
UNA DUDA: ¿a poco el presidente de México no tiene
un cuarto de guerra, una sala de juntas para emergen
cias o ya por lo menos una operadora telefónica en
Palacio Nacional? La pregunta viene al caso porque
resulta un poco extraño ver al jefe de la nación impro
visando la atención al sismo de ayer, llamando
por su neoliberal iPhone a algunos gobernadores.
NO ES QUE sea necesario que el mandatario mexicano
tenga un "situation room" como el que hay en la Casa
Blanca, pero... ¿de plano la respuesta ante la crisis de
pende de que no se caiga la comunicación por celular?
HAY QUIENES dicen que Andrés Manuel López Obra
dor subió esos videos a sus redes, más por dar la imagen
a sus seguidores de que hace algo, que por realmente
atender la emergencia. De hecho, las llamadas a Clau
dia Sheinbaum, Alfredo Ramírez Bedolla e índira
Vizcaíno, sonaron como instrucciones a subordinados
y no de cooperación con estados libres y soberanos.

POR CIERTO, resulta curioso que sólo hay videos
de las llamadas a morenistas. Ni modo de pensar
que no le llamó a Martín Orozco, de Aguascalientes;
Diego Sinhué Rodríguez, de Guanajuato, y Enrique
Alfaro, de Jalisco, donde también se sintió el sismo,
pero no la preocupación presidencial.

MACHETAZO a caballo de impuestos o lo que es lo
mismo: ahora el SAT está en la mira. Resulta que su
titular, la todopoderosa Raquel Buenrostro, enfrenta
un futuro incierto que depende del Cuarto Tribunal

Colegiado de Circuito. En los próximos días deberá
decidir si le impone una pena de tres a nueve años
¡de prisión!, una multa de 50 a 500 días de salario
mínimo o, ¡agárrense!, ordena su destitución y queda
inhabilitada hasta nueve años para desempeñar
otro cargo en el servicio público.

LA FUNCIONARIA, junto con siete colaboradores,
violó una suspensión judicial del juicio de Amparo
Indirecto 1437/2014, lo cual fue confirmado por el
juez Jorge Luis Barrera Martínez. Este proceso surgió
porque el SAT siguió utilizando el buzón tributario
para notificar actos de fiscalización a contribuyentes,
cuando había ya una orden judicial específica que
le obligaba a recurrir a medios tradicionales, como
las visitas presenciales, para hacer las notificaciones.

JURÍDICAMENTE no hay salvación para Raquel
Buenrostro, pero en la 4T todo se puede y ya la magis
trada Olga Lidia Treviño Berrones aceptó un recurso
de revisión, contrario a la Ley de Amparo. ¡Qué raro!

TEMBLANDO quedó Claudia Sheinbaum, ¡pero de
emoción!, cuando el embajador Ken Salazar se refirió
a ella como ¡Presidenta! Hasta la propia jefa de Gobier
no se sorprendió con la metida de pata del diplomáti
co, ocurrida durante la presentación del plan de obras
de remediación ambiental para la construcción
de la nueva embajada. Seguramente al enterarse,
Marcelo Ebrard habrá dicho desde Londres:
"Don't help me, compadre!".
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Militarización
"La militarización

no baja los niveles de violencia,
los aumenta".

Manuel Bartlett, 2017

La militarización no es garan
tía de éxito ni de fracaso de la
Guardia Nacional. Los años que

hemos vivido la militarización de la se
guridad pública, que es por lo menos
desde la década de 1980, han sido de
creciente violencia y delincuencia La
discusión que hoy estamos viendo so
bre la Guardia Nacional refleja simples
posiciones políticas, no se enfoca real
mente a las causas o las posibles solu
ciones de la violencia o la delincuencia
Por eso los partidos han intercambiado
sus posiciones: quienes respaldaban la
militarización hoy la rechazan, quie
nes la repudiaban hoy la apoyan.

El Senado está a punto de votar
sobre la iniciativa de reforma constitu
cional que ampliaría a 2028 el periodo
en que "el Presidente de la República
podrá disponer de la Fuerza Armada
permanente en tareas de seguridad
pública". Morena y el PT, que vota
ron contra la Ley de Seguridad Inte
rior de Enrique Peña Nieto, afirmando
que representaba una inaceptable mi
litarización de la Policía Federal, hoy
respaldan la iniciativa, mientras que
el PRI y Acción Nacional, que apoya
ron la legislación de 2017, rechazan la
actual. La Ley de Seguridad Interior
fue declarada inconstitucional por la

Suprema Corte en 2018.
Yo estoy convencido de que la

Guardia Nacional debe ser civil, pero
entiendo que esto no incide realmen
te sobre su eficacia Tan es falso decir
que las Fuerzas Armadas generan más
violencia, como aseveró Manuel Bart
lett en 2017, como argumentar hoy que
solo una Guardia Nacional manejada
por la Secretaría de la Defensa garan
tiza seguridad y respeto a los derechos
humanos.

La Guardia Nacional tiene actual
mente 114 mil elementos, muchos más
que los 37 mil de la Policía Federal y
los 5 mil de la Gendarmería al final
del sexenio pasado. No se han regis
trado, sin embargo, mejoras signifi
cativas en la seguridad pública desde
que empezó a actuar, aun cuando hay
que reconocer que se fundó apenas en
marzo de 2019.

Lo importante en este momento
no es la adscripción o el mando de la
Guardia Nacional, sino si cumple o no
con sus responsabilidades. Los cam
bios constantes de estructura, con la
creación primero de la Policía Federal
Preventiva, luego de la Policía Federal,
más tarde de la Gendarmería y ahora
de la Guardia Nacional, han tenido
consecuencias negativas porque no
han permitido que las corporaciones
se estabilicen y acumulen experien
cia El que los nuevos mandos hayan
llegado a despedir a quienes estaban
anteriormente es también contrapro
ducente

La clave de la acción policial en los
países que han alcanzado buenos nive
les de seguridad, sin embargo, no son
las policías federales o nacionales, sino
las locales. Recordemos que la mayo
ría de los delitos son del fuero común
y no del federal. No obstante, nuestros
gobiernos federales no les han presta
do la atención suficiente porque no las
controlan. En 2020, según el INEGI,
había 225,544 policías adscritos a insti
tuciones de seguridad estatal, una baja
de 2.6 por ciento sobre los 231,491 de
2019. Los sueldos que ganan son muy
bajos y su preparación más.

Si yo fuera senador, rechazaría
ampliar el periodo en el que las Fuer
zas Armadas pueden seguir haciendo
labores de policía Exigiría al gobier
no federal, sin embaído, hacer un es
fuerzo serio para construir una mejor
Guardia Nacional civil y, además, esta
blecer programas con los otros órde
nes de gobierno para fortalecer a las
policías estatales y municipales, que
son las que tienen realmente un im
pacto en la seguridad de las familias.

• VULGARIDAD
Para el presidente López Obrador, las
descalificaciones a su plan de paz en
Ucrania, que ha sido considerado pro
rruso por Ucrania, es "una vulgaridad
mental que se padece cuando no hay
convicciones, cuando no hay ideales
o cuando se actúa en función de inte
reses políticos o económicos". Todos
los que opinan diferente son perversos.
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Espectacular despliegue en
el desfile, 18,000 miembros
del Ejército, Fuerza Aérea,
Guardia Nacional y Marina.
Vehículos, ambulancias, armas,
aeronaves, las tropas y el
servicio médico militar.

Yo no sé ustedes,
pero yo me pregunto
¿por qué seguimos sufriendo
inseguridad y tanta violencia
de parte de la delincuencia
organizada? ¿Será que
los de la Guardia Nacional
y los militares
están desorganizados?

Rosa Chávez Cárdenas

Zapopan, Jalisco
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/Paz en Ucrania?
uiero unas pastillas de"QI viagra para el insomnio
de mi marido". El farma

céutico se sorprendió al oír aquella
petición de la mujer. Le dijo: "Señora
el viagra no es para hacer dormir. Es
más bien para despertar lo dormido".
Adujo ella "Dormida estoy cuando mi
esposo me despierta porque no puede
conciliar el sueño. Y al menos con el
viagra me despertará para algo mejor
que para pedirme que le traiga una
tacita de leche tibia con azúcar"... El
joven Tinino era muy bajo de estatu
ra Tan chaparrito era que no necesita
ba agacharse para atarse las cintas de
los zapatos. En busca de trabajo pidió
ingresar en la policía municipal de su
pueblo, pues oyó decir que aunque el
sueldo era modesto, las buscas in
gresos no oficiales eran sustanciosas,
sobre todo por lo que daban los aba
rroteros al gendarme de su barrio pa
ra que se hiciera de la vista gorda y los
dejara vender a ocultas soyate o tan
guarniz, ásperos bebistrajos que bus
caban los borrachínes del lugar para
embriagarse o aliviar la letal cruda con
que pagaban y con pesados réditos
Ios excesos de la noche anterior. Se
presentó, pues, Tinino con el jefe de
la policía y le pidió que lo admitiera

en la corporación. "Imposible negó el
polizonte Para ser gendarme se ne
cesita medir 1.70, y tú mides a lo más
1.55, y eso con botas vaqueras o tacón
cubano". 'Tero, jefe alegó el solici
tante, un primo mío acaba de entrar
en la policía, y mide lo mismo que yo,
y quizá hasta un poco menos". "Impo
sible volvió a negar el jefe, que dispo
nía de poco vocabulario. ¿Quién es tu
primo?". "Pulgario Nímiez respondió
Tinino. Le dicen *El hombre de ace
ro'. De a cero metros. Y ya es cabo".
"Imposible" repitió el jenízaro. E hi
zo llamar al tal Pulgario. Le preguntó:
"¿Cuánto mediste para entrar en la po
licía?". Respondió el interrogado: "500
pesos, jefe"... Uso este relato puebleri
no para ilustrar una afirmación impe
pinable, o sea indiscutible, irrefragable.
El presidente López Obrador no tiene
estatura política para hacer propues
tas de paz de carácter internacional.
De nueva cuenta se parece a Echeve
rría, quien en su tiempo pretendió eri
girse en adalid de los países del tercer
mundo, cuando no podía serlo ni del
decimocuarto. ¿Cómo quiere AMLO
poner paz en Ucrania cuando México
está convertido ante los ojos del mun
do en un campo de guerra? No es él un
mandatario confiable: los empresarios

e inversionistas extranjeros lo ven con
la misma cautela y suspicacia con que
el dueño de una cristalería mira a un
chivo, mala sea la comparación. Las
cartas enviadas por el tabasqueño al
rey de España y al Papa, en las cuales
les exigía presentar disculpas por los
abusos del altar y el trono contra los
pueblos aborígenes de América, fue
ron causa de irrisión y desdén. "Cuida
tu casa y deja la ajena", aconsejaba un
antiguo refrán. ¿Ucrania? ¿Rusia? ¿La
ONU? Primero vea el presidente Ló
pez lo que está pasando en Guanajua
to, en Jalisco, en Michoacán son sólo
unos ejemplos y luego preocúpese
de lo que sucede en sitios remotos del
globo terráqueo. Aunque, pensándolo
bien, después de las visitas qué le hi
cieron los enviados norteamericanos,
milagro fue que AMLO no hablara
de la Luna, Mercurio, Venus, Marte,
Júpiter, Saturno, Urano, Neptuno y el
defenestrado Plutón... Por primera vez
el enamorado novio miró sin ropa a su
dulcinea al empezar la noche de bodas.
Le dijo, emocionado: "Tus cabellos son
dorados; tu frente nivea; tus mejillas
róseas; purpurinos tus labios; de gace
la tu cuello, y tus pies pequeñitos son
cual perlas". Le hizo notar la mucha
cha "Te saltaste todo lo mejor"... FIN.
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Este amigo mío, bastante mayor que yo,
combatió en la Segunda Guerra Mundial.

Su padre era norteamericano y lo hizo
alistarse en el Ejército. Antes de que
pudiera darse cuenta estaba ya en las
Filipinas. Ni siquiera hablaba inglés.

Cierto día su patrulla fue emboscada por
los japoneses. Nada más él quedó vivo.
Solo, sin parque ya, arrojó el rifle y gritó
desesperado:

¡Chinguen a su madre!

De la línea enemiga vino la respuesta:

¡Chingas a veinte!

Hecho prisionero, se encontró con que
uno de sus captores había nacido en la
Ciudad de México, y ahí vivía. Su padre,
japonés de origen, lo hizo ir a Japón y
enrolarse en el Ejército para ir a la guerra.
No hablaba japonés. Estaba en la misma
situación que él.

Lo protegió, y juntos llegaron al final de la
guerra. Terminado el conflicto se reunían
cada año, en la fecha del acontecimiento,
y brindaban por Japón y por México.
También brindaban por sus padres.
Cuando mi amigo bebía algunas copas
recordaba todo eso, y me hacía brindar
junto con él.

¡Hasta mañana!...
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VAYA TINO de la

Ciudad de México:
había tan solo un

0.0000021 por ciento
de posibilidades de
que en el mismo
lugar se registraran
tres sismos de más

de 7 de magnitud
exactamente en 19
de septiembre... ¡y lo
logramos!

LO QUE resulta

más predecible es

que legisladores del
Congreso capitalino
convirtieron la sesión

solemne de ayer en un
mitin político, más que
en un recuerdo de las
víctimas de los sismos

de 2017 y 1985.

SI BIEN hubo un

minuto de silencio

y otro de aplausos,
también hubo un uso
claramente electoral.

LAMORENISTA

Esperanza Villalobos,
presidenta de
la Comisión de

Reconstrucción, se
lanzó oootra vez contra

las irregularidades
inmobiliarias en

Benito Juárez,
pero nada dijo de la
responsabilidad de
Claudia Sheinbaum

en el derrumbe del

Colegio Rébsamen.

ADEMÁS, le colgó a

Morena la medalla
de haber llevado la

reconstrucción a

Iztapalapa, Tláhuac
yXochimilco,
sugiriendo que la
Administración

anterior sólo se ocupó
de las alcaldías más

céntricas. Pura grilla
trepidatoria.

c trcuitoi nt odor w reforma.corrí
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Un tuit no es una respuesta
oficial de Ucrania
::::: La respuesta mediante tuit de un asesor
del gobierno de Ucrania, ante la propuesta de
pacificación que el presidente Andrés Manuel
López Obrador presentará ante la ONU ha
generado diversas reacciones. Nos comentan

0 que una de ellas, fue la del
1 embajador de aquel país an
sí te el organismo internacio

nal, Sergiy Kyslytsya.
quien, nos aseguran, había
sido oportunamente infor
mado de la propuesta me
diante nota diplomática en
tregada en mano. Kyslytsya,

Andrés Manuel nos dicen, se comunicó de
López Obrador inmediato con su contrapar

te mexicana, el embajador
Juan Ramón de la Fuente para decirle que
el señor Mykhailo Podolyak era sólo eso, un
"adviser" (asesor), pero no el vocero del gobier
no de Ucrania y tampoco representaba el pun
to de vista de su cancillería. Tras la aclaración
nos explican que ambos diplomáticos, en los
términos más cordiales, convinieron en que el
asunto estará en la agenda del encuentro bila
teral que sostendrán el jueves los cancilleres de
los dos países, en el marco de la Asamblea Ge
neral. Un tuit no es una respuesta oficial, ase
guran en la diplomacia mexicana

Desenlace del conflicto
por la UDLAP
::::: Luego de más de un año de resistencia, la
Junta para el Cuidado de las Instituciones de
Asistencia Privada de Puebla acató una sus
pensión para invalidar la destitución de la fa
milia Jenkins como patronos de la Fundación
Mary Street Jenkins y de la Universidad de las
Américas; por lo que todos los actos que avaló
el patronato sustituto, deben quedar sin efecto.
Nos aseguran que el fiscal del estado, Gilberto
Higuera Be nial instruyó a sus subordinados
a desistirse de la acción penal; por lo que, a
menos de que en la Angelópolis la ley haya
decidido irse de vacaciones, muy pronto se da
rá por finalizado el conflicto de la UDLAP.

El embajador Salazar
en un berenjenal
::::: Para la posteridad quedará la cara de extra
ñeza de la jefa de Gobierno cuando el embaja
dor de EU, Ken Salazar, la llamó "presidenta".
Éh un acto en lo que será la nueva sede de la
embajada estadounidense, don Ken dijo que
"con la ayuda de la presidenta Claudia Shein
baum" el edificio logrará ser abierto. El emba
jador trató de explicar que no estaba vaticinan
do un triunfo de la jefa de Gobierno en 2024.
"No, no, no, yo no me meto en eso. A veces a
las alcaldesas les dicen presidentas municipa
les... yo nada más le digo jefa, en la política de
México no me voy a meter", dijo don Ken para
intentar salir del berenjenal.

Sufre Morena para conseguir
votos en el Senado
::::: Quien no deja de encomendarse al Santo
Niño de Atocha es el senador Ricardo
Monreal. Nos dicen que se complica alcanzar
los votos en el Senado para aprobar la reforma
que extiende a 2028 el plazo para que las Fuer
zas Armadas colaboren en tareas de seguridad.
Don Ricardo, nos dicen se reunió el fin de se
mana con senadores de oposición y el domin
go recibió la visita del secretario de Goberna
ción quien le pidió explorar las alternativas.
Sin embargo, hasta ahora, nos dicen, el conteo
no alcanza el número que Morena necesita.
Así que seguirán las peticiones y las presiones
a los legisladores opositores.
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Se le carga el trabajo a la Ciudad
por el nuevo 19S
::::: Nos aseguran que luego del gran susto
que se vivió la tarde de este 19 de septiem
bre en la Ciudad de México, por el sismo

de magnitud 7.7, muchas
— § personas reportaron agrié

is tamientos en sus vivien
das y pidieron que se revi
sen sus inmuebles. Por
ello, para descartar riesgos
o no, se le cargará la
chamba al Instituto de Se
guridad para las Construc

Renato Berrón ciones de la Ciudad de
Ruiz México, a cargo de Rena

to Berrón, para dar salida
a las peticiones que incluyen revisión de
puentes vehiculares. Y es que, si bien, no
se reportan daños mayores por el terremo
to, hay mucha inquietud sobre los inmue
bles, así que el instituto determinará la si
tuación de las construcciones,

Ven persecución hacia la
alcaldía Miguel Hidalgo
::::: Nos cuentan que la decisión de la Contra
lona General capitalina de suspender por 90
días al director general de Gobierno y Asun

tos Jurídicos de la alcaldía
Miguel Hidalgo, César Ga
rrido, fue recibida por las
autoridades de la demarca
ción como una nueva ofen
siva contra la oposición. De
hecho, el propio alcalde pa
nista Mauricio Tabe de
nunció que la resolución fue
hecha al vapor y sin investiMauricio Tabe

gación previa. Nos dicenEchartea

que el tema seguirá dando
de que hablar, pues don Mauricio dijo que
viene la batalla legal para revertir la determi
nación, e incluso, nos aseguran que esta se
mana saldrá información para evidenciar la
persecución. Eso sí, nos señalan que esta si
tuación podría unificar más a la UNACDMX.

Que ahora sf van contra
huachicoleo de agua
::::: Nos comentan que las autoridades de los
tres niveles de gobierno aumentarán los ope
rativos para frenar el huichicoleo de agua en
Ecatepec, pues después de que entró en vigor
la ley para evitar el robo a las redes hidráuli
cas, se registró un aumento del delito. Este do
mingo, la policía arrestó a cinco supuestos
huachicoleros en una toma clandestina de la
Quinta Zona, donde se ha incrementado el
número de éstas y donde más desabasto exis
te entre las familias, como documentó El UNI
VERSAL. Lo que se preguntan los vecinos eca
tepenses es por qué persiste esta práctica ilíci
ta si se castiga hasta con ocho años de cárcel a
los infractores, con las reformas al Código Pe
nal aprobadas por el Congreso mexiquense.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 20/09/2022

Página: 17

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 20,112

Página 5 de 170



KIOSKO
Todo sea por el Canelo Alvarez
::::: Nos platican que el coordinador general
de Política y Gobierno en la administración
federal, Rabindranath Salazar, se enfila ha
cia un nocaut técnico tras ser sorprendido en
primera fila en la pelea de este fin de semana

de Saúl Canelo Alvarez en
BP 3 Las Vegas. Las críticas más
HM a duras, nos dicen, resonaron

8 en su natal Morelos, donde
^ 1*1 ° sus correligionarios están

enfadados porque mientras
Jüv consejeros afines a su co

x* rriente acudían al Congreso
Nacional de Morena, don

Saúl Canelo Rabindranath festejaba y,
Alvarez para rematar, en una toma

a cuadro en la transmisión
de la pelea se ve cómo el exsubsecretario de .
Gobernación baja la cabeza para evitar ser
captado, lo cual falló. ¡Vaya exhibida para al
guien que aspira a ser gobernador por el par
tido de la austeridad republicana!

¿Será melón o será sandia?
::::: Quien quedó "como hijo de padres divor
ciados" en el Congreso de Sinaloa, nos com
parten, es el diputado local Luis Javier de la
Rocha Zazueta (PRD), pues llegó a su curul
por la alianza opositora PRIPANPRD con el

acuerdo de que se integraría
a la bancada priista; no obs
tante, con el rompimiento
de la alianza, ahora don Ja
vier no sabe qué posición va
a asumir durante los deba
tes, porque en temas como
matrimonios igualitarios y
aborto su postura no gustó
a sus compañeros priistasLuis Javier de

de bancada, quienes de forla Rocha

ma muy sutil le tiran indi
rectas de que "a nadie se le retiene por la
fuerza", por lo que ya analiza cambiarse de
camiseta y hay voces que aseguran que co
quetea con el PAN, con el que tiene más coin
cidencias. ¿Dónde decidirá quedarse?

Chiapas y el Estado de derecho
::::: Nos cuentan desde Chiapas que la incor
poración de la Guardia Nacional a la Sedeña
pasó sin pena ni gloria en ciertos pueblos del
estado, donde los acuerdos de seguridad se
ciñen más a usos y costumbres, pero también
a algunos intereses. Para ejemplo, nos expli
can, el 13 de septiembre un grupo armado ci
vil en Chenalhó retuvo a un soldado que rea
lizaba patrullajes para prevenir agresiones al
vecino municipio de Aldama, situación que
terminó cuando el efectivo castrense fije
"canjeado" por la libertad de un hombre
arrestado ese día con un fusil de alto poder.
Al final del día, nos dicen, ya hay quienes
cuestionan si el gobernador Rutilio Escan
dón (Morena) realmente podrá garantizar al
gún día el Estado de derecho en su tierra.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o ál email editor@eluniversal.com.mx
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En Edomex, la alianza va
Paya la elección del Es

tado de México —la
más importante del

próximo año— la alianza en
tre PRI, PAN y PRD está fir
me y fue sellada hace unos
días por los dos liderazgos
locales más importantes: el
gobernador priista Alfredo
Del Mazo y el diputado pa
nista Enrique Vargas.
El compromiso político de

presentar una candidatura de
coalición para la renovación
del gobierno mexiquense, se
gún nos revelan dientes de
primer nivel, no está sujeta a
los vaivenes de las dirigencias
nacionales, sobre todo des
pués de que el priista Alejan
dro "Alito" Moreno se dobló
ante el gobierno federal para
aprobar en la Cámara de Di

putados la hipermilitariza
ción, de la mano de Morena
Claro, falta mucho para

las elecciones mexiquenses,
agendadas para el primer
domingo de junio del 2023, y
como esto es política, en ese
lapso pueden pasar muchí
simas cosas. Pero cuando es
tá por arrancar el último tri
mestre del 2022, la alianza
para la gubernatura de Edo
mex está firme.
No sólo eso. Las mismas

fuentes me confían que el pa
nista Vargas ya se comprome
tió a respaldar una candidatu
ra al gobierno que la encabece
una figura priista, definida por
el gobernador Del Mazo.
¿Cómo se dio esto? Hace

apenas algunas semanas, el
dirigente nacional del PAN,

Marko Cortés, en el acto de
"destape" del panista Vargas
como su propuesta para la gu
bernatura mexiquense, dijo
con toda claridad que en el Es
tado de México el PAN iba a
hacer lo que Vargas decidiera.
Es decir, le dio todo el poder y
le endosó todo el peso de la
responsabilidad sobre si iba a
haber alianza A los pocos días
surgieron denuncias perio
dísticas que cuestionaron la
fortuna inmobiliaria de Var
gas. Después, éste mandó la
señal de que el PAN estaba fir
me en su respaldo al PRI en el
Edomex, hiciera lo que hicie
ra "Alito" Moreno en la escena
nacional. O sea el asunto de la
candidatura quedó en manos
del gobernador Del Mazo (co
mo le conté hace unos días en
estas Historias de Reportero,
la duda está entre dos mujeres
priistas: la secretaria de Desa
rrollo local, Alejandra Del Mo
ral, y la diputada federal Ana
Lilia Herrera, quien se abstu
vo en la votación sobre la mi
litarización, para dejar la

puerta abierta a un eventual
respaldo del panismo). Las
demás candidaturas, según
me explican, no son tan difí
ciles de repartir entre los tres
partidos de la alianza pues es
tán bastante claras las zonas
geográficas en donde son más
fuertes los rojos, los azules o
los amarillos.

No parece, al menos hasta
ahora que el gobernador Del
Mazo se haya formado en la
fila de los que negocian con el
presidente López Obrador en
tregar su estado a Morena a
cambio de embajada e impu
nidad. Se le ve más bien ope
rando para mantener la hege
monía priista en el estado con
más votantes del país. Es evi
dente que la relación entre
ambos es extraordinariayque
no se ha lastimado por la na
ciente contienda electoral.
En la esquina de enfrente,

en Morena se están despe
dazando entre los liderazgos
mexiquenses. Pero de eso
platicaremos mañana. •
historiasreportero@gmail.com

A Del Mazo se le ve operando para
mantener la hegemonía en el Edomex.
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Un guiño del embajador
y una selfie incómoda
Entre Claudia

Sheinbaum y
Marcelo Ebrard se

hace cada vez más eviden
te que, si bien los dos corren
en la carrera presidencial, a la
Jefa de Gobierno le están pa
vimentando la pista para
que cada vez sus pasos
sean más firmes y
contundentes, mien
tras que al canciller, si
bien lo dejan acelerar
el paso, no le están
poniendo el suelo
tan parejo y, aunque
avanza decidido, a veces
se le ve rezagarse o tener
trompicones.
Este fin de semana y ayer

lunes fueron un buen ejemplo
de cómo las condiciones, que
en apariencia son las mismas,
en realidad se le acomodan
mejor a la doctora que avanza
casi sin sudar ni despeinarse y
—junto con ella, pero un paso
atrás, a Adán Augusto Ló
pez— mientras que a Marcelo
se le ve esforzarse demasiado
para mantener el paso y no
quedarse atrás.
Ayer lunes, por ejemplo, en

medio de las complicaciones
y el tremendo susto que sig
nificó el tercer sismo que se
registra en 19 de septiembre
en la Ciudad de México, a
Claudia Sheinbaum no le fue

nada mal no sólo en el mane
jo de la crisis, de la que salió
avante sin despeinarse ni
mancharse el impecable saco
blanco que lucía la Jefa de
Gobierno mientras informa
ba del también "saldo blan
co" que registró la capital ante
el movimiento telúrico de 7.7
de intensidad con epicentro
en las costas de Michoacán.
Antes de que el suelo se sa

cudiera, justo 35 minutos des
pués del Simulacro Nacional
que había tenido lugar en la
ciudad como en el resto del
país, Sheinbaum había teni
do un momento fulgurante,
en el que su cara con sonrisa
casi de éxtasis lo dijo todo. En
la que será la nueva sede de la
Embajada de Estados Unidos
en la Ciudad de México, por
los rumbos de la zona cono
cida como Nuevo Polanco, la
jefa de Gobierno acompañó al
embajador de Estados Uni
dos Ken Salazar para explicar
cómo se construye la nueva
sede diplomática. Y ahí sur
gieron las palabras que en voz
del diplomático sonaron lo
mismo a guiño, espaldarazo o
bendición, aunque quizás só
lo fue un error lingüístico:
"Y esta embajada todavía

no tenemos el día fijo de
cuando se vaya a abrir, pero
ojalá con la ayuda de la pre

sidenta Claudia Sheinbaum,
y el gobierno aquí y los veci
nos, vamos a llegar a un tiem
po donde sí se pueda abrir",
dijo Ken Salazar, mientras a
su lado sonreía satisfecha y
sin corregirlo la jefa de Go
bierno a la que debió sonarle
a gloria el "presidenta" del
embajador estadunidense.
El embajador trató de acla

rar después a los reporteros
que no se refería a las aspira

ciones presidenciales
de la doctora: "No, no,
no yo no me meto en eso.

A veces a las alcaldesas les
dicen Presidentas Munici
pales, pues porque en la ciu
dad de México tiene lugar

único que es goberna
dora, es Jefa, yo nada
más le digo Jefa, en
política de México no
me voy a meter", acla
raba el diplomático.
Y mientras

Sheinbaum se deja
ba llamar "presiden

ta", al canciller Marcelo
Ebrard lo tundían en las

redes sociales por haberse to
mado una selfie con su espo
sa en el funeral de despedida
de la Reina Isabel n en Lon
dres y haberla subido a sus re
des sociales. Lo que se evi
denció fue que, en su necesi
dad de reflectores y de no de

jar que en su ausencia del país
le coman el mandado, el se
cretario de Relaciones Exte
riores abusa de las redes so
ciales con fines de imagen y
propaganda.
En fin, que si bien el refrán

de la sabiduría popular pre
gunta que "para qué tanto
brinco estando el suelo tan pa
rejo", en la carrera por la su
cesión presidencial en Morena
cada vez es más claro que el pi
so no es igual de parejo para
todos y que mientras algunas
se deslizan con naturalidad, a
otrosíes salenbachesypiedras
en el camino. •
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Las condiciones, que en apariencia
son las mismas, en realidad se le

acomodan mejor a la doctora.
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Peras y manzanas
Hay que hablar del
gasto público

VALERIA MOY
La semana pasada comenté sobre el pa

quete económico presentado por Ha
cienda, en particular sobre los Criterios

Generales de Política Económica y su inciden
cia sobre los ingresos estimados para el año
próximo. Hoy toca hablar del gasto público.
En 2023 el gobierno planea gastar, confor

me al proyecto de presupuesto de egresos,
8.3 billones de pesos. Un incremento de 13%
sobre el presupuesto asignado para este año.
Las secretarías y dependencias fueron, en

lo general, beneficiadas con una mayor asig
nación de recursos. La Secretaría del Bienes
tar tiene presupuestados para el año próximo
408 mil 290 millones de pesos, un incremen
to de 32% sobre lo asignado para el año que
cursamos. Es en esta Secretaría donde se en

cuentran algunos de los programas de trans
ferencias de la administración del presidente
López Obrador. La mayoría de los programas
sociales recibirán incrementos. Destaca el
programa de pensiones para adultos mayores
que tendrá un aumento en términos reales
(descontando inflación) de 36.6%. Becas para
el Bienestar o Jóvenes Construyendo el Futu
ro recibirán incrementos menores, cerca de
3% o 5%, respectivamente.

Si el presupuesto se aprueba como fue pre
sentado, la Secretaría de Turismo recibirá un
incremento de 115%, pero será en gran medi
da para las obras del Tren Maya. Este proyec
to recibirá 143 mil 73 millones de pesos, más
del doble de lo asignado para este 2022.
La refinería de Dos Bocas, a pesar de haber

sido ya inaugurada, seguirá recibiendo recursos,
evidencia de que aún falta mucho para que.se
encuentre en concliciones operativas. Se propo
ne asignarle 47 mil 235 millones de pesos, in
cremento de 1% sobre lo asignado en 2022.
Por otro lado, el Aeropuerto Internacional

Felipe Ángeles, que sí se encuentra operando,
recibirá mil 250 millones de pesos, una reduc
ción de 89% frente a lo asignado este año.
También el corredor transístmico recibirá me
nos recursos. En total, en los proyectos priori
tarios de la administración lopezobradorista se
contemplan 236 mil 131 millones de pesos.
Las entidades de control directo como

IMSS e ISSSTE concentran una parte impor
tante del presupuesto federal. Para el IMSS
se contemplan más de un billón 165 mil mi
llones de pesos, con un incremento de 10%
frente a lo asignado para este año. Pemex
también contará con más recursos, mientras
que a CFE le recortan el presupuesto en 4%.
Esas son solo algunas pinceladas de lo

planteado por la Secretaría de Hacienda al
Congreso. Lo que se apruebe es otra historia.
Pero una historia mucho más interesante es
lo que realmente se ejerce. Es ahí donde se
revelan los verdaderos objetivos. Para eso,
habrá que esperar, pero de entrada, suena a
un presupuesto electoral. Muy electoral. •

@ValeriaMoy

En 2023 el gobierno planea
gastar $8.3 billones; 13% más
del presupuesto de este año.
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Rayuela
Parece cierto que los
mexicanos hacemos

simulacros de sismo en

tiempo real.
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CIUDAD PERDIDA

Fuego amigo en Congreso morenista
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LO SORPRENDENTE EN el Congreso de
Morena del fin de semana pasado fue ver
y oír a Mario Delgado y darnos cuenta de

que el monstruo de las casi 3 mil cabezas no lo
había devorado... aún.

HUBO INTENTOS, FUEGO amigo le llaman
algunos, aunque a decir verdad el calificativo
para describir a quienes querían pasar sobre
Delgado para quedarse con Morena debería
sonar mucho más fuerte.

YA EN EL Congreso, el sábado pasado, hubo
quienes trataron de descarrilar el evento. Higi
nio Martínez, el senador cuyo grupo, o tribu, se
quedó con la dirigencia partidista en el estado
de México, quería también una cartera en el
Comité Ejecutivo Nacional.

PARA CUMPLIR CON esa idea montó una
estrategia de la mano del gobernador de Pue
bla, Miguel Barbosa, que seguiría los pasos de
Martínez, pero esta vez la militancia entendió
lo que Delgado estableció en su discurso: ir
más allá de lo que ahora se tiene para hacer
que la 4T perdure y triunfe en el tiempo.

LA INTENCIÓN DE la dupla MartínezBarbo
sa, argumentaron muchos de los militantes,
era enchuchar el evento, pero esta vez no lo
lograron por más que buscaron la forma.

EL EJEMPLO LO dio Agustín Guerrero, que
trampeó la tómbola que daba la palabra a los
oradores. Agustín metió 10 papeles para ha
cerse presente, aunque la regla advertía que
sólo se podía concursar con una. Cuando se le
descubrió no tuvo más que admitir el hecho.
Agustín trabaja bajo las órdenes de Miguel
Barbosa.

PERO ESTE CONGRESO también fue un foro
en el que ya no cabían las caretas, y un bien
ubicado grupo de tabasqueños optó, desde
muy temprano, por mostrarse contrario a su
paisan o Adán Augusto López y a favor de Clau
dia Sheinbaum.

LA JEFA DE Gobierno como que estrenó vis
política, tablas, podríamos decir, y es que desde

que arribó a la gran carpa instalada a un lado
de la Sala de Armas del complejo de la Ciudad
Deportiva, donde se efectuó el evento, Claudia
Sheinbaum obedeció sin más al reclamo de la
militancia que le pedía fotos, abrazos, saludos
de mano.

ENTREGADA A LA militancia, la gobernado
ra de la Ciudad de México tardó poco menos de
45 minutos en cruzar de la puerta de entrada
al presidium, donde ya se hallaban otros gober
nadores. Momentos después, al escuchar su
nombre, la política de esta ciudad se puso de
pie y con los brazos abiertos parecía arengar a
los moralistas del Congreso, que le devolvie
ron sus deferencias con aplausos y gritos.

MARIO DELGADO TOMÓ de la mano a la je
fa de Gobierno, al secretario de Gobernación y
les levantó los brazos, casi toda la primera fila
del presidium se agregó al gesto.

EL SECRETARIO DE Gobernación, Adán
Augusto López, hizo el recorrido con mucha
más rapidez, tal vez porque la hora para iniciar
el evento estaba a punto de sonar, y al escuchar
su nombre por las bocinas se levantó de su
asiento, saludó y volvió a su silla.

MARCELO EBRARD, COMO ya se sabe, no
estuvo en el evento, estaba en Londres en re
presentación de México en los funerales de la
ex soberana del Reino Unido.

Y COMO PARA que ya no existan más con
fusiones, Ricardo Monreal se dio por muerto,
como que ya es harina de otro costal.

De pasadita
PODRÍAMOS APOSTAR A que el terror
tiene memoria y ayer nos hizo pasar una de las
suyas. Volvió a temblar y esta vez sembró mu
cho miedo entre la gente de la ciudad.

COMO LA VEZ pasada, en la misma fecha,
casi a la misma hora, sonaron las alarmas, otra
vez, después del simulacro y la ciudad se des
quició. No hubo pérdidas humanas y al parecer
tampoco daños mayores, pero otra vez nos
asomamos al abismo del terror.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

Temblores varios # Tres puntos a atender
Critican selfi de Marcelo // "Error" de
embajador con Claudia Sheinbaum
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

POR MAS IMPROBABLE que pa
reciera, sucedió: otro sismo de gran
magnitud en un 19 de septiembre.
Ya se había registrado tan insólita
coincidencia cronológica en 1985

y en 2017. Lo de ayer fue en un contexto vir
tualmente similar al de cinco años atrás: casi
a la misma hora y luego de un simulacro de
protección civil; más temprano el ejercicio de
simulación en 2017, casi empalmado con el
temblor este lunes.

HUBO DE LAMENTARSE la muerte de una
persona, a diferencia de los saldos numerosos
de otras fechas, y los reportes oficiales difun
didos a la hora de cerrar esta columna sólo
incluían daños materiales menores.

POR LO PRONTO, el nuevo susto en varias
ciudades y regiones del país pone sobre la
mesa cuando menos tres puntos de necesaria
atención y procesamiento:

1) AUN CUANDO los científicos señalan la
imposibilidad actual de predecir los sismos y de
entrada desechan la posibilidad de que haya una
pauta de calendario en ellos, se impone ahondar
en el tema, ante el hecho concreto e irrefutable
de la preocupante coincidencia de fechas.
2) EL EVIDENTE riesgo de desgracias ma
yores impulsa a revisar la disponibilidad de
recursos gubernamentales para la atención
de desastres naturales, en un escenario físico
nacional cada vez más afectado por fenómenos
naturales desbordados.

Y, 3) EN varias ciudades, pero en particular en
la de México, hay una acumulación de vivien
das y edificios estructuralmente dañados des

de sismos anteriores, a los que no se ha dado
una respuesta gubernamental adecuada y que
podrían incubar posteriores tragedias.

EN OTRO TEMA: Marcelo Ebrard se ganó
una nota en el Daily Mail, el tabloide británico
que tiene una circulación de alrededor de un
millón de ejemplares diarios (ABC Data, una
organización de monitoreo de medios en Reino
Unido, le adjudicó en junio de 2021 un tiraje
diario de 961 mil 356 ejemplares pagados:
https://bit.ly/3dpoC4X).

LA REFERENCIA AL canciller mexicano lleva
como título: "Critican al canciller de México
por compartir una selfi de él y su esposa en el
funeral de estado de la reina Isabel" (https://bit.
ly/3QXdVEH). En las primeras líneas de la nota
se señala que "Marcelo Ebrard posó junto a su
esposa, Rosalinda Bueso, mientras la pareja
sonreía antes de subir la foto a su cuenta de
Twitter el lunes". El texto recoge algunos co
mentarios en redes sociales adversos a la foto
grafía que había puesto el secretario de Relacio
nes Exteriores con este texto: "En el funeral de
Estado de SM (Su Majestad) la reina Isabel II".
HA DE DECIRSE, por lo demás, que Daily Mail
tiene una fama de sensacionalismo, entre otras
cosas por alimentar sus espacios con el auge de
información y comentarios informales en redes
sociales, a tal grado que por ello y otras prácti
cas, en 2017 "los editores de Wikipedia en inglés
han decidido por votación marcar al Daily Mail
como fuente 'poco fiable' y sustituir o borrar to
das las referencias y enlaces a este medio inglés,
según informa The Guardian" (nota en El Mun
do: https://bit.ly/3doXqTW).
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EN TANTO, DURANTE una conferencia de
prensa en la Ciudad de México, el embajador
de Estados Unidos en México llamó "presiden
ta" a Claudia Sheinbaum, en presencia de ella.
Luego, Ken Salazar ofreció una revuelta expli
cación de presuntas confusiones en cuanto a
la denominación aplicable al cargo ejecutivo
en la capital. ¿Adelantaba el diplomático que
Sheinbaum será presidenta de la República?:
"No, no, no. Yo no me meto en eso, yo no me
meto en eso. A veces a las alcaldesas les dicen
presidentas ¿no? municipales. Sí, es porque el
estado de México, no el estado, la Ciudad de
México, tiene lugar único ¿no? que es goberna
dora, pero también alcalde, ¿no? No, no, es jefa,
yo nomás le digo jefa. En la política de México
no me voy a meter yo" (https://bit.ly/3dofopR).

Y, MIENTRAS EN el Senado se alistaban para
el miércoles de la aprobación o rechazo de la
prórroga militar a la Guardia Nacional hasta
2028, con los priístas convertidos en la pieza
decisoria, de freno, intercambio o avance, ¡has
ta mañana!
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TRASC EMDIÓ

Que el embajador de Es
tados Unidos en México, Ken
Salazar, sorprendió a propios
y extraños al llamar "presiden
ta" a Claudia Sheinbaum du
rante un acto matutino, si bien
pronto metió reversa y aclaró
que se refería al término que
suele usarse en México para las
alcaldesas. Librado ese primer
desafío, más tarde debió afron
tar el rigor de Ciudad de Méxi
co, porque el temblor lo agarró
en la oficina de Ricardo Mon

real en el Senado y confesó que
jamás había experimentado
uno, porque él es de Colorado y
ahí nunca tiembla. ¡Bolillo para
el amigoul

Que vaya susto se llevaron
por cierto funcionarios de la
FGR, encabezada por Alejan
dro Gertz, porque no tuvieron
tiempo de abandonar el edifi
cio principal de la institución en
Insurgentes 20, inmueble de 30
pisos en el que se encontraban
funcionarios del primer círcu
lo, pero al sonar la alerta sísmica
solo alcanzó a salir personal de
los tres niveles inferiores.

Que la suspensión del ca
nal de la Cámara de Diputados

en YouTube se debió presunta
mente a la expresión que el pa
nista Santiago Torreblanca
dirigió desde la tribuna a la ban
cada de Morena durante el de

bate de la reforma para exten
der la presencia militar en las
calles hasta 2028 ("esa Cons
titución con la cual ustedes se

limpian el culo") y que, ajuicio
del coordinador morenista, Ig
nacio Mier, no solo atentó con
tra las políticas de esa platafor
ma digital, sino "contra los oí
dos de cualquier mortal". Por
lo pronto, el equipo de redes so
ciales en San Lázaro mantiene

contacto con la empresa para
solventarlas infracciones.

Que en los pasillos del Se
nado se ha comentado que tres
de los cuatro votos de Morena

que están en contra de que las
fuerzas armadas continúen con

las labores de seguridad hasta
2028 son Blanca Piña de Mi
choacán, Gricelda Valencia de
Colima y Nestora Salgado de
Guerrero, aunque por la tarde
Bicardo Monreal lo negó. Por
lo pronto, el tema avanzó en co
misiones unidas y mañana va al
pleno, con la proyección hasta
anoche de que faltan 10 votos a
guindas y aliados.
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RECUENTO DE LOS DANOS

FGR "invade"
Santa Fe

ALEJANDRO
DOMÍNGUEZ

Vecinos de Santa Fe

tienen miedo de per
der su patrimonio. En

las últimas semanas han visto cómo

fueron asegurados terrenos aleda
ños a los edificios que habitan. Aler
tan que la Fiscalía General de la Re
pública está invadiendo Santa Fe.
Se trata de una acción de la Uni

dad de Terrorismo, Acopio y Tráfi
co de Armas de la FGR, que ya tiene

en su poder un terreno privado ale
daño a un edificio en construcción,
el inmueble donde se encontraba el

gimnasio 54d y El Templo, así como
el predio de la gasolinera Shell.
Pero la mira de la FGR no solo es

tá en esos predios. Citatorios en po
der de esta columna llegaron a los
edificios habitacionales aledaños

QBICOO, Cosmocrat y Blum.
El argumento legal para realizar

estos aseguramientos, con tintes
de despojo, es un decreto que data
del Porfiriato. Sin

embargo, las condi
ciones para hacerse
de esas propieda
des no correspon
den con la realidad.

Para empezar aquel
decreto estipulaba que era aplicable
para terrenos baldíos y el fin era ex
tender montes o asignarlo a comu
nidades indígenas. Por lo que no es
compatible con lo que actualmente
sucede.

El argumento de la FGPi carece de
tal legitimidad que para la alcaldesa
en Alvaro Obregón, Lía Limón, es

to tiene dos explicaciones: o están
buscando extorsionar a los propie
tarios con amenazas o la Fiscalía

General de la República pretende
ampliar su propiedad, ubicada en
la carretera libre MéxicoToluca de
espaldas a la zona de Santa Fe, don
de están los predios asegurados. Por
lo pronto, la alcaldía ya está interce
diendo por sus gobernados y reca
bando datos de prueba de la ilegali
dad que vislumbra.
Los vecinos están angustiados.

Ya los han amenaza

do y perder sus pro
piedades sería per
derlo todo. Muchos

de ellos aún siguen
pagando hipotecas.
Todos cuentan con

escrituras y títulos de propiedad.
Comunicados internos de los edi

ficios que podrían verse afectados
muestran que ya emprendieron una
estrategia legal para defenderse an
te el posible despojo, pero nada les
garantiza que ahí podrán seguir vi
viendo, pues la FGR ya puso el ojo
en sus propiedades.

Los vecinos están

angustiados. Ya los lian
amenazado.
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EN PRIVADO

Sí, God Save
The Queen

JOAQUÍM
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Siempre he esperado más de ti
que de mí, ¡Ymírame!

LFIorestán

ondres. Cuando en la capilla de San
Jorge, en el Castillo de Windsor, el
Lord Chamberlain, antiguo jefe del

MI5, rompió el bastón de mandoy lo dejó caer so
bre el ataúd de la reina Isabel II, marcó el final,
del servicio de la monarca que fue cabeza, garan
tía y defensa de la dinastía de los Windsor duran
te setenta años y 214 días.
Antes, habían retirado del estandarte que cu

bría la caja de roble y plomo, su corona imperial,
el cetro y el orbe, que en un nuevo simbolismo
colocaron sobre el altar ala espera que su here
dero, ya Carlos Tercero, un día sea coronado en
la abadía de Westminster, después de ser ungi
do con los santos óleos en las manos, el pecho y
la cabeza, como ungieron a reyes y profetas para
establecer su divinidad y confirmarlo como de
fensorñdei.

Y tras el cruj ido del bastón, un mecanismo co
menzó a rodar para hacer descender el ataúd a la
bóveda que la misma Isabel II arregló en los años
sesenta para, casi medio siglo después, descansar
al lado de su inolvidable padre, Jorge Sexto; de su
madre, también Isabel; de los restos de su her
mana Margarita y de los de su marido, el príncipe
consorte Felipe, muerto enplenapandemia alos
99 años. Bajo aquel suelo adoquinado, descansa
rá en busca, en muerte, de la paz eterna que en la
tierra no le dejaron alcanzar.

Esa capilla fue el último destino de la reina que
no quería serlo porque su padre tampoco, pero la
abdicación de su tío, David, Eduardo VIII, hizo
llegarla corona a su hermano Alberto que eligió
el nombre de Jorge VI buscando las capacida
des que no tenía, pero que a su padre tampoco le
sobraban.

Fue la peor época de los Windsor: un padre que
muere, Jorge V, un heredero que no quiere y ab
dica, Ed uardo VIII que nunca fue coronado, un
hermano que lo sucede sin tener la capacidad ni
la voluntad y una hij a, Isabel, a la que la corona
cayó de rebote y que se convirtió en la salvadora
de la dinastía que ayer, tras setenta años de rei
nar, dejó la monarquía más fuerte del mundo a
un heredero de otro tantos años, 73, que no ha da
do muestras de tener las mismas prendas y, sobre
todo, el mismo tiempo y el mismo temple.
God Save The Queen.

RETAL

1. GUERRA. Al plan de paz del presidente López
Obrador en Ucrania, un asesor subió un tuit di
ciendo que era un plan ruso, lo que la cancillería
rechazó por no venir de un vocero autorizado co
mo le confirmó el embajador ucranio en la ONU
a Juan Ramón de la Fuente. Desde hace días con
firmó alos embajadores de Ucrania, Rusia, India
y Santa Sede y a Antonio Guterres la propuesta
que les haría. A esto, el representante ucranio
le confirmó que el tuit no era una respuesta ofi
cial de su gobierno y seguía el plan de las reunio
nes bilaterales de cada uno de ellos con Marce

lo Ebrard, en el espacio de la Asamblea general,
manana
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CANTOS, GAITA
Y ORACIONES
PARA EL ADIÓS
Reino Unido cierra
con broche de oro
la época isabelina

Funerales de Estado

Cantos, gaita y oraciones
para el adiós a Isabel II

Iodo Londres se vistió de luto y simbolismo para honrar a quien por siete décadas ostentó
la corona de Reino Unido y escuchar con pesar lamí india con Sleep, deaiie, sleep

JOSE ANTONIO BELMONT

Si algo saben hacer los
británicos, es honrar a
sus muertos, y ayer lo
hicieron frente a todo

el mundo por la reina
Isabel II, quien ya descansa en el
Castillo de Windsor.

Todo Londres fue testigo, en
primera fila, de las históricas cere
monias llenas de simbolismos pa
ra honrar una última vez a quien
fue su monarca por más de 70 años.
Para algunos, el adiós definiti

vo a la monarca ocurrió por la tar
de en la capilla de San Jorge cuan
do quitaron de su ataúd la corona,
el orbe y el cetro, principales sím
bolos de la realeza.

Para otros, el reinado acabó
cuando lord Chamberlain rom

pió la vara de oficio, un tipo de
bastón de mando, y la colocó so
bre el féretro. Pero para muchos,
el final fue horas antes, por la
mañana en la Abadía de Westm

inster, cuando el gaitero de Isa
bel II, Paul Burns, tocó un últi
mo lamento por la muerte de Su

bastón de mando, y la colocó so
bre el féretro. Pero para muchos,
el final fue horas antes, por la
mañana en la Abadía de Westm
inster, cuando el gaitero de Isa
bel II, Paul Burns, tocó un últi
mo lamento por la muerte de Su

Majestad: Sleep, dearie,
sleep (Duerme querida,
duerme)...
Durante años, Burns,

proveniente del Regi
miento real de Escocia,
estuvo bajo la ventana
de la habitación de la
monarca británica en el
Palacio de Buckingham
para tocar su gaita y des
pertarla cada mañana
ayer, el sonido de este
instrumento musical de viento

fue de triste despedida

Plegarias y silencios
Al interpretar esta música tradi
cional de Reino Unido concluyó
el histórico funeral de Estado,
en el que se pronunciaron textos
preparados desde hace muchos
años y exclusivamente para este
momento, como el salmo 42 con
la música compuesta por Judith
Weir: "Mi alma tiene sed de Dios,
del Dios vivo; ¿cuándo vendré y

en el que se pronunciaron textos
preparados desde hace muchos
años y exclusivamente para este
momento, como el salmo 42 con
la música compuesta por Judith
Weir: "Mi alma tiene sed de Dios,
del Dios vivo; ¿cuándo vendré y

me presentaré delante
de Dios?...".

Otras plegarias inclu
so descifraron el desti

no de Isabel II, luego de
que falleciera hace casi
dos semanas: "la muer

te es la puerta a la glo
ria", exclamó durante
su sermón el arzobispo
de Canterbury, Justin
Welby. "No se perturbe
nuestro corazón, crees
en Dios, cree también en mí",
pronunció la primera ministra
de Reino Unido, Liz Truss, al leer
una parte del evangelio de San
Juan

Otros pronunciamientos evo
caron la conexión que tuvo la mo
narca británica con la Abadía de

Westminster: "Una iglesia donde
el recuerdo y la esperanza son de
beres sagrados. Aquí, donde la reina
Isabel II se casóyfue coronada, nos
reunimosparallorarnuestrapérdi
da", clamó ante los oyentes David
Hoyle, el decano de Westminster.
Tras varias palabras y cantos

más, durante casi una hora re
cordaron a la soberana, a quien
dos minutos antes del mediodía
volvieron a honrarla con silen

cio, ahora con dos minutos que
solemnemente se guardaron en
esahistórica iglesiay fuera de ella
entodo Reino Unido.
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Ceremonia en la abadía de Westminster con la presencia de la familia real y centenares de presidentes y dignatarios, reuters

El último viaje
Enseguida inició el último viaj e de
Isabel II a hombros de ocho sol

dados que tuvieron a cuestas, por
unosminutosymetros,elataúdre
vestido de plomo que le hace pesar
poco más de 200kilogramos.
Detrás del féretro estuvieron

el rey Carlos III y su esposa, la rei
na consorte Camila, además de la

princesa Anay su esposo.

Después, 142 marinos reales
tiraron con sogas de la carroza en
la que ya se encontraba el ataúd
con el cuerpo de la monarca. A
esa misma hora, en Hyde Park
comenzaron a disparar salvas de
cañones en honor a Isabel II.

En éste, el más grande de los
Parques Reales de Londres, mi

les de los llamados dolientes,

muchos vestidos de negro y otros

con el uniforme de guardia con el

que sirvieron a su majestad, si

guieron la histórica ceremonia
a través de las pantallas gigantes
que instalaron las autoridades.
De inmediato empezó la pro

cesión para que todos sus fieles
pudieran ver pasar, aunque fue
ra en ataúd, a su monarca una úl
tima vez. El trayecto del cortejo
fúnebre por las calles de Londres

destacó sitios como el Cenota

fio, un monumento diseñado por

Edwin Lutyens en honor a los

británicos fallecidos durante la

Primera Guerra Mundial; tam

bién, por supuesto, el Palacio de
Buckingham, casa por 70 años de
Isabel II; o el arco de Wellington,
último punto antes de recorrer
unos 35 kilómetros al oeste de la

capital al Castillo de Windsor.
En toda esta ruta, ya resguarda

da para entonces por una guardia
real, los dolientes de la reina estu

vieron apostados enlas calles arro

j ándole al paso de la carroza flores,

principalmente rosas roj as.

Siete minutos después de las

4 de la tarde, el cortejo fúnebre
llegó al Palacio de Windsor para
el último acto religioso de un día
histórico porque, como dicen en
el Reino Unido, la monarquía es
un llamado de Dios...

na consorte Camila, además de la
princesa Anay su esposo.
Después, 142 marinos reales

tiraron con sogas de la carroza en
la que ya se encontraba el ataúd
con el cuerpo de la monarca. A
esa misma hora, en Hyde Park
comenzaron a disparar salvas de
cañones en honor a Isabel II.

En éste, el más grande de los
Parques Reales de Londres, mi
les de los llamados dolientes,
muchos vestidos de negro y otros
con el uniforme de guardia con el
que sirvieron a su majestad, si
guieron la histórica ceremonia
a través de las pantallas gigantes
que instalaron las autoridades.
De inmediato empezó la pro

cesión para que todos sus fieles
pudieran ver pasar, aunque fue
ra en ataúd, a su monarca una úl
tima vez. El trayecto del cortejo
fúnebre por las calles de Londres
destacó sitios como el Cenota

fio, un monumento diseñado por
Edwin Lutyens en honor a los
británicos fallecidos durante la

Primera Guerra Mundial; tam
bién, por supuesto, el Palacio de
Buckingham, casa por 70 años de
Isabel II; o el arco de Wellington,
último punto antes de recorrer
unos 35 kilómetros al oeste de la
capital al Castillo de Windsor.
En toda esta ruta, ya resguarda

da para entonces por una guardia
real, los dolientes de la reina estu
vieron apostados enlas calles arro
j ándole al paso de la carroza flores,
principalmente rosas roj as.
Siete minutos después de las

4 de la tarde, el cortejo fúnebre
llegó al Palacio de Windsor para
el último acto religioso de un día
histórico porque, como dicen en
el Reino Unido, la monarquía es
un llamado de Dios...

na consorte Camila, además de la
princesa Anay su esposo.
Después, 142 marinos reales

tiraron con sogas de la carroza en
la que ya se encontraba el ataúd
con el cuerpo de la monarca. A
esa misma hora, en Hyde Park
comenzaron a disparar salvas de
cañones en honor a Isabel II.
En éste, el más grande de los

Parques Reales de Londres, mi
les de los llamados dolientes,
muchos vestidos de negro y otros
con el uniforme de guardia con el
que sirvieron a su majestad, si
guieron la histórica ceremonia
a través de las pantallas gigantes
que instalaron las autoridades.
De inmediato empezó la pro

cesión para que todos sus fieles
pudieran ver pasar, aunque fue
ra en ataúd, a su monarca una úl
tima vez. El trayecto del cortejo
fúnebre por las calles de Londres
destacó sitios como el Cenota
fio, un monumento diseñado por
Edwin Lutyens en honor a los
británicos fallecidos durante la
Primera Guerra Mundial; tam
bién, por supuesto, el Palacio de
Buckingham, casa por 70 años de
Isabel II; o el arco de Wellington,
último punto antes de recorrer
unos 35 kilómetros al oeste de la
capital al Castillo de Windsor.
En toda esta ruta, ya resguarda

da para entonces por una guardia
real, los dolientes de la reina estu
vieron apostados enlas calles arro
j ándole al paso de la carroza flores,
principalmente rosas roj as.
Siete minutos después de las

4 de la tarde, el cortejo fúnebre
llegó al Palacio de Windsor para
el último acto religioso de un día
histórico porque, como dicen en
el Reino Unido, la monarquía es
un llamado de Dios...
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¿QUÉ HICIMOS?

Del laboratorio
al paciente

ZOÉ
ROBLEDO

I n octubre de 2020, el año mas desafiante de
la pandemia por covid19, la Asamblea del
Instituto Karolinska otorgó el Premio No

bel de Medicina a HarveyAlter, Michael Houghtony
Charles Rice, por su descubrimiento del virus de la he
patitis C en los años 70. Al recibir la condecoración, los
científicos plantearon un pendiente, una oportunidad
y una visión sobre el futuro de la investigación en salud.
El pendiente no es otro que el desconocimiento,

pues aunque los avances en la ciencia han sido expo
nenciales, todavía sabemos muy poco sobre muchas
enfermedades. En cuanto a la oportunidad, la pande
mia generó una movilización global sin precedentes
en la búsqueda de los mejores tratamientos para un
mismo padecimiento. Esta necesidad abrió espacios y
presupuestos. Y sobre el futuro hay optimismo: la coin
cidencia mundial sobre la importancia de la investiga
ción mej orará las condiciones laborales del sector.
Para el IMSS el interés por la investigación viene

de antes. Con 570 investigadores, contamos con cin
co centros y 41 unidades de investigación médica, bio
médica, epidemiológica y de servicios de salud que han
hecho importantes aportes envacunas, desnutrición
infantil, leucemia, cáncer, tratamiento de trastornos
hormonales, en trasplantes y muchos temas más.
Durante elXXVIII Foro Nacional de Investigación

en Salud, en octubre de 2019, planteé que el IMSS debía
recurrir más a la ciencia para lograr propósitos supe
riores y centrarse en los diez padecimientos que más
se atiendenymayorgasto generan. Trabajar en defini
tiva con la medicina traslacional, ir del laboratorio a la
cama del paciente.
Y así lo hemos hecho. De un total de 2,448 protoco

los de investigación científicay desarrollo tecnológicos

aprobados en lo que va de este año, 7 de cada 10 están
vinculados a los 10 problemas de salud más comunes
entre la derechohabiencia, lo que significa un incre
mento de 8.3% respecto a lo reportado en el mismo pe
riodo en 2021. Por eso, al participar en la clausura del
XXXI Foro Nacional de Investigación en Salud, el pa
sado 14 de septiembre en Acapulco, Guerrero, hice dos
planteamientos:
Uno. No podemos seguir limitando el licénciamien

to de las patentes. Debemos continuar con el análisis
sobre la posibilidad de vender el producto de las inves
tigaciones que se generan en el Instituto.
Dos. Sobre la necesidad de respaldar y acompañar a

las y los investigadores. Transformar la investigación
en salud en teoría práctica, tecnología y métodos no es
algo sencillo. En muchos casos, el obstáculo está en la
falta de acceso a recursos económicos, procesos indus
triales y estrategias legales.
Ante esto la respuesta del IMSS no podía ser otra: ser

un facilitador para la obtención de fuentes alternas de
financiamiento sin que esto genere conflictos de inte
rés o un desgaste adicional a los investigadores y for
talecer la Unidad Habilitada de Apoyo al Predictamen
(UHAP) para pronta autorización y registro de proto
colos de investigación.
Lo dije en la 112 Asamblea General: el rumbo y el

porvenir del IMSS le pertenecen a la ciencia y a la ra
zón. Ala ciencia de la investigación en saludy ala razón
de poner en el centro de toda acción y decisión a nues
tra derechohabiencia.
Mientras escribo: en el Comité Nacional de Emer

gencias se informó de la participación del IMSS en el
Simulacro Nacional 2022: participaron 396,703 per
sonas y 2,269 inmuebles. En eso estábamos cuando co
menzó a temblar, se activaron los protocolos del CE
VOED y con fortuna el saldo fue blanco.
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PENSÁNDOLO BIEN #

Y ahora, ¿qué hacemos
con los soldados?
Al quitar el contrapeso sote el Ejército, dotarlos de accesos presupuéstales ajenos al Legislativo y ampliarles atribuciones
judiciales sobre los ciudadanos, AMLO hace una enorme apuesta en la capacidad de autocontención de los generales

J°PATTERSON

Los militares llegaron
para quedarse, más
allá de la opinión que
el asunto le merezca a
cada uno de nosotros.

En algunas regiones aplauden el
arribo de los soldados, en otras
no ocultan el temor que inspiran;
encuestas van y encuestas vie
nen. El gobierno destaca la disci
plina y la lealtad de las institucio
nes castrenses; prensa e intelec
tuales alertan sobre los enormes

riesgos que representa "la milita
rización" del poder. Peligro o no,
es un hecho que estamos entran
do en una nueva etapa en la re
lación con el Ej ército. El gobier
no ha recurrido a ellos cada vez

en mayor medida en materia de
construcción de la obra pública,
gestión administrativa y, sobre
todo, en aspectos esenciales de
la seguridad pública. Con los últi
mos cambios legislativos, Andrés
Manuel López Obrador ha con
seguido que el protagonismo mi
litar se haga irreversible al menos
al corto y mediano plazo, es decir,
este sexenio y el siguiente.
Este protagonismo pone en

duda las reglas no escritas que
definieron las relaciones entre

el poder militar y el poder civil
en México en los últimos seten

ta años. El gobierno de la cuarta
transformación modificó este

equilibrio y habrá que encontrar
uno nuevo dentro del cambio.
Más allá de calificar de correc

to o incorrecto y llevar agua al
molino de la discordia política,
habría que asumir cierta incó
moda dosis de realismo. Pode

mos diferir sobre el modo en que
Andrés Manuel López Obrador
decidió hacerlo, pero no en la di
rección de estos cambios. Desde
los años setenta, uno tras otro, los
gobiernos mexicanos decidieron
involucrar a los militares en el
combate al narcotráfico. La ten
dencia se profundizó con Felipe
Calderón cuando el tema de las

drogas pasó del trasiego al con
trol territorial y se diversificó y
amplió la agenda de actividades
delictivas y el crimen organizado
penetró profundamente en el te
jido social.
Lo que ahora ha sucedido no

es más que la culminación de la
incapacidad del poder civil para
responder a la expansión incon
tenible de los cárteles. Podemos
glorificar el equilibrio político
anterior, que constreñía severa

mente a los militares ante el po
der civil, pero habría que recono
cer que ese orden civil fracasó en
la tarea de construir un Estado de

derecho, con las correspondien
tes policías profesionales capa
ces de hacerse cargo del cum
plimiento de la ley. Las razones
de esa incapacidad son variadas,
pero en ellas subyace la resisten
cia de la clase política y los sec
tores acomodados a renunciar a

los privilegios que les concedía
la corrupción, la impunidad y un
acceso diferenciado a la justicia.
La factura que finalmente nos
cobró la inexistencia crónica de

un Estado de derecho es justa
mente la situación de emergen
cia que obliga a echar mano del
último de los recursos: el Ejército.
Pueden y deben cuestionarse

los riesgos de la decisiones que
ha tomado AMLO enmateria de

"militarización", pero esa crítica
no puede hacerse haciendo abs
tracción de la situación de que
el orden anterior destruyó la ca
pacidad de respuesta del sistema
frente a este problema.
Contra lo que muchos de sus

adversarios sostienen, las decisio
nes tomadas por López Obrador
no corresponden a una opción
ideológica o a una inclinación
personal, sino esencialmente a
una postura realista. El Presiden
te ha reconocido que, frente a su
inicial tesis de regresarlos solda
dos a los cuarteles, la gravedad
de la situación le hizo cambiar de
opinión. Podemos no coincidir
con él en este cambio de posición,
pero habría que asumir que lo hi
zo a partir de la privilegiada infor
mación que le proporciona la ca
bina de mando del país. Tras más
de 800 reuniones de seguridad
tendríamos que asumir que nin
guna autoridad había tenido la
información puntual sobre el es
tado de la violencia y la capacidad
de los poderes salvajes que tiene
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último de los recursos: el Ejército.
Pueden y deben cuestionarse

los riesgos de la decisiones que
ha tomado AMLO enmateria de

"militarización", pero esa crítica
no puede hacerse haciendo abs
tracción de la situación de que
el orden anterior destruyó la ca
pacidad de respuesta del sistema
frente a este problema.
Contra lo que muchos de sus

adversarios sostienen, las decisio
nes tomadas por López Obrador
no corresponden a una opción
ideológica o a una inclinación
personal, sino esencialmente a
una postura realista. El Presiden
te ha reconocido que, frente a su
inicial tesis de regresarlos solda
dos a los cuarteles, la gravedad
de la situación le hizo cambiar de
opinión. Podemos no coincidir
con él en este cambio de posición,
pero habría que asumir que lo hi
zo a partir de la privilegiada infor
mación que le proporciona la ca
bina de mando del país. Tras más
de 800 reuniones de seguridad
tendríamos que asumir que nin
guna autoridad había tenido la
información puntual sobre el es
tado de la violencia y la capacidad
de los poderes salvajes que tiene

el Presidente. Y es para quitar el
sueño que, justamente la autori
dad más informada al respecto,
haya llegado a esa conclusión.
Pero me parece que en la in

tención del Presidente influye
también la enorme desconfian
za que le inspira la irresponsabi
lidad de la clase política, de allí su
deseo de hacer irreversible la pre
sencia de los militares. Esa, me
parece, es la apuesta de alto ries
go. Puedo entender que la capaci
dad de fuego de los criminales ha
ya superado la posibilidad de res
puesta de los cuerpos policiacos,

sean federales o locales, por lo
menos al corto y mediano plazo,
y que la situación insostenible en
tantas regiones obligue a recurrir
a este recurso. Sin embargo, en la
institucionalización de un nuevo

status quo hay un deseo de neu
tralizar los intentos que desde el
poder civil se hagan para sujetar
la intervención militar o para uti
lizarla con fines políticos.
Puedo entender el origen de esa

desconfianza hacia los políticos,
pero no es fácil explicar la casi in
condicional fe que deposita en los
militares. Es cierto que la lealtad
del Ejército al Ejecutivo ha sido
una constante. Y no hay duda de
que existe una luna de miel entre
ellos y el actual mandatario. Pero
habría que preguntarse qué po
dría suceder una vez que AMLO
no esté en Palacio y los generales
y su nuevo protagonismo sean
puestos a prueba por un líder con
el que puedan tener diferencias.
El problema con las institucio

nes es que, como si fueran un or
ganismo celular, estánhechas pa
ra sobrevivir y crecer. Está en su
ADN. Pretender que reduzcan su
protagonismo por voluntad pro
pia resulta un tanto ingenuo, par
ticularmente cuando se ha cons

truido la narrativa justificante de
que en la gestión de asuntos pú
blicos son más eficientes que la
administración civil. Su lealtad
a la patria y su vocación de ser
vicio está fuera de toda duda; la
pregunta es ¿qué noción de pa
tria concebirán en determinadas
circunstancias y en qué medida
coincidirá o no con la de otros
sectores de la sociedad? Particu

larmente si su noción de patria es
una que esté estrechamente vin
culada al protagonismo que hoy
ejercen. Al quitar mecanismos
de contrapeso sobre el Ejército,
dotarlos de accesos presupués
tales ajenos al poder Legislativo y
ampliarles atribuciones judicia
les sobre los ciudadanos el Presi
dente está haciendo una enorme

apuesta en la capacidad de auto
contención de los generales. Es
pero no se equivoque.

Qué pasará cuando
los altos mandos

sean puestos a
prueba por un líder
con el que puedan
tener diferencias

Fecha: 20/09/2022

Página: 16

Area cm2: 770

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 93,940

Página 24 de 170



Personal militar de Aduanas participó en el Desfile del 16 de septiembre. OCTAVIO HOYOS
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ANTILOGIA

Isabel II: reinó y gobernó

RICARDO
MONREAL

ricardomonreala@yahoo,com,mx
@RicardoMonrea¡A

17
s conocida la formula consagrada por Adol

1^1 i phe Thiers, desde el histórico diario Le Na
_lI tionul, cuando el rey Carlos X de Francia
fue derribado por la revolución de julio de 1830: "Le Roi
n'administre pas, ne gouverne pas. il seulement régne".
"El rey no administra, no gobierna, solo reina".
Thiers, después de ese movimiento, sería primer mi

nistro (1836) y primer presidente de la Tercera República
Francesa (18711873). En México lo recordamos porque
una avenida que inicia en Polanco y termina en Circuito
Interior lleva su nombre.

Si la realeza reina, pero no gobierna, ¿quién desempeña
esta función en una monarquía parlamentaria? El Parla
mento, de manera directa, y el pueblo, de manera indirec
ta, a través de sus representantes. Por cierto, desde 1830,
Thiers pedía "un rey elegido por el pueblo", por lo que
puede ser considerado el primer monarquista populista.
Sin embargo, no toda realeza es ornamental ni está des

tinada a llenar cada quincena las revistas del corazón, las
publicaciones aspiracionales de moda o las especializadas
en escándalos amorosos plebeyos. Hay notables excep
ciones, y una de ellas fue, indudablemente, la reina Isabel
II de Reino Unido, cuyas exequias reales
se dieron ayer.
Isabel II realmente reinó y gobernó,

como lo demuestra la forma de enfren

tar los principales desafíos y retos de sus
70 años en el trono, uno de los periodos
más longevos desde el medievo.
Puso fin a los intentos monárquicos

para desconocer la independencia de la
India y tratar que la Corona del Reino
Unido nuevamente dominara allí y en Pakistán. La j oven
reina Isabel sepultó aquellos apetitos imperiales, refren
dando la separación de lo que fue, desde el siglo XVIII, do
minio económico de la Compañía Británica de las Indias
Orientales.

Después, durante seis meses, recorrió los países de

la Commonwealth, y fue la primera monarca del Reino
Unido en visitar Australiay Nueva Zelanda (19531954).
Posteriormente, en plena Guerra Fría, realizó una gira
de 10 días por Alemania Occidental, donde se habló por
primera vez en la historia sobre la posibilidad de una
unión europea.
En 1966 enfrentaría su primera crisis de legitimidad

social, al mostrarse distante y ausente respecto ala trage
dia minera del sur de Gales, enla cual murieron 144 perso
nas, en su mayoría menores de edad. Sin embargo, pronto
demostró sensibilidad, al buscar posteriormente benefi
cios y reformas laborales en el sector minero.
Después de la India, la reina Isabel enfrentó en las dé

cadas de los años sesentay setenta del
siglo pasado la descolonización de más
de 20 territorios alos que Reino Unido
reconoció y cuyas cartas de indepen
dencia validó. Y cuando todo el mundo
pensaba que el Imperio británico su
cumbía territorialmente, la reina Isa
bel anunció el ingreso del Reino Unido
a la Comunidad Económica Europea.
Cambiaba territorios por mercados;

tierra por industriay comercio, conbastante éxito, como lo
demostró la posterior fortaleza de la libra esterlina.
Vendrían después la guerra de las Malvinas, la cesión de

Hong Kongy el sí al brexit. En todos estos episodios la rei
na estuvo del lado de los sentimientos de su pueblo, yja
más se opuso a ellos. Reinó y gobernó. No perdió el paso ni
el piso. Por ello, sus funerales fueron reales, en el sentido
político del término: no solo fue la gratitud popular para
una gran monarca, sino el reconocimiento internacional
a una gran jefa de Estado.

La monarca estuvo
del lado de los

sentimientos de su
pueblo y jamás se

opuso a ellos
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BAZONES Y PASIONES

Rosa Icela
escuchará a
Israel Vallaría

ELISA
ALAMÍS
@elisaalanis
Facebook: ElisaAlanisZurutuza

Hoy martes 20 de septiem
bre de2022, luego de ca
si 17 años sin sentencia,

en prisión preventiva, Israel Vallarta será
escuchado por una secretaria de Estado.
Rosa Icela Rodríguez conocerá, en voz

del defensor público, el desaseado proceso
judicial del hombre que fue detenido (jun
to con Florence Cassez) un 8 de diciembre

de 2005, torturado en las instalaciones del
gobiernoy dizque atrapado al díasiguiente.

Después supimos, gracias ala colega Yu
li García, que se trató de un montaje televi
sivo orquestado por Genaro García Luna
Me confirmaron en el Poder Judi

cial Federal que la cita se llevará a cabo.
Mientras escribo estas líneas, la reunión
continúa en pie.
Hace unos días, el viernes 16 de sep

tiembre, Vallarta me llamó a Elisa en Mile
níodesde el penal del Altiplano. Lo intentó
una semana antes, sin éxito. No es fácil que
se comunique al exte
rior, sobre todo cuando
se trata de la prensa
MarySainz, su es

posa, me cedió los 10
minutos telefónicos

con los que cuenta a
la semana. La primera vez anunció vía
Twitter que lo haríay se frustró la entre
vista. La segunda, prefirió no alertar y lo
gramos hacer contacto.
Israel Vallarta me dijo que en estos

tiempos todavía se protegen intereses
de personajes oscuros y siniestros que
"siguen moviendo sus hilos".
Además, recalcó que no infomiaron bien

a Adán Augusto López, porque los dos pro
cesos que indicó el titular de Segob, por los
que no lo liberan, derivan del mismo origen:
la pesquisa de Valeriay delitos que intenta
ron fincarle los mismos aprehensores que
hicieronun informe falso,quelotorturaron
yquefabricaronpruebasytestigos.

Le pregunté sobre las vi ctimasy mencio
nó que también busca la verdad para ellas.
Sin embargo, no sabe si todas lo son o se
prestaronparalapuesta en escena
Justo antes de que cortaran la llama

da, comentó que Luis Cárdenas Palomino
(uno de sus captores) se

módulo, ei exfundona
rioestáconescoitaper
manente de seis custo

dios que lo protegen.
En México, Cárdenas Palomino es

acusado de torturar a Mario Vallarta,
hermano de Israel. En Estados Unidos,
al igual que su ex jefe García Luna, es se
ñalado por vínculos con el narco.
Es un día importante. La actual se

cretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodrí
guez, es una mujer que puede marcar la
diferencia.^™

La titular de Seguridad
es una mujer que puede
marcar la diferencia
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DIA CON DIA

El ejército
institucional y el
ejército político

HÉCTOR
AGÜILAR
CAMÍM

Le han dicho suficiente al
secretario de la Defen

sa sobre el mal fondo y la
pobre forma de sus discursos. Creo que
son verdad las dos cosas. No acierta en
el fondo ni acierta en la forma.

Respecto al fondo, porque politiza al
ej ército, en vez de mantenerlo institucio
nal. Enlaforma, porque escribe mal, se
confunde conlos verbos, y adopta un es

tilo que habría que calificar de "inflama
do institucional": solemne, pero enojado.
El hecho es que el general secreta

rio abandona el discurso de tradicional

neutralidad de la milicia, para meterse
a la discusión pública como cualquier
otro político.
La opinión pública reacciona en

consecuencia y empieza abuscarle las
costuras, a reclamarle y a criticarlo co
mo a cualquier otro político, con rigor y
sin rigor, con seriedad
y con ironías.
El ejército goza de

buena imagen entre
la gente pero apenas
hay un conocedor
neutral del ejército,
un experto no militar de nuestra mili
cia, que rompa lanzas por su eficacia, su
profesionalismo o por la calidad de los
servicios que la corporación militar ha
prestado en estos años a la República.
Basta ver labalacera impune que go

bierna tantas regiones y algunas de las
ciudades mayores de México.
No es la mejor idea para el ejército

echarse a la plaza pública para ser juz

gado como un actor político más. Pero
es una buena oportunidad democráti
ca para la sociedad y hay que tomarle la
palabra al general secretario.
Sabemos lo que sucederá. En cuan

to se suspenda el respeto ritual de que
el ejércitogozay empiece amedírsele
como se mide a las demás fuerzas polí
ticas, incluido el Presidente, el ejérci
to correrá la misma suerte: será criti
cado y exigido sin respetos rituales.

Aparecerá enton
ees como lo que es: la
corporación que ha
cumplido sólo ame
días con su tarea fiin
damentaldegaranti
zar la seguridad de los

ciudadanos; la corporación que em
pieza aportarse como ávido contratis
ta del gobierno, a cuenta de un presti
gio de disciplinayeficaciaque es impo
sible evaluar, porque las cuentas de la
corporación son inaccesibles y sus re
sultados, incomprobables.
Todo,bajolacoartadade que loque su

cede ahí es materia de unamuy discutible
y maltrecha seguridad nacional.

El secretario de la
)e[ensa escr¡|)e Nial. SO

COllíllllde COll IOS VCrDOS
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

CNDH: Piedra desoyó
a sus consejeros

CARLOS
MARÍM

Indignada, la mayoría de consejeros cuyos cri
terios desprecia Rosario Piedra Ibarra conde
na el respaldo lacayuno en que la señora empi

nó a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos

para militarizar la seguridad pública mediante la ab
sorción de la Guardia Nacional por el Ej ército.
De los diez consejeros consultivos, ocho manifesta

ron, con toda oportunidad, que debiera interponerse
una acción de inconstitucionalidad, pero ella los ignoró.
Recuerdan que la iniciativa viola el Artículo 21

constitucional que mandata: "Las instituciones de
seguridad pública serán de carácter civil, disciplina
do y profesional...".
Sin embargo, en cuanto fue aprobado por la mayo

ría diputadil el endoso de la corporación ex "civil" a la
Defensa Nacional, la CNDH aplaudió la decisión argu
yendo "la situación de violencia que aqueja al país (...),
siempre y cuando su intervención se encuentre limita
da en el tiempo y sujeta a casos de excepcionalidad..".
Ajá.
Precisamente para la excepcionalidad es que la

Constitución faculta al comandante supremo de las
fuerzas armadas a imponer el indeseable estado de
excepción (suspensión de las garantías individuales
cuando la población esté en riesgo, por ejemplo en ciu
dades, localidades y regiones de Guanajuato, Zacate
cas, Michoacán o Guerrero), pe
ro la mezcla de cálculo político y
cobardía ha hecho que ningún
presidente (de Alemán a López
Obrador) haya tenido la osadía
de decretar.

Antes de que el Senado hicie
ra la selección y nombramiento
de nueve integrantes del ignora
do "consejo consultivo", en és

te solo había una consejera: Rosy Laura Castellanos,
quien fue recompensada por Piedra con la titularidad
del Centro Nacional de Derechos Humanos por ava
lar, ilegal y fraudulentamente, las reformas que la pre
sidenta quiso hacer al reglamento interno para gozar
de mayores facultades, entre éstas reabrir expedientes
de queja concluidos (como los casos Igualay Colosio).
Ignoro por qué no firma la protesta María del Rosa

rio Torres Mata, pero estos son los consej eros firman
tes: Tania Espinosa Sánchez, Adalberto Méndez Ló
pez, Bernardo Romero Vázquez, Jorge Alejandro Sa
avedra López, Gloria Ramírez Hernández, Georgina
Diédhiou Bello, Angel José Trinidad Zaldívar y Mau
ricio Ignacio Ibarra Romo.
Quieren hacer "del conocimiento del pueblo, de las

víctimas pasadas, actuales y potencialmente las futu
ras víctimas", que "en su momento aconsejamos y pro
pusimos a la presidencia de la CNDH interponer una
acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte
de Justicia", por lo que lamentan que la Comisión des
considere el marco constitucionaly los acuerdos inter
nacionales en materia de derechos humanos ratifica

dos por México.
"Como firmes convencidos del impacto negativo que la

propuesta aprobada podrá tener en los derechos huma
nos", dicen, apoyarán las iniciativas ciudadanas encami
nadas a revertir la reformay sus consecuencias, así como
acompañar alas potenciales vi ctimasy personas agravia
das que resulten de esta desafortunada decisión...".

Condenan respaldo
que empinó a la
comisión para
militarizar la

seguridad pública
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DUDA RAZONABLE

La Guardia y el
futuro de Alito
y Monreal

GARLOS
PÜIG

17
¦ ¡ ™ 1 res;dtadodélanegocia

i ciónyvotofinalenelSena
,Ido de la República sobre lo
aprobado en la Cámara de Diputados que
amplía el plazo para que sea la Secretaría
de la Defensa quien comande la Guardia
Nacional no solo terminaría con cualquier
posibilidad de crear una fuerza civil capaz
y suficiente para enfrentar la seguridad en
México sino que podría también provocar
un ajuste interesante en algunos partidos

políticos, ajustes que aunque hace tiempo
parecen cercanos, no han encontrado una
coyuntura para que por fin sucedan
Primero, Ricardo Monreal.
Está claro que no lo quieren ni poquito

en Palacio y por lo tanto tampoco en Mo
rena, como quedó claro el fin de semana
cuando no apareció en el Congreso de su
partido y apenas le alcanzó para decirnos
en Twitter que en Zacatecas sí lo siguen
queriendo. Le toca a él armar la mayoría
para pasar lo que los di
putados aprobaron pe
ro como ya advirtió, no
está fácil: "No hemos
logrado hasta ahora un
consenso que nos per
mita adelantar alguna
noticia. Seguimos trabajando, seguimos
dialogando. Pero en esta ocasión debo de
cir con toda honestidad que los Grupos
parlamentarios están enunaposición que
no admite movimiento". O sea, no está fácil.
¿Porqué?
Pues entre otras cosas Alejandro Mo

reno, el señor Alito, no manda entre los
priistas del Senado como si lo hacen ély el
diputado Moreira con los diputados por

lo que se ve complicado, no imposible, ar
mar la mayoría necesaria.
Supongamos quelareformano se aprue

ba Los morenistas me refiero alos more

nistasamlistassheinbaumistas cargarán
contra Monreal que yales hizo unajugada
que los dejó enojados conla renovación de
la presidencia del Senado. Si la reforma se
atora, así le irá aMonreal que, por lo menos,
podría decir que había cumplido sacando
las cosas que le interesan al presidente. Fra

casar el miércoles podría
acelerar decisiones para
elzacatecano.
En el PRI, más allá

de que muchos de ellos
no objetanla militariza
ción, han encontrado un

gran momento para repetirle a Alito que
no lo quieren de presidente. Para hacer aún
más público su deseo y para que Moreno no
pueda vender aPalacio que yales cumplió y
que dej en de sacar audios y esas cosas.
Porsupuesto,estoespolíticaydeladeacá.

Así que tambiénpuede ser que Monrealle dé
suregaloalpresidenteyfracasenlospriistas
antiAlito.Ylos militares se quedenconto
do el pastel. Hoy, esano se ve sencilla

Alejandro Moreno no
manda entre los priistas

del Senado
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ARTICULO MORTIS

Tragando sapos

RGBERTA
GARZA

López Obrador envió esta semana al canci
ller Ebrard, como becerro al matadero, a
la Asamblea General de la ONU en Nueva

York. Las primicias de su plan de paz para Ucrania las de
veló en el desfile del 16 de septiembre, cuando había pro
metido demoler a los gringos por haberse inconformado
con sus planes para darle preferencia a la energía sucia
y cara; como también en eso cambió de opinión, decidió
mejor sorprender al mundo con la idea inédita de unos
negociadores de postín —el Papa, el primer ministro de
India, Narendra Modi, y el secretario general de la ONU,
Antonio Guterres— y un cese al fuego.
Los problemas comenzaron a las pocas horas. Mykhai

lo Podoliak, asesor en jefe del presidente Zelenski, le ases
tó la siguiente arenga en sus redes sociales: "Los 'pacifica
dores' que usan la guerra como tema para sus propias re
laciones públicas solo causan sorpresa @lopezobrador_,
¿su plan es mantener a millones baj o ocupación, aumen
tar el número de entierros masivos y dar tiempo a Rusia
para renovar las reservas antes de la próxima ofensiva?
Entonces su 'plan' es un plan ruso".
El tuit es significativo porque lle

gó días después de que el Washington
Post publicara que, para promover la
agenda de Putin, Rusia ha gastado al
menos 300 millones de dólares en ex
tender su influencia sobre partidos
políticos y candidatos en el extranjero.
Bien sabemos que la T4 ha sido un in
comprensible aliado de Moscú; Méxi
co se abstuvo de votar en la ONU para
suspender a Rusia del consejo de Derechos Humanos,
declinó unirse al bloque de países civilizados en san
cionar al agresor y sus legisladores crearon, a los dos
meses de la cruenta invasión, un comité de amistad
rusomexicana donde el embajador Víktor Koronelli

tuvo la oportunidad de regar boñiga a pasto diciendo,
entre otras barbaridades, que Moscú solo buscaba des
nazificar al mundo.

De allí todo fue de bajadita: cuando postumamen
te le informaron al presidente que el mismísimo 15 de
septiembre el Papa había aclarado que enviarle armas
a Ucrania era moralmente aceptable —"Defenderse no
solo es lícito, sino una expresión de amor a la patria"—,
López exclamó que no creía que Francisco hubiera dicho
eso, aunque la frase quedó registrada en senda entrevis
ta para Reuters; supongo que el tabasqueño piensa, co
mo antes lo hiciera Fidel Velázquez, que las grabadoras

mienten. Para rematar, el mero 16,
en la cumbre de Shanghái donde se
reunieron Modi, Xi y Putin, el indio
aprovechó para recetarle al ruso que
"no es momento para una guerra".
Sobra decir que contar con Guterres
está fuera de toda discusión, no solo
porque el plan es apenas un compen
dio insustancial de lugares comunes,
sino porque López Obrador viene de

desgañifarse en ofensas contra la ONU.
Una cosa es que el pueblo bueno y acarreado le vitoree al

presidente de México todas sus baladronadas a flor de Zó
calo. Pero el pleno de las Naciones Unidas es otro boleto, y
el canciller lo sabe; me pregunto dónde se va a poner Ebrard
la cara cuando los zorros de la diplomacia internacional se
carcajeen por dentro del plan marca Señorita México que
lo mandaron aleer frente al concierto de las naciones.

El pleno
de las Naciones
Unidas es otro

boleto y el canciller
Ebrard lo sabe
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1 Puntualidad inglesa Comenzó la sesión de comi
siones unidas del Senado mexicano para analizar

la reforma que permitirá la permanencia de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad pública hasta 2028.
Hubo varias ausencias de legisladores de oposición; los
morenistas estuvieron casi todos. La oposición unida
les ha hecho frente a las propuestas de Morena. "Saben
que hemos alzado la voz para que las malas decisiones
del gobierno de López Obrador no sigan dañando a las
familias mexicanas. Y por eso apuestan por la división",
expresó la senadora panista Kenia López. No aceptan
los reclamos legítimos de que urge cambiar la estrategia
de abrazar a los delincuentes", dijo. Legislarán "en de
fensa de la patria"... ¿los dos bandos?

2 Tintes genéricos. El Partido Acción Nacional,
•apelando a la alta calidad política de (osefina

Vázquez Mota, la postula como una interesante can
didata a la Presidencia de la República en 2024. "Aquí
nadie nos regala nada, no es una concesión, no vamos
a dar un paso atrás y no hay un muro ni nada ni nadie
que detenga nuestros sueños", expresaron los panistas
al destapar a quien ya en el pasado ha aparecido en
las boletas, pero sin mucho éxito. Fue tercer lugar en
la carrera por la Presidencia en 2012. Fue cuarto lugar
en las elecciones de 2017 para gobernador del Estado
de México. No se olvida que su partido se encargó de
"quemarla" para que no ganara las elecciones. ¿Ahora
sí la apoyarían al cien?

3 Mister complot. El senador José Narro Céspedes,
• tras ser señalado por una investigación de la

DEA, se justifica y condena intervencionismo de agen
cias de Estados Unidos en la elección tamaulipeca. "En
este día salió alguna información donde se pretende
vincularnos a nosotros o vincular a Morena o vincu
lar el proceso electoral de Tamaulipas en el marco de

la narrativa para tratar de plantear que hubo una nar
coelección. A través del intervencionismo de Estados
Unidos quieren hacer justicia en el país, violentando
un poco la soberanía nacional. No sé si esos docu
mentos los filtró la propia DEA para tratar de inculpar
al gobierno y tratar de tumbar la elección de Tamau
lipas". Digamos que le creemos más a usted que a la
DEA. ¿Dónde están los marinos, señor?

4 Día clave. Ante la presión social expresada en re
• des sociales hacia cada uno de los legisladores, a

quien la oposición ha pedido que se sumen a la nega
tiva de aprobación de la ley que permitiría mantener a
las Fuerzas Armadas en las calles, el ambiente políti
co se tensa rumbo al martes definitivo en el Congreso.
La semana pasada. Alejandro Moreno, líder nacional
del PRI, advertía que podría exhibirlos, pero ayer re
veló que respetará la decisión que tomen los 13 sena
dores del PRI en la reforma para mantener hasta 2028
a los militares en seguridad pública. Las posturas son
irreconciliables. Así estará de inamovible la posición
de la mayoría. Y las alianzas, al parecer, brillan por su
ausencia. La moneda está en el aire.

5 Ventanilla de quejas. Mal y de malas está el pre
sidente municipal de Cuauhtémoc, Chihuahua,

Humberto Pérez, a quien hace unos días le hackea
ron sus cuentas de redes sociales. Pero eso no es lo
peor. Humberto Pérez, quien apenas rindió su primer
informe de gobierno, tiene pendiente la investigación
por un contrato incumplido tras ceder en concesión la
operación por 15 años del actual tiradero a cielo abier
to del municipio. Ya lo demandaron por 276 mdp, que
piden como indemnización. Todo indica que el alcalde
vio más negocio que desarrollo social y se equivocó de
ámbito: la crisis ambiental generada por ese basurero
lo que necesita son soluciones políticas, no negocia
ciones en lo oscuro.
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El 21 de septiembre es el Día Internacional
de la Paz. Al conmemorar mañana esta im
portante fecha tomemos unos minutos para
reflexionar acerca de qué significa paz.

La paz y el anhelo por ésta se menciona
en muchos contextos. Por ejemplo, cuan
do alguien fallece, escuchamos a sus seres
queridos y amigos decir "que descanse en
paz". Cuando se celebran juegos Olímpicos,
escuchamos la declaración por la paz y por
tina pausa a todo conflicto armado durante
los juegos. En el ámbito político también se
escucha la esperanza de "paz y
estabilidad" en el mundo o en
diversas regiones como con
diciones necesarias para la
prosperidad y el crecimiento
económico. Y es justo en este
contexto en que deberíamos
enfocar más nuestra atención
y esfuerzos.
Como han señalado po

líticos, comentaristas de los
medios de comunicación, la
comunidad empresarial y los burócratas,
la pandemia ha causado grandes trastor
nos en nuestras vidas. A medida que nos
esforzamos por emerger de sus consecuen
cias, la falta de paz y estabilidad agrava los
problemas que estamos enfrentando. Los
conflictos mundiales y regionales han ejer
cido una enorme presión sobre las cadenas
de suministro internacionales, más allá de
las afectaciones a consecuencia de la pan
demia. El comercio internacional está lu
chando, cuando debería ser una fuerza
motriz que contribuya a la recuperación
pospandémica. En los círculos comerciales
y económicos a menudo escuchamos sobre
la necesidad de liberalización, de que los

mercados se mantengan abiertos y a su vez
basados en la transparencia, previsibilidad,
seguridad y el cumplimiento de las normas.
Sin embargo, para que la economía mun
dial se recupere también es necesario que
haya paz.

La diplomacia y el compromiso de par
ticipar activamente para resolver las dispu
tas sin recurrir aL conflicto siempre han sido
importantes. Si queremos evitar los errores
del pasado, debemos priorizar este com
promiso a nivel mundial, regional, bilateral

y nacional.
Debemos incluir la paz como

condición previa a la participa
ción en los foros multilaterales
y regionales. Las declaraciones
de paz no deberían ser exclusi
vas de la ONU y del Consejo de
Seguridad, sino que deberían
figurar como condición previa
en todos los foros multilaterales
que existen para mejorar nues
tras vidas y nuestro bienestar.

Como he dicho en columnas pasadas,
si los organismos multilaterales ya no res
ponden adecuadamente al propósito para el
cual fueron creados, entonces todos tene
mos que participar en su reforma para que,
colectivamente, podamos trabajar juntos
para obtener mejores resultados. Ya sea la
ONU, la OMC o la OMS, todos compartimos
la responsabilidad de comprometernos para
que funcionen mejor. Todos compartimos
un anhelo de una vida próspera, pero sobre
todo una vida próspera y pacífica.

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au
o en Facebooky en Twittercomo

@AusEmbMex
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La agresión brutal rusa contra Ucrania no
tiene otro motivo que la voluntad de domi
nar esta nación y negarle su derecho a existir
como Estado soberano que desea seguir el
modelo europeo de libertad y democracia.
Esta agresión representa una amenaza para
Europa y el mundo, que no sólo afecta el futu
ro del orden internacional de paz y seguridad,
sino también el bienestar socioeconómico de
todos, en particular los más vulnerables. Ade
más, impide concentrar nuestros esfuerzos
colectivos sobre los grandes retos globales,
como el cambio climático, de los cuales de
pende el futuro de la humanidad.

La Unión Europea y sus Estados miem
bros hemos actuado como nadie más en
el mundo para buscar una so
lución diplomática, hablando
directamente en incontables
ocasiones con el presidente
Putin, primero para evitar la
agresión rusa y luego para que
Rusia desista de ella. Si no se ha
logrado detener la guerra desa
tada por Rusia es por una única
razón: Moscú no ha querido ha
blar de una solución que no sea equivalente
a una capitulación por parte de Ucrania ni
contemplar un retiro de las fuerzas rusas.
Mientras tanto, se acumulan las pruebas
de crímenes horrendos cometidos a diario
por estas fuerzas contra civiles y militares
ucranianos y la destrucción deliberada de
infraestructuras civiles.

Desde el comienzo de la agresión, los eu
ropeos hemos sido firmes en nuestros prin
cipios, junto con muchos otros países que
representamos más de 50% del PIB mun
dial: apoyar a Ucrania, no sólo en su legítima
defensa, sino también para su reconstruc
ción futura; asfixiar el esfuerzo bélico ruso
a través de sanciones precisas y duras; apo
yar a las víctimas directas e indirectas de la
agresión rusa, en Ucrania y en el resto del
mundo; no ser parte del conflicto y evitar
cualquier escalada, en particular nuclear.

Nuestra estrategia está funcionando: bas
ta con ver cómo Rusia protesta cada vez más
contra nuestras sanciones y el apoyo que

brindamos a Ucrania y recurre a la amena
za y el chantaje energético y alimentario. La
creciente falta de estadísticas confiables en
Rusia no logra esconder la realidad: el con
siderable debilitamiento del poderío militar
ruso y de su economía de guerra. En el terre
no militar, se están reequilibrando las fuer
zas gracias, en particular, a nuestro apoyo:
Ucrania ha logrado liberar parte del territorio
ocupado por Rusia desde el mes de febrero.

En esta situación, seguimos buscando una
solución diplomática que ratifique la sobe
ranía de Ucrania y los principios de paz y de
seguridad internacional.

Un cese al fuego que simplemente con
gelaría la situación militar, es decir, las ile

gales conquistas territoriales de
Rusia —en un momento en el

que, además, están fragilizadas
por la contraofensiva ucrania
na— equivaldría a premiar al
agresor. Le permitiría reagru
par y recomponer sus fuerzas
para reanudar la ofensiva más
tarde. Una solución duradera y
que permita realmente abrir el

camino de la paz sólo pasa por un retiro de
las tropas rusas y unas garantías contra una
nueva agresión de su parte.
Todos los países apegados a la paz y la

estabilidad internacional debemos presio
nar a Rusia en este sentido, cada uno de
acuerdo con sus capacidades y tradiciones
diplomáticas.

México, con su larga tradición de país pro
motor de la paz, tiene un papel importante
que jugar. Desde los primeros días condenó
la invasión rusa y fue activo en la búsqueda
de un cese al fuego y de la protección de las
poblaciones civiles. Acogemos con beneplá
cito la voluntad expresada por el Presidente
de México de contribuir al establecimiento de
una paz duradera, basada en principios que
son en realidad los enmarcados en la Carta
de las Naciones Unidas. Como socios estraté
gicos, estamos dispuestos a seguir el diálogo
con la diplomacia mexicana sobre la mejor
manera de coordinar nuestros esfuerzos para
lograr este objetivo.
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Recuerdo cuando explotó el #MeToo y (muchas) tuvimos un
golpe de realidad al entender las ocasiones en que fuimos
acosadas o —hasta— abusadas.

En lo personal, padecí un evidente acoso e intentona de
abuso de un impresentable que acumula decenas de acu
saciones y denuncias formales. En aquel entonces no creí
que me hubiese salvado de un intento de abuso sexual. Sólo
pensé que el personajito en cuestión (con un ego desbordado)
se sentía irresistible y estaba brutalmente confundido. No me
vi como víctima ni a él como victimario.

VIOLENCIA MEDIÁTICA
Así como el #MeToo visibilizó el acoso y el abuso, es urgente
poner sobre la mesa la violencia mediática.
Quienes nos encontramos del lado de la di

fusión tenemos que dejar de normalizar la vio
lencia de género. En la mayoría de los casos, sin
ninguna intención y como simple bagaje cultural,
desde los medios volvemos a violentar sin cesar
a las mujeres.

En lugar de perder el tiempo y la discusión
entre absurdos de ellas, ellos y elles, debemos
replantearnos la cobertura mediática de la
violencia.

Y LA CULPA NO ERA MÍA NI DÓNDE
ANDABA NI CÓMO VESTÍA
¿Cuándo desde los medios de comunicación re
victimizamos a la mujer? Cuando difundimos su
identidad o los detalles del feminicidio o crimen,
cuando exhibimos aspectos de la vida privada, cuando cues
tionamos si iba sola o acompañada o si consumió alcohol o
estupefacientes.

El caso de Debahni es un claro ejemplo de ello: se difun
dió su identidad, sus actividades, se cuestionó ¿qué hacía o a
dónde iba? Y hasta se publicaron temas familiares de la vícti
ma que nada tienen que ver con el delito que se investigaba.

Este tipo de "información" genera, en ciertos sectores de la
opinión pública, la errónea visión de que la víctima se expuso
a lo que ocurrió, que de alguna manera se lo buscó. Eso es

violencia mediática. En el caso de homicidios o delitos co
metidos contra hombres no existe esta búsqueda incesante
ni linchamiento público contra la víctima.
Y sí, mea culpa. i

x

lPORNOVENGANZA?
Hace unas semanas, en una charla con Olimpia Coral Meló,
activista y promotora de la Ley Olimpia, me explicaba cómo
el término pornovenganza revictimiza. La difusión ilegal de
material íntimo no es una pornovenganza, no hay nada de
pornográfico ni fue la intención de la víctima producir mate
rial audiovisual con esos fines y, tampoco, es una venganza;
al nombrarlo así parecería que es consecuencia de algún acto

, de la agraviada. ¿Cómo siendo tan obvio no nos
damos cuenta y vamos utilizando terminolo
gías tan ofensivas y violentas?

¿QUÉ HACEMOS?
Los comunicadores y periodistas venimos con
cargas, prejuicios y con valoraciones de géne
ro. Se requiere adiestramiento y talleres para
entender la violencia de género en los medios
masivos de comunicación.

Del lado de la audiencia también se requiere
educación e investigación, dejar de consumir
publicaciones y —sobre todo— dejar de difun
dir en redes sociales información que atenta
contra la dignidad de las víctimas.

POST SCRIPTUM

Este año, el promedio diario de homicidios es de 73 casos
diarios. La cifra anualizada ya rebasa los 18 mil casos. Ello
impacta en más de 1.5% del P1B.

En el caso de violencia de género es peor. A nivel mundial,
30% de las mujeres es víctima de violencia física, sexual o
psicológica. En México, rebasa 70% de las mujeres.

En estados como Zacatecas, Estado de México o Guana
juato casi 90% de la población vive con miedo.

¿Será que somos nosotros quienes necesitamos un plan
pacificador? ¡Tantita autocrítica!

Fecha: 20/09/2022

Página: 27

Area cm2: 374

1 / 1

Columnas Políticas

Kimberly Armengol Jensen

Costo: 26,595

Página 36 de 170



Calientan el brazo
Lía y Xóchitl
• Del lado de la alianza opositora, la decisión
correspondería al PAN, por tener más posiciones.

Si el Instituto Nacional Electoral aplica bien la fórmula de
paridad horizontal para garantizar la equidad de género en
las candidaturas para las contiendas electorales de 2024,
a la Ciudad de México le podría tocar que su siguiente go
bernante tenga que ser mujer.

Y es que no solamente se trata de que los partidos, alian
zas o coaliciones lancen a un 50% de candidatas de un gé
nero y de otro, sino que lo tengan que hacer en posiciones
donde haya posibilidades reales de ganar.

En 2024 estarán en juego, además de la Presidencia de
la República y las cámaras legislativas, nueve gubernaturas,
entre ellas la Jefatura de Gobierno de la CDMX, para la que
ya hay varios tiradores.

Si en la capital del país la lucha es entre mujeres, está
cantado que la posición de Morena quedará en manos de
una funcionaría del gabinete: Rosa Icela Rodríguez, se
cretaria federal de Seguridad y Protección Ciudadana, o
Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar.

Ambas están en el corazón de quien decide y cualquiera
de ellas pudiera ser ungida para que represente a la 4T en
la lucha por la joya de la Corona, como le llaman electoral
mente a la capital del país.

Del lado de la alianza opositora la decisión correspon
dería al PAN, por ser el partido con más posiciones y más
votos en junio de 2021, aunque en estos momentos todo
anda medio revuelto con ellos.
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Y es que quienes desde hace
tiempo se vienen anotando para
buscar la candidatura, con el
apoyo de la alianza, son los pa
nistas Santiago Taboada y Jorge
Romero, el alcalde de Benito
Juárez y el líder de su fracción en
San Lázaro, respectivamente.
No es que vayan mal en las

encuestas, lo que pasa es que ya
son varias semanas que el go
bierno de Claudia Sheinbaum
los trae a puro toallazo con el
tema de un supuesto cártel in
mobiliario que sería liderado por ellos.

Como los suspiritos azules no han sido capaces de respon
der, dejando el espacio mediático vacío, los de la 4T se han
dado gusto aporreándolos, dañado terriblemente su imagen.

De ser considerados como los jóvenes políticos que po
drían diseñar una nueva cara a la ciudad, hoy los empiezan
a calificar como los jóvenes gánsteres que pueden hacer
negocios a costa de la ciudad.
En ese escenario, tanto Taboada como Romero que

darían un poco lastimados y, además, si finalmente el INE
decide que la CDMX sea disputada por mujeres, sólo tienen
dos aspirantes fuertes.

Una es Xóchitl Gálvez, quien tiene experiencia como le
gisladora, funcionaría federal y jefa delegacional en Miguel
Hidalgo. La otra es Lía Limón, también con experiencia
como legisladora, funcionarla federal y hoy hace un buen
trabajo en Alvaro Obregón.

Entre ellas dos podría salir la próxima candidata opo
sitora a la jefatura de Gobierno, pues aunque Nora Arias,
otra con experiencia como legisladora y jefa delegacional
en GAM, ha levantado también la mano, está en chino que
el PAN se la deje al PRD.

Es un escenario que no se puede descartar.

O
CENTAVITOS

Lo que todos temían se concretó ayer con otra sacudida sís
mica en un 19 de septiembre. Apenas pasado el susto, la jefa
de Gobierno subió un video donde pedía a sus representantes
en cada alcaldía el reporte del sismo. Qué bien que la go
bernante difundió el control de daños con sus empleados,
pero hubiera estado mejor que se conectara directamente
con los alcaldes, que son los que tienen todos los datos a la
mano. Esa negación por parte de Claudia a coordinarse con
autoridades de oposición no dejará nada bueno a la ciudad.
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SUPERIORIDAD/JAKVERD

Don Alfredo, mucho se ha dicho y escrito
acerca de la inteligencia del ser humano y
su consecuente superioridad sobre todos los
seres vivientes. Dígame, ¿qué ha escuchado
usted que sea una versión razonable y lógica
acerca de este punto?
R. Don Jak, una versión que cumple con sus
requisitos, que son los míos, de ser razona
ble y lógica, es la del filósofo contemporáneo
Yuval Harari que nos comparte que: "Hoy en
día, los humanos dominan completamente
el planeta, no porque el humano individual
sea mucho más inteligente y ágil que el
chimpancé o el lobo individual, sino porque
el Homo sapiens es la única especie en la
tierra capaz de cooperar de manera flexible
en grandes cantidades. Obviamente, la in
teligencia y la fabricación de herramientas
también eran muy importantes. Pero, si los
humanos no hubieran aprendido a cooperar
de manera flexible en gran número, nuestro
astuto cerebro y nuestras hábiles manos se
guirían picando piedra en lugar de fisionan
do el átomo de uranio".
La habilidad para la cooperación en gran es
cala. Como decía Hillary Clinton con el título
de su libro: It takes a village.
ARTE

¿Cuál es considerada como la obra de arte
más grande del mundo?

R. ¿Qué le parece una que mide 2.4 kiló
metros de largo y 0.8 de ancho? El artista
norteamericano Michael Heizer tenía solo
27 años cuando comenzó su obra maestra,
titulada Ciudad, en el alto desierto del con
dado de Lincoln, Nevada, en 1972. Una vez
completada, cinco décadas después, es po
siblemente la obra de arte contemporánea
más grande del planeta, según ARTNews.
City es un complejo de grandes esculturas
hechas completamente de materiales bara
tos: hormigón y roca extraídas en el lugar. El
proyecto costó alrededor de 40 millones de
dólares y tardó 50 años en completarse. Al
principio, Heizer lo financió todo él mismo,
pero a medida que los rumores aumenta
ban alrededor de la gran escultura alucinan
te que Heizer construía en medio de la nada,
a 257 kilómetros al norte de Las Vegas, las
subvenciones y donaciones de clientes in
dividuales comenzaron a llegar.
ASIGNATURAS/EMBETH HERNÁNDEZ
En una de sus columnas pasadas alguien,
no recuerdo sifué usted o un lector, hablaba
sobre cursos que las escuelas debían impar
tir, aparte de las asignaturas básicas. Aquí le
envío mi lista, por si considera que valga la
pena que la lean sus lectores.
Asignaturas:
Mantenimiento psicológico básico de la
salud mental.

Comportamiento de humor sociológico
básico.

La alfabetización mediática.
Precios de acciones y otras inversiones.
Cómo funcionan la banca, el crédito y las
tarjetas de crédito.
Impuestos.
Primeros auxilios, seguridad, defensa
personal.
Navegando por nuestro sistema de salud y
seguro médico.

Asignaturas:
Mantenimiento psicológico básico de la
salud mental.

Comportamiento de humor sociológico
básico.

La alfabetización mediática.
Precios de acciones y otras inversiones.
Cómo funcionan la banca, el crédito y las
tarjetas de crédito.
Impuestos.
Primeros auxilios, seguridad, defensa
personal.
Navegando por nuestro sistema de salud y
seguro médico.

R. Doña Embeth, totalmente de acuerdo
con su colaboración. Entre las menciona
das anteriormente y éstas, me da la impre
sión de que nuestro sistema escolar está
dejando un vacío muy costoso en lo que
se refiere a preparación para la vida real,
diaria. Gracias.

PASTILLAS Y PILDORAS

¿Como cuánto tiempo tardan las pastillas y
las pildoras para disolverse en el estómago?

R. En general, la mayoría de los medica
mentos tardan aproximadamente 30 mipu
tos en disolverse. Cu^pgé un medteÉaamto
está recubierto con uña capa especial fetjue
puede ayudar a proteger el medicamento
de los ácidos estomacales, a menudo puede
tardar más en llegar al torrente sanguíneo.
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La necesaria nueva
movilidad laboral
en Norteamérica

Tanto el presidente López Obrador como el canciller Ebrard
han sido enfáticos en la urgencia de redoblar los esfuerzos de
la diplomacia mexicana para fortalecer los mecanismos de
movilidad laboral en América del Norte. La idea de fondo es
sencilla y también pertinente: la fuerza laboral de México y de
Centroamérica es un factor clave para fortalecer la recupera
ción económica pospandémica en Estados Unidos —y también
en Canadá. Una oferta laboral más robusta ayudaría también
a hacer frente a las presiones inflacionarias que enfrentamos
en Norteamérica. También, y no menos importante, mejorar
nuestros mecanismos de movilidad laboral es un paso en la
dirección correcta hacia flujos migratorios más ordenados,
seguros y regulares en nuestro continente, un objetivo común
para México, Canadá y Estados Unidos.

La necesidad de mejorar la movilidad laboral en la región es
evidente. Basta, por ejemplo, con consultar la primera plana de
hace una semana en The New York Times. El articulo titulado
"¿Dónde están los trabajadores ausentes en EU?" es claro y
contundente: "mientras EU emerge de la pandemia, los em
pleadores están desesperados por contratar. Si bien la demanda
de bienes y servicios se ha recuperado, la oferta de trabajo ha
quedado corta, limitando a la economía". La misma nota expli
ca que la demografía de una fuerza de trabajo que envejece y
los frenos a la migración legal explican esta falla del mercado
laboral en EU. Esa misma necesidad de trabajadores explica en
gran medida la llegada de migrantes indocumentados, como
recientemente señaló el Cato Institute, a lo que se suman polí
ticas que, en vez de incentivar la migración laboral temporal y
regular, generan confusión entre potenciales migrantes.

En este contexto, desde la Unidad para América del Norte
hemos, precisamente, reforzado nuestras acciones, políticas y
programas para mejorar los mecanismos de movilidad labo
ral. El Grupo de Trabajo Binacional de Movilidad Laboral entre
México y EU explora mecanismos de cooperación para reclutar
trabajadoras y trabajadores en México y el norte de Centroamé

ricay canalizarlos hacia las visas H2 —es decir, hacia una aveni
da de trabajo regular. Además, buscamos dinamizar y aumentar
el uso de las visas TN que contempla nuestra arquitectura nor
teamericana, tanto con EU como con Canadá. Se trata de un
esfuerzo de la Cancillería y el Sistema Nacional de Empleo de
la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, en conjunto con
USA1D y los Departamentos de Estado y Trabajo de EU.

Mejorar y aumentar las vías de movilidad no puede leerse
—no debería— sin su complemento natural: el fortalecimien
to de los derechos laborales. El objetivo de la Secretaría de
Relaciones Exteriores no es sólo expandir el acceso a trabajo
de manera ordenada, segura y regular, sino hacer valer los
derechos de nuestros connacionales en el exterior. En conse
cuencia, buscamos mejorar los intercambios de información
entre las autoridades mexicanas, estadunidenses y canadien
ses sobre las empresas que no respetan los derechos laborales
de nuestros paisanos.

En ese mismo sentido, la semana pasada concluimos la
Primera Semana de los Derechos Laborales en Canadá. Tras
el ejercicio número catorce en Estados Unidos replicamos
nuestro programa en la red consular de México en Canadá
con resultados alentadores: los consulados y la Embajada de
México en Ottawa recibieron a más de 3,000 personas. Lleva
mos a cabo visitas a granjas y centros de trabajo, y ofrecimos
talleres y capacitaciones con la participación de autoridades
laborales federales, provinciales y locales, junto con organi
zaciones comunitarias.

De este modo, buscamos que las ofertas laborales en Nor
teamérica se ofrezcan en condiciones dignas y con pleno res
peto a nuestras respectivas leyes y al marco internacional. Es
una condición indispensable que los tres países suscribimos en
la Declaración de Los Angeles sobre Migración y Protección.
"Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Cuarto Informe:
los números hablan
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador, más allá de
la narrativa opositora, es reconocido por su responsabilidad y
prudencia en el manejo de las finanzas públicas. No sólo se ha
comprometido con la microeconomía, sino que ha atendido de
manera ejemplar la macroeconomía. A propósito del 4to Informe
de Gobierno, y de cualquier otro ejercicio de rendición de cuen
tas, siempre los números hablan. A pesar de estar inmersos en la
peor crisis económica de los últimos 80 años, la deuda apenas
ha crecido en un 4% del PIB. Sin aumentar los impuestos, ha sido
este gobierno el que más ha fortalecido los ingresos no petroleros
y los ingresos del gobierno se han incrementado en 2.4% en tér
minos reales, en relación con el mismo periodo del año pasado.

Se han recuperado recursos por la cancelación de la condo
nación de impuestos a grandes contribuyentes y se ha comba
tido la evasión fiscal, lo que generó ingresos excedentes por un
billón setecientos mil millones de pesos. Además, el combate al
huachicojha impedido la fuga de 200,000 mdp. Desde que las
aduaatas están en flaanos de las Fuerzas Armadas ha habido un
aumfltódel 20% ||Ígs ingresos. Ya se recauda alrededor de un
billón gracias al "combate al contrabando y la corrupción.

.en la construcción de obras públi
cas ha permitido disponer de otros 200,000 mdp y gracias al
Plan de Austeridad se han liberado más de 300,000 mdp para
el desarrollo. En suma: el Plan de Cero Corrupción e Impunidad
ha generado alrededor de 2.4 billones de pesos adicionales a las

arcas públicas. Se han logrado niveles históricos en materia de
inversión extranjera; tan sólo en el primer semestre del año creció
en un 12%. Las exportaciones muestran un aumento de 18% en
los primeros siete meses respecto al periodo previo y las reservas
del Banco de México han aumentado en un 14%. A pesar de la
espiral que ha generado la crisis económica en México se tomó la
decisión de actuar con determinación para revertir los efectos de
la inflación de 8.2%. Ejemplo de ello son los subsidios a las gaso
linas por 293,000 mdp y la implementación del Paquete contra
la Inflación y la Carestía en apoyo a las familias mexicanas (Pacic)
ha evitado el traspaso de mayores costos a los consumidores.

De mayo a agosto el acuerdo con productores y distribuidores
ha logrado evitar 7.5 puntos de mayor inflación en los 24 produc
tos de la canasta básica. Estas medidas evitaron que la inflación
alcanzara el 14% en junio. Sin este paquete de medidas el salario
real promedio en junio habría sido 12% menor a lo observado.
De esta manera, México se sitúa en una posición mucho más
favorable que el resto de países de la OCDE.

La estrategia contra la inflación es un ejemplo de combina
ción virtuosa de medidas para atender un fenómeno complejo.
El BdeM ha tomado las acciones que ha considerado convenien
tes para contenerla, pero el gobierno no se ha quedado cruzado
de brazos. Adicionalmente, el 4to Informe de Gobierno ha dado
cuenta de acciones como la fuerte inversión pública en la in
dustria energética, para avanzar en la autosuficiencia nacional.
Además de la inversión de 9,300 mdd en mejorar la capacidad
de la CFE y los proyectos de energías renovables.

Finalmente, es necesario destacar que la política económica
implementada no ha sido impuesta por autoridades internacio
nales u obligada por algún desastre financiero, sino por la deter
minación de fortalecer el mercado interno sin excluir la relación
con el exterior.

El análisis del informe siempre es una oportunidad para el
debate. Mayormente, frente a las circunstancias actuales de pos
pandemia, crisis económica y conflicto bélico.

Vale la pena hacer de la reflexión y el intercambio honesto
de las ideas, una actividad permanente de nuestra regularidad
democrática.
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Me parece que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se
juega su futuro esta semana.

O
Si el gobierno de López Obrador dobla a algunos senadores
de ese partido y se aprueba la reforma constitucional para am
pliar el periodo en que las Fuerzas Armadas pueden realizar
labores de seguridad pública hasta el 2028, el tricolor se con
vertirá en otro partido satélite de la coalición gobernante que
hoy conforman MorenaPTPVEM. Muy probablemente esto
vaya a derivar en la transformación del PRI en una especie de
Partido Verde, cuyo negocio es "vender caro su
amor" al gobierno en turno.

Si, en cambio, los senadores del PRI resisten
las presiones y la susodicha reforma no se aprue
ba, entonces el partido quedará dividido en, por
lo menos, tres grupos de influencia: el PRI de la
Cámara de Diputados, liderados por Alejandro
Moreno; el PRI del Senado, conformado por po
líticos de peso, y el PRI de los dos gobernadores
de este partido que sobreviven: Miguel Riquelme,
de Coahuila, y Alfredo del Mazo, del Estado de
México. La primera facción podría orbitar en torno
a Morena y la segunda alrededor de una posible
alianza opositora con el PAN y el PRD. En cuanto
a los gobernadores, la alineación dependería del
juego político local de cada estado donde ambas
gubernaturas estarán en disputa el año que viene.

En el primer escenario, de un tricolor alineado
na, se reducen significativamente las probabilidades
oposición gane la Presidencia en 2024. López
muy feliz. Habría conseguido dividir la alianza
vorándose al PRI. De esta forma, podría poner a cualquiera
sus corcholatas como candidato presidencial, aunque carezca
de carisma, como es el caso de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Y es que, con la oposición fragmentada, Morena
ganaría la elección de 2024 sin muchos problemas.

En el segundo escenario, donde parte del PRI jugaría con la
alianza opositora, la oposición podría aspirar a ganar las gu
bernaturas de Coahuila y el Estado de México el año que entra.
Esto calentaría mucho el ambiente electoral rumbo a 2024.
La oposición llegaría empoderada a la elección presidencial,
con más probabilidades de ganar. La competencia estaría más
cerrada, con todo lo que eso implica.
Lo que está en juego es mucho en el voto esta semana

en el Senado. El futuro del PRI, otrora partido dominante de
México por más de siete décadas, dependerá de la decisión

O
Si el gobierno de López Obrador dobla a algunos senadores
de ese partido y se aprueba la reforma constitucional para am
pliar el periodo en que las Fuerzas Armadas pueden realizar
labores de seguridad pública hasta el 2028, el tricolor se con
vertirá en otro partido satélite de la coalición gobernante que
hoy conforman MorenaPTPVEM. Muy probablemente esto
vaya a derivar en la transformación del PRI en una especie de
Partido Verde, cuyo negocio es "vender caro su
amor" al gobierno en turno. El futuro

Si, en cambio, los senadores del PRI resisten
otroralas presiones y la susodicha reforma no se aprue

ba, entonces el partido quedará dividido en, por dominante
lo menos, tres grupos de influencia: el PRI de la MéxicoCámara de Diputados, liderados por Alejandro
Moreno; el PRI del Senado, conformado por po de siete
líticos de peso, y el PRI de los dos gobernadores dependeráde este partido que sobreviven: Miguel Riquelme,

de lade Coahuila, y Alfredo del Mazo, del Estado de
México. La primera facción podría orbitar en torno trece
a Morena y la segunda alrededor de una posible
alianza opositora con el PAN y el PRD. En cuanto y mujeres.
a los gobernadores, la alineación dependería del
juego político local de cada estado donde ambas
gubernaturas estarán en disputa el año que viene.

En el primer escenario, de un tricolor alineado con More
na, se reducen significativamente las probabilidades de que la
oposición gane la Presidencia en 2024. López Obrador estaría
muy feliz. Habría conseguido dividir la alianza opositora de
vorándose al PRI. De esta forma, podría poner a cualquiera de
sus corcholatas como candidato presidencial, aunque carezca
de carisma, como es el caso de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Y es que, con la oposición fragmentada, Morena
ganaría la elección de 2024 sin muchos problemas.

En el segundo escenario, donde parte del PRI jugaría con la
alianza opositora, la oposición podría aspirar a ganar las gu
bernaturas de Coahuila y el Estado de México el año que entra.
Esto calentaría mucho el ambiente electoral rumbo a 2024.
La oposición llegaría empoderada a la elección presidencial,
con más probabilidades de ganar. La competencia estaría más
cerrada, con todo lo que eso implica.
Lo que está en juego es mucho en el voto esta semana

en el Senado. El futuro del PRI, otrora partido dominante de
México por más de siete décadas, dependerá de la decisión

de trece hombres y mujeres: Carlos Aceves, Claudia Anaya,
Manuel Añorve, Eruviel Avila, Sylvana Beltrones, Angel
García, Verónica Martínez, Nuvia Mayorga, Miguel Ángel
Osorio, Beatriz Paredes, Jorge Carlos Ramírez, Claudia Ruiz
Massieu y Mario Zamora. A ver cómo votan cada uno.

En Morena, mientras tanto, la'suerte está echada. El fin
de semana pasado se llevó a cabo su Congreso Nacional,
donde "la cargada" estuvo claramente a favor de Claudia
Sheinbaum. No sólo se llevó el aplausómetro a su favor,
sino que logró colocar a una mayoría de simpatizantes en el
Consejo Nacional del partido. Las otras posibles corchola
tas se quedaron con posiciones minoritarias. El partido ya lo

controla Claudia con el visto bueno, sin duda,
de López Obrador.del PRI,

Al tiempo, el país se encontraba tapizado de
anuncios espectaculares con la fotografía de
Sheinbaum. Se trata del típico truco que utilizan
los políticos para darle vuelta a la ley electoral.
Contratan (porque pagan, y mucho) la portada
de una revistadle poca monta, en e e caso Mun
do Ejecutivo, que dizque promueve en especta
culares esta publicación, pero en realidad están
anunciando al político en su portada.

Claudia es y sigue siendo la candidata favo
rita del Presidente. Quien no quiera ver esto, que
se compre unos mejores lentes para entender la
política mexicana. Ricardo Monreal y Marcelo
Ebrard, dos políticos muy sazonados, lo saben.
es qué harán al respecto. ¿Se tragarán el sapo
los perdedores en las épocas doradas del PRI?

con el PAN, que tiene un gran problema. Esta se
publicado el estudio Arma, que mide la presencia

presidenciables en los medios nacionales. Los posibles
de Morena acapararon el 74% de la cobertura to

televisión, radio y periódicos. Muy atrás aparecen los
el 21%, seguidos por los de MC, con el 3% y hasta

el cuarto sitio vienen los del PAN, con un escasísimo dos por
ciento.

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, ha dicho que
este partido tiene siete posibles candidatos presidenciales para
2024. Con la pena, pero ninguno de ellos logra una presencia
mediática relevante. Sin ella, el electorado no los reconocerá.
Y nadie vota por candidatos que desconoce.
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de trece hombres y mujeres: Carlos Aceves, Claudia Anaya,
Manuel Añorve, Eruviel Avila, Sylvana Beltrones, Angel
García, Verónica Martínez, Nuvia Mayorga, Miguel Ángel
Osorio, Beatriz Paredes, Jorge Carlos Ramírez, Claudia Ruiz
Massieu y Mario Zamora. A ver cómo votan cada uno.

En Morena, mientras tanto, la'suerte está echada. El fin
de semana pasado se llevó a cabo su Congreso Nacional,
donde "la cargada" estuvo claramente a favor de Claudia
Sheinbaum. No sólo se llevó el aplausómetro a su favor,
sino que logró colocar a una mayoría de simpatizantes en el
Consejo Nacional del partido. Las otras posibles corchola
tas se quedaron con posiciones minoritarias. El partido ya lo

controla Claudia con el visto bueno, sin duda,
de López Obrador.del PRI,

Al tiempo, el país se encontraba tapizado de
partido anuncios espectaculares con la fotografía de

Sheinbaum. Se trata del típico truco que utilizande
los políticos para darle vuelta a la ley electoral.

por más Contratan (porque pagan, y mucho) la portada
de una revistadle poca monta, en e e caso Mundécadas,
do Ejecutivo, que dizque promueve en especta
culares esta publicación, pero en realidad están
anunciando al político en su portada.decisión de

Claudia es y sigue siendo la candidata favohombres rita del Presidente. Quien no quiera ver esto, que
se compre unos mejores lentes para entender la
política mexicana. Ricardo Monreal y Marcelo
Ebrard, dos políticos muy sazonados, lo saben.

La pregunta es qué harán al respecto. ¿Se tragarán el sapo
como hacían los perdedores en las épocas doradas del PRI?

Termino con el PAN, que tiene un gran problema. Esta se
mana salió publicado el estudio Arma, que mide la presencia
de los presidenciables en los medios nacionales. Los posibles
candidatos de Morena acapararon el 74% de la cobertura to
tal de la televisión, radio y periódicos. Muy atrás aparecen los
del PRI, con el 21%, seguidos por los de MC, con el 3% y hasta
el cuarto sitio vienen los del PAN, con un escasísimo dos por
ciento.

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, ha dicho que
este partido tiene siete posibles candidatos presidenciales para
2024. Con la pena, pero ninguno de ellos logra una presencia
mediática relevante. Sin ella, el electorado no los reconocerá.
Y nadie vota por candidatos que desconoce.

El futuro del PRI,

otrora partido
dominante de

México por más
de siete décadas,

dependerá
de la decisión de
trece hombres

y mujeres.

El futuro del PRI,
otrora partido
dominante de

México por más
de siete décadas,
dependerá
de la decisión de
trece hombres

y mujeres.

El futuro del PRI,

otrora partido
dominante de

México por más
de siete décadas,

dependerá
de la decisión de
trece hombres

y mujeres.
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319S

• Teníamos menos de una hora de haber participado'
en el simulacro nacional cuando la alarma sonó.
Y se escuchó mientras en algunos puntos
de la Ciudad de México, Oaxaca, Michoacán
y Morelos, por mencionar algunos estados,
conmemoraban los sismos de 2017 y 1985.

Parece broma, pero es anécdota. Lo impensable: ¿otra vez
19 de septiembre?, ¿otra vez un sismo?, ¿otra vez precedido
de un simulacro? Sí, sí y sí. Otra vez. Ayer, al mediodía, la
agenda se movió, literal y figurado, hacia donde no quería
mos, hacia donde no se puede predecir. El tema fue incluso
motivo de bromas sobre el pensamiento mágico, sesiones
espiritistas y hasta sobre las posibilidades de ganarse la lo
tería. Uno de los tuits más populares de la jornada fue el
¡publicado por Sergio Sarmiento, quien recuperó un cálculo
peí chance que había, a través de las matemáticas, de que
|res sismos coincidieran en intensidad (más de 7 grados) y
Mía. Según José Luis Mateos, especialista en sistemas com
plejos del Instituto de Física de la UNAM, la posibilidad de
esto es de 133 mil 225, algo casi imposible, pues esto equi
vale al 0.000751 por ciento.

Sin embargo, pasó. Teníamos menos de una hora de ha
ber participado en el simulacro nacional cuando la alarma
sonó. Y se escuchó mientras en algunos puntos de la CDMX,
Oaxaca, Michoacán y Morelos, por mencionar algunos esta
dos, conmemoraban los sismos de 2017 y 1985. Así que esta
desagradable coincidencia, la de
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los sismos en 19S (319S), apare
ció junto a la exigencia de justicia
de padres de los pequeñitos que
murieron en el colegio Enrique
Rébsamen, quienes realizaban
una misa cuando la alarma sis
mica, no la del simulacro, se ac
tivó. Lo mismo hacían familiares
je los 49 hombres y mujeres que
fallecieron en el colapso del edi
ficio de Alvaro Obregón 286, tu'
vieron que suspenderIamJsaque
ahí se oficiaría debido'al ftúevo
sismo que sacudió casi a la mis
ma hora que hace cinco años.

También familiares de Tlal
pan y de otros edificios habi
tacionales recordaban que no
han podido regresar a sus hoga
res, algunos incluso subrayaronque, aun tras el sismo de 2017,
sus créditos hipotecarios se han
mantenido activos y han tenido que pagar a pesar de no
vivir ahí.

En Malinalco, otro ejemplo, habitantes señalan que las
autoridades locales, estatales y federales no han avanzado
en la rehabilitación de sus iglesias, que no sólo son loca
ciones para su fe, sino que, además, son una vía por la que
circula la derrama económica de su pueblo, que también
se mantiene a través del turismo. Lo mismo ocurre en otras
zonas del Estado de México, Morelos, Oaxaca, Guerrero.
Algunas de sus localidades afectadas en 2017 quedaron
muy lejos de la foto y más lejos aún de los programas de
rehabilitación.

Los mexicanos, como sociedad, hemos aprendido, he
mos alimentado la cultura de la prevención. Reaccionamos
ante las alertas, participamos en los simulacros y tendemos
la mano, porque, cuando es necesario, brindamos ayuda.
Tres 19 de septiembre, el día de la terrible y desafortunada
consecuencia (lo mismo el día 7 del mismo mes, que tam
bién ha repetido movimientos telúricos) nos ha dejado ese
aprendizaje. Y eso hay que reconocerlo.

(Por cierto, tras el sismo, el Popo registró mayor actividad.
Vaya lunes).

ITlCXlCanOS,
como SOCÍedad,
Kprnn<
aprendido,
Jjpj^qc
alimentado
]g cultura

f's
de la prevención,
Reaccionamos

ante las alertas,
participamos en
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Mientras la noticia mundial era las exequias de la reina Isa
bel II, y en México no salimos aún del asombro por el tercer
sismo en la misma fecha, 19 de septiembre, éste afortunada
mente con un saldo mucho menos costoso en vidas y daños
materiales que los de 1985 y 2017 (lo que demuestra que, por
lo menos en ese tema, algo hemos hecho bien), la noticia de
la liberación en Estados Unidos de Dámaso López Serrano,
el llamado Mini Lie, hijo de Dámaso López, apodado El
Licenciado, quien fuera uno de los principales operadores
del Chapo Guzmán, pasó prácticamente desapercibida.

Es difícil recordar a un jefe de la droga, aunque sea emer
gente, que se haya entregado voluntariamente a la DEA en
Estados Unidos, como lo hizo en agosto de 2017 Dámaso
López Serrano, el Mlnl Lie, de entonces 33 años. No era un
personaje menor. Su padre fue el hombre que ayudó a El
Chapo Guzmán a escapar del penal de Puente Grande en
2001, y fue ascendiendo en la línea de man
do del Cártel de Sinaloa hasta convertirse en el El Miniprincipal operador del Chapo,
el padrino del propio Mlnl Lic.

Dámaso padre había sido detenido en mayo
del 2017 en la ciudad de México. Su hijo, el Mlnl
Lie, manejaba a su grupo de sicarios, violentísi
mos, apodados Los Ántrax. El Licenciado pen
só que iba a ser el sucesor de El Chapo una
vez que éste fue deportado a Estados Unidos,
pero en ese camino se cruzaron los hijos de El
Chapo y su socio desde los años 90: Ismael El
Mayo Zambada.

Cuando Dámaso, El Licenciado, fue detenido,
no se ablandó rápidamente: comenzó amenazan
do a los funcionarios que habían dado con él. Con
el paso de las horas quiso negociar su seguridad
mismo reclusorio
de su hijo, el Mini Lie, porque afirmaba que, si no,
tar. Tenía razón. A los pocos días comenzó a caer la
protección del joven López Serrano. Primero
todias y miembros de Los Ántrax, en un operativo en Tláhuac.
Pero al Mini Lie, como había dicho su padre, lo acechaba más
la muerte que la detención: los innumerables ajustes de cuentas
que se dieron en Sinaloa en esos meses del 2017 están marcadas
por el enfrentamiento entre los júniors que hasta poco antes ha
bían sido casi familia: los hijos de El Chapo y el de Dámaso. El
origen del enfrentamiento es casi ridículo: el Mini Lie y los hijos
de El Chapo iniciaron esa confrontación, que costó decenas de
muertos, porque los Chapitos consideraban que el corrido que
le habían hecho al Mlnl Lie, como jefe de Los Ántrax, era mejor
que el que les habían compuesto a ellos.

Mientras la noticia mundial era las exequias de la reina Isa
bel II, y en México no salimos aún del asombro por el tercer
sismo en la misma fecha, 19 de septiembre, éste afortunada
mente con un saldo mucho menos costoso en vidas y daños
materiales que los de 1985 y 2017 (lo que demuestra que, por
lo menos en ese tema, algo hemos hecho bien), la noticia de
la liberación en Estados Unidos de Dámaso López Serrano,
el llamado Mini Lie, hijo de Dámaso López, apodado El
Licenciado, quien fuera uno de los principales operadores
del Chapo Guzmán, pasó prácticamente desapercibida.

Es difícil recordar a un jefe de la droga, aunque sea emer
gente, que se haya entregado voluntariamente a la DEA en
Estados Unidos, como lo hizo en agosto de 2017 Dámaso
López Serrano, el Mlnl Lie, de entonces 33 años. No era un
personaje menor. Su padre fue el hombre que ayudó a El
Chapo Guzmán a escapar del penal de Puente Grande en
2001, y fue ascendiendo en la línea de man
do del Cártel de Sinaloa hasta convertirse en el El Miniprincipal operador del Chapo, que es a su vez
el padrino del propio Mlnl Lic. entregó

Dámaso padre había sido detenido en mayo convirtió
del 2017 en la ciudad de México. Su hijo, el Mlnl

valioso,Lie, manejaba a su grupo de sicarios, violentísi
mos, apodados Los Ántrax. El Licenciado pen juez quesó que iba a ser el sucesor de El Chapo una

su liberación,vez que éste fue deportado a Estados Unidos,
pero en ese camino se cruzaron los hijos de El colaborador
Chapo y su socio desde los años 90: Ismael El

de laMayo Zambada.
Cuando Dámaso, El Licenciado, fue detenido, estadunidense.

no se ablandó rápidamente: comenzó amenazan
do a los funcionarios que habían dado con él. Con
el paso de las horas quiso negociar su seguridad (no quería ir al
mismo reclusorio que El Chapo) y quería garantizar la seguridad
de su hijo, el Mini Lie, porque afirmaba que, si no, lo iban a ma
tar. Tenía razón. A los pocos días comenzó a caer la estructura de
protección del joven López Serrano. Primero cayeron sus cus
todias y miembros de Los Ántrax, en un operativo en Tláhuac.
Pero al Mini Lie, como había dicho su padre, lo acechaba más
la muerte que la detención: los innumerables ajustes de cuentas
que se dieron en Sinaloa en esos meses del 2017 están marcadas
por el enfrentamiento entre los júniors que hasta poco antes ha
bían sido casi familia: los hijos de El Chapo y el de Dámaso. El
origen del enfrentamiento es casi ridículo: el Mini Lie y los hijos
de El Chapo iniciaron esa confrontación, que costó decenas de
muertos, porque los Chapitos consideraban que el corrido que
le habían hecho al Mlnl Lie, como jefe de Los Ántrax, era mejor
que el que les habían compuesto a ellos.

Dámaso, y luego su hijo, se acercaron en ese contex
to al Chaplto Isidro, jefe de uno de los remanentes de los
Beltrán Leyva, enemigo del Cártel de Sinaloa, y al propio
Cártel Jalisco Nueva Generación. En sus declaraciones, des
pués de su detención, El Licenciado aseguró que no tenía un
acuerdo con el CJNG y que incluso no conocía a El Mencho,
Nemesio Oseguera, el líder de esa organización criminal.
Pero existen muchos otros indicios que mostrarían lo contra
rio: fuentes militares aseguran que esa relación se mantuvo
desde la época en que el CJNG era un apéndice del Cártel
de Sinaloa y Dámaso era el principal operador de El Chapo
Guzmán.

La idea del Mini Lie, dicen las investigaciones realiza
das en México, era convertirse en una suerte de aliado del
CJNG en la operación del Cártel de Sinaloa. Pero para eso
tenía que eliminar tanto a los hijos de El Chapo como a

otros operadores de ese grupo. El Mini Lie per
dió esa pelea y quedó cercado. El mismo día dese
la detención de su padre, era liberado El Mudo,
Miguel Ángel Guzmán Loera, uno de los herse
manos del Chapo y de los operadores de maen un
yor confianza de la familia. También el mismo
día que se detuvo a Dámaso López, murió de
un sorpresivo infarto su jefe de seguridad en Si
naloa. Se llamaba David López y supuestamente
murió infartado en medio de un enfrentamiento
con fuerzas de seguridad. Y su operador finan
ciero y de logística, Víctor Geovanny González
Sepúlveda, era detenido en Azcapotzalco. El
grupo de Dámaso se quedó, en unas pocas ho
ras, sin su líder, sin su jefe de seguridad y sin
su operador financiero. Les quedaban recursos y
no cerebros. Al poco tiempo todo se derrumbó.
el Mini Lie se entregó a la DEA, convirtiéndose
dijo la juez que ordenó su liberación, colabo

justicia estadunidense. Antes se había entregado
más cercano operador, apodado El Qulnceañero,

encargaba de sus finanzas. Antes de entregarse, el
ordenó uno de los asesinatos más sonados de los

en Sinaloa, el del periodista Javier Valdez.
cumplir la mínima condena de seis años que

impuesto, quedó en libertad. Antes pagó una mul
millón de dólares en efectivo. México ha pedido

por haber ordenado el asesinato de Javier
indicaba que la misma fuera otorgada, por lo

menos mientras Rafael Caro Quintero no recibiera una ex
tradición recíproca, de México a Estados Unidos. Pero ésa es
otra historia.
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Dámaso, y luego su hijo, se acercaron en ese contex
to al Chaplto Isidro, jefe de uno de los remanentes de los
Beltrán Leyva, enemigo del Cártel de Sinaloa, y al propio
Cártel Jalisco Nueva Generación. En sus declaraciones, des
pués de su detención, El Licenciado aseguró que no tenía un
acuerdo con el CJNG y que incluso no conocía a El Mencho,
Nemesio Oseguera, el líder de esa organización criminal.
Pero existen muchos otros indicios que mostrarían lo contra
rio: fuentes militares aseguran que esa relación se mantuvo
desde la época en que el CJNG era un apéndice del Cártel
de Sinaloa y Dámaso era el principal operador de El Chapo
Guzmán.

La idea del Mini Lie, dicen las investigaciones realiza
das en México, era convertirse en una suerte de aliado del
CJNG en la operación del Cártel de Sinaloa. Pero para eso
tenía que eliminar tanto a los hijos de El Chapo como a

otros operadores de ese grupo. El Mini Lie per
dió esa pelea y quedó cercado. El mismo día dese
la detención de su padre, era liberado El Mudo,
Miguel Ángel Guzmán Loera, uno de los herse
manos del Chapo y de los operadores de maen un
yor confianza de la familia. También el mismo

dijo la día que se detuvo a Dámaso López, murió de
un sorpresivo infarto su jefe de seguridad en Siordenó naloa. Se llamaba David López y supuestamente
murió infartado en medio de un enfrentamiento

con fuerzas de seguridad. Y su operador finan
ciero y de logística, Víctor Geovanny González
Sepúlveda, era detenido en Azcapotzalco. El
grupo de Dámaso se quedó, en unas pocas ho
ras, sin su líder, sin su jefe de seguridad y sin
su operador financiero. Les quedaban recursos y

sicarios, pero no cerebros. Al poco tiempo todo se derrumbó.
Fue cuando el Mini Lie se entregó a la DEA, convirtiéndose

en un valioso, dijo la juez que ordenó su liberación, colabo
rador de la justicia estadunidense. Antes se había entregado
también su más cercano operador, apodado El Qulnceañero,
quien se encargaba de sus finanzas. Antes de entregarse, el
Mini Lie ordenó uno de los asesinatos más sonados de los

últimos años en Sinaloa, el del periodista Javier Valdez.
Ahora, sin cumplir la mínima condena de seis años que

le habían impuesto, quedó en libertad. Antes pagó una mul
ta de un millón de dólares en efectivo. México ha pedido
su extradición por haber ordenado el asesinato de Javier
Valdez. Nada indicaba que la misma fuera otorgada, por lo
menos mientras Rafael Caro Quintero no recibiera una ex
tradición recíproca, de México a Estados Unidos. Pero ésa es
otra historia.

El Mini Lie se

entregó y se
convirtió en un

valioso, dijo la
juez que ordenó
su liberación,
colaborador

de la justicia
estadunidense.
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La visita
de los dragones
¿Vida o muerte? ¿Cómo equipararlas? Son antónimos. Se
puede desear larga vida a una persona, a una institución,
a una causa, a una nación, a ese conjunto de sentimientos
que nos unen. Entonces: ¡Viva México!

Proclamar la muerte, vitorearla como un anhelo colec
tivo, habla de un giro enfermizo. El presidente ha hecho de
su palabra un tramposo instrumento de evasión, distrac
ción y engaño. Invierte en ella y en trasladar su presencia
que cree redentora mucho más tiempo que analizar sus
actos de gobierno. Cada mañana hay un nuevo ardid, una
nueva trampa retórica, una calculada inyección de vene
no: "cómo se llama... este intelectual profundo... que has
ta la comunidad judía... ¡ah, sí, Alazraki!". Ese guión, ese
sketch, como miles más, fue calculado con alta dosis de
perversión. Fingió acordarse de él por su religión. El odio
nos gobierna. "¡Muera la corrupción! ¡Muera el clasismo!
¡Muera el racismo!".
La corrupción de la cual su gobierno es un brillan

te ejemplo ya internacional no es un bicho o un perso
naje mitológico al que debemos matar, el dragón al que
se enfrenta San Jorge para salvar a la doncella. ¡Qué fácil
sería! La corrupción es el complejo resultado de leyes y
reglamentos que la incentivan, de burocracias que la usu
fructúan, de actitudes ciudadanas muy arraigadas, de em
presas que pelean mercados y de la opacidad, como la
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que aplica a diario este gobierno.
Encarnaciones de la corrupciónestán alrededor de él y las prote
ge. No pregonan con el ejemplo,
Aun así, no podemos vitorear la
muerte de ellos, para eso hay
leyes.

El racismo es un triste fenó
meno que se presenta en so
ciedades pobres y ricas. Varias
naciones europeas abominan la
migración, de la cual dependen
sus economías. En nuestro ve
cindario tanto al norte como al

sur hay racismo. En la nación
más desarrollada del mundo,
arrinconar ese sentimiento ha
llevado décadas. Hace medio

siglo el racismo era legal. Hoy
sigue existiendo. En México hay
racismo, sobre todo hacia los in
dígenas. El color de piel todavía provoca sentimientos de
rechazo. Pero, lentamente, nos hemos alejado de esa pe
ligrosa búsqueda: la pureza. El afortunado mestizaje tiñó
a nuestra nación. Gonzalo Guerrero, con su descendencia
mestiza, es considerado el "padre del mestizaje". En todo
el continente americano hubo mestizaje, por la presencia
española, portuguesa, africana, pero también irlandesa,
asiática, como en Perú.

Proclamar la muerte del racismo es un irresponsable
acto de demagogia. Ese veneno puede provocar violencia.
¿Quiénes son los puros de México? Acaso quieren que se
linche a los de piel blanca. El mestizaje es biológico y cul
tural y es algo deseafcle^como siempre defendió Carlos
Fuentes. Si de verdad se deseara combatir las actitudes ra
cistas, deberían comenzar por las aulas hoy despreciadas.
Los mexicanos sólo consideran benéfica a la inmigración
europea, ni siquiera vemos de igual a igual a nuestros "her
manos" centroamericanos. Ahí están los números. Si fueran

coherentes apoyarían a la Academia Mexicana de la Lengua
en su espléndido esfuerzo por actualizar los mexicanismos.
En lugar de ello la ahorcan, quizá por su obsesión antihis
pánica, que en el fondo es racista. Si la lucha fuera real,
corregirían la vergonzosa persecución de los migrantes.

El clasismo también está en la mente y no "muere" por
proclamas. Considerarse éticamente superior es clasismo.
Denostar a los "ricos" es clasismo. Criticar a los "aspiracio
nistas" es clasismo. Preferir como residencia un Palacio de
origen imperial es clasista. Calumniar a los que cruzan por
Harvard es clasismo. Criticar a los que quieren tener más
de un par de zapatos es clasista. Es igual de clasista despre
ciar a los pobres que a los ricos o a las clases medias. Ca
bemos todos. Exhibamos un enojo y resentimiento sin fin.

Gritemos vivas a la educación, a la salud, al respeto a las
leyes, a la aceptación de los otros, a la vida misma hoy tan
amenazada y actuemos en consecuencia.
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El extraño voto
de Sylvana y la crónica
de un fracaso anunciado

No se vaya con la finta de que, porque ya se aprobó en
comisiones, los militares se quedarán en las calles hasta
el 2028. La minuta que avanzó anoche no requería una
mayoría de dos tercios. Falta que el dictamen baje al ple
no, lo que ocurrirá el miércoles próximo y, en una de ésas,
hoy mismo.

Si no hay cambios de última hora por amenazas de sa
carles cadáveres del clóset —con los políticos nunca se
sabe—, la reforma a la Constitución para ampliar la per
manencia de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad
pública hasta el 2028 camina rumbo al fracaso.

El Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea tendrían que re
gresar a los cuarteles, bases navales y aéreas en marzo de
2024, si antes no modifican el famoso 5e transitorio que
diputados y senadores pusieron en la Constitución en 2019.

La bola está en la cancha de los 13 senadores del PRI. A
Morena y sus rémoras en la Cámara alta les faltan 11 votos
para aprobar la minuta que legaliza la permanencia de las
Fuerzas Armadas en las calles cuatro años más de lo hoy
inscrito en la Constitución.
La bancada tricolor en la Cámara alta resiste, a pesar

de la abstención de la senadora Sylvana Beltrones y las
dudas sobre el voto de Manuel Añorve, cercano a Alito,
está firme.

A la senadora Beltrones la escuché decir públicamente
que votaría en contra. Los sospechosistas ya empezaron
con sus cosas. Dicen que Manlio, su padre, algo tuvo que
ver.

Hay más: Sylvana dijo que su voto sería a favor si el tema
se planteara en marzo de 2024. "Hay que analizar a fondo
cómo fortalecer la Guardia Nacional y asegurarnos de que
el Ejército ya no esté en tareas de seguridad pública. No es
su naturaleza", dijo.

Propuso 40 días para analizar la reforma, que se haga
comparecer a los gobernadores y a los responsables de la
seguridad pública en estados y municipios. Morena no le
hizo segunda y se votó en comisiones.

Claudia Ruiz Massieu sí se mantuvo firme. Votó en con

tra con el alegato de que, "en el fondo, lo que se quiere es
normalizar la presencia de las Fuerzas Armadas en las ta
reas de seguridad pública".
Llamó la atención también la postura del senador

Eduardo Ramírez, identificado con Ricardo Monreal. Se
pronunció a favor del aplazamiento de la reforma. No está
a favor del fast track.

De este modo, ni las presiones de la Secretaría de Go
bernación y de algunos gobernadores de la oposición o
los discursos rijosos del general Luis Cresencio Sandoval
han doblegado al grueso del Bloque de Contención. Nos
aseguran que, por lo menos, diez senadores del tricolor se
mantienen firmes.

Los votos que se requieren para garantizar una mayoría
calificada y poder cambiar la Constitución no se habían al
canzado hasta anoche.

Faltan, precisamente, 11 votos para alcanzar los dos ter
cios a favor. Morena y sus rémoras necesitan 86 votos —en
caso de que asistieran los 128—, pero sólo tienen 75 sena
dores. Hay que estar muy pendientes de la asistencia ma
ñana y pasado.

O
* ¿Qué dice Alito de la postura de los senadores del PRI?

Luego de que hiciera un alegato a favor de prolongar la
"temporalidad" de las Fuerzas Armadas en labores de se
guridad pública y de advertir que regresarlos a los cuarteles
en 2024 sería como "sacar a los bomberos de un incendio",
le preguntamos si los senadores del tricolor incurren en res
ponsabilidades si votan en contra de la reforma. Respondió:

"El Comité Ejecutivo Nacional del PRI va a respetar la
decisión que tomen las y los senadores. Ellos habrán de
hacer las valoraciones y tomar su decisión. Nosotros, en la
Cámara baja, tomamos la nuestra.

"Lo que hoy hace el partido es pensar en el país, estar de
lado correcto en la decisión de las y los ciudadanos.

"Lo que hemos visto nosotros es que hoy el país nece
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sita de la coadyuvancia y la temporalidad de las Fuerzas
Armadas. Seremos lo más respetuosos de las decisiones
que tome el grupo parlamentario en el Senado", aseguró.
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¿Qué le espera en la ONU
a la propuesta mexicana?

Bajo la presidencia del experimentado diplomático húngaro
Csaba Kórosi, la Asamblea General de la ONU comienza este
martes su 77° periodo de sesiones, en el que los temas domi
nantes serán la guerra en Ucrania; la inflación y la inestabili
dad económica, el terrorismo y el extremismo ideológico; la
degradación ambiental y las inundaciones catastróficas, las
sequías y los incendios, y las consecuencias de la pandemia.

Se trata del primer encuentro presencial del órgano princi
pal de Naciones Unidas desde que se inició el confinamiento
a causa del covid, por lo que se espera una participación co
piosa de líderes, quienes acudirán a Nueva York para hablar
en representación de sus respectivos países.

Se ha informado de la asistencia de rostros reconocidos en
el escenario mundial, como el presidente estadunidense Joe
Biden, quien hablará mañana miércoles y no el día de la aper
tura de sesiones, como dicta la tradición, a causa de su viaje a
Londres para estar presente en el funeral de la reina Isabel II.

También acudirán los presidentes de Francia, Emmanuel
Macron; Turquía, Recep Tayyip Erdogan, e Irán, Ebrahim
Raisi, entre otros, así como los primeros ministros del Rei
no Unido, Liz Truss; Canadá, Justin Trudeau, y Japón, Fumio
Kishida. Entre los líderes ausentes estarán los presidentes de
China, Xi Jinping, y de Rusia, Vladimir Putin.

Salvo en los peores momentos de la pandemia, cuando se
permitieron intervenciones virtuales, los países sólo se pueden
hacer escuchar en tribuna mediante la presencia de sus repre
sentantes en la sede de la ONU. Sin embargo, esta vez se hizo
una excepción: el viernes pasado, una mayoría abrumadora
de 101 países miembros dio su aval al presidente ucraniano,
Volodímir Zelenski, para que presente un mensaje pregrabado.

Otro ausente será el presidente López Obrador, quien ha
anunciado que enviará una propuesta de paz para el conflicto
RusiaUcrania, consistente en un cese al fuego mundial. En su
discurso del 16 de septiembre hizo una presentación general
de su iniciativa —que será entregada a la Asamblea General

por el canciller Marcelo Ebrard—, sólo para ser refutado al día
siguiente por el gobierno ucraniano, cuyo vocero, Mykhailo
Podolyak, sostuvo que una tregua como la que propone el man
datario mexicano acabaría sirviendo a Rusia para rearmarse.
López Obrador reaccionó con molestia a la respuesta

ucraniana. En Twitter, el domingo pasado, opinó que se des
echaba su plan por "sectarismos o intereses de élite". Y ayer, en
su conferencia mañanera, sostuvo que por "vulgaridad men
tal" se había distorsionado el sentido de su propuesta para
ponerlo a él "del lado de Rusia". Ayer, en este espacio, le decía
que a Ebrard le costará mucho trabajo cabildear la iniciativa
de López Obrador. Por un lado, el secretario general de la
ONU, el portugués Antonio Guterres —a quien el Presidente
mexicano propuso como mediador—, declaró que sería "muy
ingenuo" pensar que está cerca un acuerdo de paz entre Mos
cú y Kiev. Asimismo, uno de los propósitos de la estancia del
presidente Macron en Nueva York será convencer a los países
que se han mantenido neutrales respecto de la invasión rusa
a que se coloquen del lado de Occidente.

No parece que la idea de López Obrador vaya a cosechar
mucho apoyo en la Asamblea General de la ONU, luego de que
ya ha sido descartada por una de las partes y porque tendrá
que competir con otras visiones sobre el conflicto y los demás
temas que estarán a discusión durante la semana.

Ebrard tendrá que hilar fino para que en Nueva York no
surja una andanada de descalificaciones a la propuesta, que
párece estar fincada en el desconocimiento del escenario
mundial y el atrincheramiento en la política interna.
BUSCAPIÉS
El "largo camino" que han recorrido juntos en la política
Ricardo Monreal y Andrés Manuel López Obrador podría
llegar a un fin abrupto si el líder senatorial no consigue los
votos suficientes para aprobar mañana la minuta que busca
prolongar hasta 2028 la participación de las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad pública. Desde el gobierno se leería que
la utilidad de Monreal se habría agotado.
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¿Confusión o premonición de Ken?
El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, estuvo muy ac
tivo ayer con dos de las corcholatas presidenciales. En el Senado
se reunió con integrantes de comisiones de Relaciones Exterio
res y con Ricardo Monreal, pero también tuvo un encuentro con
Claudia Sheinbaum. Sin embargo, su trato, sin querer, no fue...
digamos 'equitativo', pues en el evento con la mandataria capi
talina tropezó y no precisamente con el lodo de la construcción
de la nueva sede de la embajada y en lugar de decirle jefa de Go
bierno, se refirió a Sheinbaum como "la presidenta". Al ser cues
tionado, alegó que se confundió con "presidenta municipal" y,
sonrojado, aseguró entre risas: "Yo no me meto en eso". Eso sí, la
sonrisa que le sacó a Sheinbaum no se la quita nadie.

De bandosy neutralidad
Aunque ofreció neutralidad política a las corcholatas desde su nuevo
cargo en el partido en el poder, Alfonso Durazo podría tener
cierta indinaciónpor Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno capita
lina, pues fue precisamente Cuitláhuac Garda, a todas luces afín a la
mandataria, quien propuso al góber sonorense para la presidencia
del Consejo Nacional de Morena, cargo que, por cierto, nuevamente
pone al exsecretario de Seguridad en la agenda nacional. ¿Será?

¿Yla sana competencia?
Es bien sabido que eso de las licitaciones por concurso no es el
fuerte de la 4T. La Autoridad Educativa Federal en la CDMX, de
Luis Humberto Fernández, busca adjudicar de manera di
recta un con trato por mil millones de pesos para el arrendamiento
de 31 mil equipos de cómputo. La dependencia ha cancelado en
dos ocasiones las licitaciones y no ha emitido justificación jurídica
para omitir los procedimientos de concurso establecidos en la
ley, más allá de aducir que "no cuenta con las condiciones para la
evaluación técnica". ¿Será eso o más bien que el contrato estaría
dirigido a Dell, como acusan los participantes?

El sismo en el tricolor

"Estamos fuertes, firmes, el PRI está bien apuntalado y de
pie", aseguró el presidente del partido, Alito Moreno. Pero
no hablaba en términos electorales, se refería al dictamen de
Protección Civil que confirmó que el sismo no dejó daños en la
sede del partido. Muy diferente a lo ocurrido tras el terremoto
causado en la bancada tricolor en el Senado, con el apoyo a la
iniciativa para extender la presencia militar en las calles para
labores de seguridad. Así, mientras el edificio no sufrió afecta
ciones, no estaríamos seguros de que se pueda decir lo mismo
de la estructura política del partido.

Festejo zarandeado
Y vaya manera de festejar su cumpleaños la que tuvo el presi
dente de la Junta de Coordinación Política del Senado. Ri
cardo Monreal pasó un aniversario muy ajetreado, y no
precisamente por la pachanga, sino por la manera en que se
sintió el sismo en el edificio de la Cámara alta, pero también
por la difícil discusión en comisiones unidas del dictamen para
ampliar la permanencia del Ejército en las calles para realizar
labores de seguridad. Esperemos que al menos haya tenido
oportunidad de soplar la velita de algún pastel.

Tras el consenso
Hablando de Ricardo Monreal, el senador le batalló en comi
siones, previo a la votación de la ampliación del quinto transitorio
de la reforma constitucional de la Guardia Nacional, para buscar
consensos. Y es que, aparte de que la mayoría de los senadores
priistas sostiene que no aprobará la iniciativa propuesta y apro
bada en la Cámara de Diputados, el llamado bloque de conten
ción, en el que figuran PAN, PRD y MC, se muestra como un dique
ante lo que se considera será la militarización del país, al permitir
que el Ejército y la Marina continúen unos años más en las calles,
apoyando en las tareas de seguridad pública, por lo que el coor
dinador de la mayoría legislativa está en la búsqueda de alguna
fórmula que consiga el ansiado consenso, lo que después de la vo
tación de ayer en comisiones se ve distante.
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Jugando al estadista
Como el Gran Prestidigita

dor, el presidente López
Obrador se sacó un as

de la manga al retractarse de un
anunciado discurso nacionalista

de defensa de la soberanía, que
estaba previsto para el pasado 16
de septiembre. En su lugar, lanzó
un "plan" de paz para el conflicto
armado entre Rusia y Ucrania.
El discurso nacionalista estaba

anunciado por él mismo: ha
bía dicho con toda claridad que
fijaría su postura respecto a las
demandas de empresas estadou
nidenses por el tema energético,
que México ha pisoteado, violado
preceptos del TMEC y ofendido a
inversionistas internacionales.

La visita de Antony Blinken, se
cretario de Estado de Estados Uni

dos, el pasado lunes, el contenido
privado de esas conversaciones
o la agenda a tratar provocaron
que esa misma mañana previo al
encuentro AMLO diera un paso
atrás y anunciara el cambio en el
contenido del controversial dis

curso "patrio".
El resultado de este "teatro de

sombras" concluyó en la pro
puesta de un plan de paz global
que pretende proponer un diálogo
entre Rusia y Ucrania para salvar
vidas y detener el conflicto.
El plan es extremadamente ru

pestre y, por ello, ha concitado la
burla internacional.

Parte de la premisa de "lo pri
mero que habrá de preguntarnos
es si no se pudo evitar la guerra
y si la ONU y los políticos de las
principales potencias no fallaron
en promover el diálogo.

¿Acaso ignorará el Presidente
de México que este conflicto es re
sultado de una invasión armada a
territorio ucraniano?

¿Fallaron las potencias?
No había ningún diálogo previo.

Había el contexto de que Rusia ya
lo había hecho en 2014, anexán
dose arbitraria y unilateralmente
la península de Crimea, y los in
tentos de Ucrania para protegerse
y evitar la repetición de la historia.
Pero la visión provinciana, de

quiosco; la incapacidad de con
denar la invasión de forma clara,
abierta y sin ambages, colocan a
López Obrador como un oportu
nista que se "alinea con Rusia para
obtener beneficios políticos", dijo
el asesor especial del presidente
Zelenski, de Ucrania.
AMLO se victimiza, se tira al

piso una de sus costumbres más
arraigadas y dice que no le enten
dieron y que lo pusieron del lado
de Rusia.

Los puntos esenciales por los
cuales se puede construir una
ronda de diálogo pasan, primero,
por reconocer los hechos. El plan
de López Obrador es ambiguo, es
vago, con extensa retórica de la
paz y la reconciliación de los pue
blos, pero sin construir propues
tas a partir de puntos de partida
concretos.

Jugar al estadista mundial para
distraer crisis internas no aporta
mucho sentido ni contenido
cuando se desconoce el terreno de
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El plan de paz global de López Obrador está
destinado al archivo de toda iniciativa sin

solidez, sin contenido profundo

debate, el contexto histórico y las
posiciones de ambas naciones.
Al más puro estilo del impro

visador por excelencia, en una
tarde, distraído y sin trabajo, se re
dactó un texto para la paz global.
Fue rechazado por Ucrania, no

atendido por la ONU ni tampoco
por el Kremlin.
Un ridículo internacional.
En la opereta arrastra al canci

ller Ebrard, que de forma ingenua
afirma que buscará afinar con sus
contrapartes de Rusia y Ucrania
puntos de acuerdo para avanzar
en la propuesta de López Obra
dor. Vaya ridículo del Presidente
mexicano, y del obsequioso señor
Ebrard, que todo asiente en su
sueño aspiracional por alcanzar la
candidatura.
Con tal de tenerlo fuera del

país, distraído en sonseras, López
Obrador es capaz de mandarlo no
sólo a funerales de Estado o a giras
inútiles, sino a comprar algún otro
insumo que falte en el país.
Marcelo Ebrard se cuenta la

historia de que su disciplina y
obediencia ciega sin importar
la insensatez de la ocurrencia
semanal lo colocarán como el

aspirante más confiable, seguro y
eficiente.

Se equivoca el canciller. El cau
dillo anda muy molesto por sus
encuentros con empresarios, quie
nes, por cierto, en la imprudencia
y torpeza que les caracteriza, an
dan impulsando y promoviendo
la candidatura del secretario.

Alarmados por la incapacidad de
la señora Sheinbaum y la evidente
posibilidad de un obradorato de
facto, externan a todos quienes los
quieren escuchar, que no hay me
jor candidato que Marcelo Ebrard.
Para el caudillo es exactamente

lo mismo que "el beso del diablo"
aquella expresión política nítida
y elocuente de los años del eche
verrismo en pleno.
Si ya te besó el diablo, no hay

bendición ni agua bendita que te
rescate.

Por último, el plan de paz global
está destinado al archivo de toda

iniciativa sin solidez, sin conte
nido profundo. Pero el pobre de
Marcelo andará unos días más

recorriendo oficinas y visitando
funcionarios, para ver si algo se
puede rescatar.
Mientras, el Congreso de Mo

rena, a todo vapor, con el go
bernador Durazo al frente del

proceso. El ajedrez operado desde
Palacio.
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Jugando al estadista
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Como el Gran Prestidigita
dor, el presidente López
Obrador se sacó un as

de la manga al retractarse de un
anunciado discurso nacionalista

de defensa de la soberanía, que
estaba previsto para el pasado 16
de septiembre. En su lugar, lanzó
un "plan" de paz para el conflicto
armado entre Rusia y Ucrania.
El discurso nacionalista estaba

anunciado por él mismo: ha
bía dicho con toda claridad que
fijaría su postura respecto a las
demandas de empresas estadou
nidenses por el tema energético,
que México ha pisoteado, violado
preceptos del TMEC y ofendido a

inversionistas internacionales.

La visita de Antony Blinken, se
cretario de Estado de Estados Uni

dos, el pasado lunes, el contenido
privado de esas conversaciones
o la agenda a tratar provocaron
que esa misma mañana previo al
encuentro AMLO diera un paso
atrás y anunciara el cambio en el
contenido del controversial dis

curso "patrio".
El resultado de este "teatro de

sombras" concluyó en la pro
puesta de un plan de paz global
que pretende proponer un diálogo
entre Rusia y Ucrania para salvar
vidas y detener el conflicto.
El plan es extremadamente ru

pestre y, por ello, ha concitado la
burla internacional.

Parte de la premisa de "lo pri
mero que habrá de preguntarnos
es si no se pudo evitar la guerra
y si la ONU y los políticos de las
principales potencias no fallaron
en promover el diálogo.
¿Acaso ignorará el Presidente

de México que este conflicto es re
sultado de una invasión armada a
territorio ucraniano?

¿Fallaron las potencias?
No había ningún diálogo previo.

Había el contexto de que Rusia ya

lo había hecho en 2014, anexán
dose arbitraria y unilateralmente
la península de Crimea, y los in
tentos de Ucrania para protegerse
y evitar la repetición de la historia.
Pero la visión provinciana, de

quiosco; la incapacidad de con
denar la invasión de forma clara,
abierta y sin ambages, colocan a
López Obrador como un oportu
nista que se "alinea con Rusia para
obtener beneficios políticos", dijo
el asesor especial del presidente
Zelenski, de Ucrania.
AMLO se victimiza, se tira al

piso una de sus costumbres más
arraigadas y dice que no le enten
dieron y que lo pusieron del lado
de Rusia.

Los puntos esenciales por los
cuales se puede construir una
ronda de diálogo pasan, primero,
por reconocer los hechos. El plan
de López Obrador es ambiguo, es
vago, con extensa retórica de la
paz y la reconciliación de los pue
blos, pero sin construir propues
tas a partir de puntos de partida
concretos.

Jugar al estadista mundial para
distraer crisis internas no aporta
mucho sentido ni contenido
cuando se desconoce el terreno de
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debate, el contexto histórico y las
posiciones de ambas naciones.
Al más puro estilo del impro

visador por excelencia, en una
tarde, distraído y sin trabajo, se re
dactó un texto para la paz global.
Fue rechazado por Ucrania, no

atendido por la ONU ni tampoco
por el Kremlin.
Un ridículo internacional.
En la opereta arrastra al canci

ller Ebrard, que de forma ingenua
afirma que buscará afinar con sus
contrapartes de Rusia y Ucrania
puntos de acuerdo para avanzar
en la propuesta de López Obra
dor. Vaya ridículo del Presidente
mexicano, y del obsequioso señor
Ebrard, que todo asiente en su
sueño aspiracional por alcanzar la
candidatura.
Con tal de tenerlo fuera del

país, distraído en sonseras, López
Obrador es capaz de mandarlo no
sólo a funerales de Estado o a giras
inútiles, sino a comprar algún otro
insumo que falte en el país.
Marcelo Ebrard se cuenta la

historia de que su disciplina y
obediencia ciega sin importar
la insensatez de la ocurrencia
semanal lo colocarán como el

aspirante más confiable, seguro y
eficiente.

Se equivoca el canciller. El cau
dillo anda muy molesto por sus
encuentros con empresarios, quie
nes, por cierto, en la imprudencia
y torpeza que les caracteriza, an
dan impulsando y promoviendo
la candidatura del secretario.

Alarmados por la incapacidad de
la señora Sheinbaum y la evidente
posibilidad de un obradorato de
facto, externan a todos quienes los
quieren escuchar, que no hay me
jor candidato que Marcelo Ebrard.
Para el caudillo es exactamente

lo mismo que "el beso del diablo"
aquella expresión política nítida
y elocuente de los años del eche
verrismo en pleno.
Si ya te besó el diablo, no hay

bendición ni agua bendita que te
rescate.

Por último, el plan de paz global
está destinado al archivo de toda

iniciativa sin solidez, sin conte
nido profundo. Pero el pobre de
Marcelo andará unos días más

recorriendo oficinas y visitando
funcionarios, para ver si algo se
puede rescatar.
Mientras, el Congreso de Mo

rena, a todo vapor, con el go
bernador Durazo al frente del

proceso. El ajedrez operado desde
Palacio.

El plan de paz global de López Obrador está
destinado al archivo de toda iniciativa sin

solidez, sin contenido profundo
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Buenas prácticas de RH
para impulsar cultura
que priorice a empleados
Las organizaciones han evolu

cionado y, con la ayuda de las
redes y la tecnología, se han

establecido muchas políticas y prác
ticas de recursos humanos nuevas

para satisfacer las necesidades de
los empleados.
Mantener un entorno de trabajo

positivo se ha convertido en un reto
importante después de la pandemia
y, en consecuencia, dar importan
cia a la creación de una cultura que
priorice a los colaboradores y polí
ticas que la apoyen es primordial y
necesario.

Muchas empresas cometen el
error de confundir los beneficios de

los empleados con las prácticas de
RH. Éstas van más allá de propor
cionar beneficios adicionales en

el trabajo; es un programa com
pleto que requiere que el equipo de
recursos humanos examine todos

los aspectos en la gestión y debería
equivaler a la restauración en áreas
críticas de una organización.
Estas son algunas prácticas que

pueden ayudar a las organizaciones
a tener una cultura que da impor
tancia a los empleados:
Flexibilidad: crear un entorno

de confianza, empatia y colabo
ración  El concepto de flexibilidad
va más allá de la ubicación y el ho
rario del lugar de trabajo. Aunque
cada vez más empresas adoptan
prácticas de trabajo híbrido, mu
chas siguen exigiendo a sus em
pleados laborar desde la oficina.
Lamentablemente, las organizacio
nes suelen pasar por alto un factor
crítico: no proporcionar a los cola
boradores la flexibilidad necesaria

para operar y supervisar constan
temente su trabajo, que suele ser

la verdadera razón por la que ellos
abandonan su organización.
El equipo de RH debe fomentar

un entorno en el que los resultados/
rendimiento del trabajo tengan
prioridad sobre las métricas de ac
tividad. Trabajar con los líderes y
directivos para crear una cultura de
confianza, empatia y colaboración.
Formación basada en habili

dades y no en el trabajo  Según
Gartner, en 2022, el 59% de los
líderes de RH priorizaron el desa
rrollo de habilidades críticas. Lo que
ha cambiado fundamentalmente el

énfasis en la creación de programas
de aprendizaje relevantes y futu
ristas en lugar de los programas de
formación tradicionales diseñados

para "hacer el trabajo".
Las organizaciones deben digita

lizar su función general de apren
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dizaje y desarrollar programas de
formación que refuercen habilida
des relevantes en la construcción de

una carrera y que estas sean intere
santes para el mercado, haciendo
que los empleados se sientan más
seguros y capacitados.
Marca de empleador a tra

vés de programas de diversidad
e inclusión  El informe de DDI

muestra que las organizaciones con
programas de D&I (diversidad e
inclusión, por sus siglas en inglés)
tienen nueve veces más probabili
dades de tener un liderazgo general
de alta calidad. Un sólido programa
de D&I se refleja en una empresa y
equipo de liderazgo, por lo que es
un factor importante para atraer y
retener eficazmente empleados y
crear una mejor organización. Cada
vez más organizaciones han empe
zado a adoptar y crear programas
en torno a ella, por lo que es funda
mental comprender su eficacia y
cómo llevarlos a cabo en un proceso
continuo.

Contratación de principiantes
y progresión profesional  Las
empresas que aceptan a los nue
vos empleados, dedican tiempo
a prepararlos y a desarrollar sus
trayectorias profesionales, tienen
más probabilidades de tener éxito,
de crear un equipo de colaborado
res leales y de confianza. Los líderes

contratados internamente tienen

éxito el 65% de las veces, mientras
que los contratados externamente
tienen éxito un 52%, según el in
forme de DDI

Un proceso de contratación só
lido, combinado con un programa
de aprendizaje eficaz, puede ayu
dar a desarrollar líderes fuertes de

siguiente nivel que puedan mol
dearse fácilmente en la cultura de

una empresa, al tiempo que apor
tan un pensamiento innovador.
El área de RH debe centrarse en el

desarrollo de una organización que
esté dispuesta a contratar nuevos
empleados, así como en progra
mas que proporcionen crecimiento
profesional.
La digitalización para cons

truir un lugar de trabajo futurista
 La digitalización es un requisito
para desarrollar una sólida área de
RH. La tecnología se ha infiltrado
y debe adoptarse en todos los as
pectos de los RH, ya sea la incor
poración de los empleados en las
oficinas o a distancia, el manteni
miento y el acceso a los registros
de los empleados en cualquier mo
mento y lugar, o incluso el pago de
los empleados de forma precisa y
puntual.
No basta con implantar un sis

tema tecnológico con todas las fun

cionalidades sofisticadas, sino que
es primordial que estos sistemas se
aprovechen de forma que unifiquen
el área de RH, proporcionen todos
los análisis y datos pertinentes con
un clic. Al encargarse de todas las
tareas manuales, los equipos de RH
tendrán más tiempo para crear la
cultura y el entorno que todos ima
ginamos para la organización.
Pasar del salario como un pro

ducto básico a la nómina como

una función clave del negocio
 Nada de lo anterior importa si la
organización no proporciona el
componente básico de cualquier
empleo: el salario, a tiempo y con
precisión. Hemos pasado de ver al
salario como un producto básico y
a ver la nómina como una función.

Cada vez más organizaciones están
tomando medidas para racionali
zar y automatizar sus funciones de
nómina y garantizar que ésta sea
puntual y sin errores.
Reconocer la nómina como una

función es un punto de partida para
que las organizaciones identifiquen
los retos en el proceso actual y en
cuentren las soluciones adecuadas,
como la automatización del proceso
general de nómina, la búsqueda
del socio adecuado para externa
lizar su nómina y la creación de
una experiencia superior para los
empleados.
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Día maldito: sin simulacros y
con suspensión de actividades
Para coincidencias ya es de

masiado. Que tiemble con
intensidad superior a 6.5 en

la escala de Richter en septiembre
es difícil de repetir, pero que lo haga
el 19 era imposible de acuerdo a los
sismólogos, pero ahora después del
movimiento telúrico del día de ayer
con una intensidad de 7.7, pues se
guramente hay otras variables que
a la ciencia se le escapan.
El 19 de septiembre de 1985, ocu

rrió la peor tragedia en México por
un desastre natural, luego en esa
misma fecha, pero de 2017, suce
dió otro temblor de magnitud 7.1 y
ayer, 19 de septiembre, sucede otro
movimiento con epicentro en Mi
choacán, que ha dejado atónitos a
los habitantes del centro del país y a
los sismólogos de todo el mundo.
Ante estos acontecimientos, es

seguro que seguirá temblando con
intensidad en el futuro y particu
larmente en esta fecha, por ello, no
es absurdo considerar que el 19 de

septiembre se suspendan toda clase
de actividades como las laborales

y las escolares, entre otras, con la
finalidad de prevenir cualquier ac
cidente fatal.
Ya no solo hablamos de los mo

vimientos de la tierra el 19 de sep
tiembre, sino de la psicosis colectiva
que en muchas ocasiones provoca
más daños que el propio embate de

la naturaleza.

Para muchos participantes en el

simulacro, particularmente en la
CDMX, entre bromas y verdad, ase
veraban que no regresarían tan rá
pido a sus lugares de trabajo o a sus
hogares porque iba a temblar, para
luego a las 13.05, constatar que la
gracejada resultaba cierta.
Hemos insistido en este espacio

que al estar sobre la falla de San
Andrés, la placa de Cocos y ante
las características de la fragilidad
del terreno en donde está ubicada

la capital del país, se deben evitar
grandes construcciones, así como
dejar de impulsar las obras de in
fraestructura como los segundos
pisos o incluso los rascacielos, amén
de adecuar los reglamentos de cons
trucción para resistir terremotos
por encima de los 8 grados Richter.
Desde luego, no faltan los ilusos,

por decirlo de manera elegante, que
se jactan de las propuestas, pero
ante la "extrañeza" de que se repi
tan los movimientos telúricos de

gran envergadura el 19 de septiem
bre, es menester prevenir antes que
lamentar.

La mancha urbana que se ex
tiende sin ningún control en la zona
Metropolitana del Valle de México
se debe limitar, tanto en el creci
miento poblacional, como en el de
sarrollo de centros habitacionales

y laborales, para entre otras cosas
racionalizar el uso de agua potable,
como, el impacto de los temblores.
Si bien es cierto que la cultura de

prevención en el país ha avanzado,
sobre todo por la concientización
en el grueso de la población, par
ticularmente entre los niños y los
jóvenes, también es una realidad
que aún estamos muy lejos de lo
que ocurre en otros países como en
Japón, en donde los terremotos son
el pan de cada día y la prevención
es de máxima prioridad para los
nipones.
Aunque hay que decirlo con todas

sus letras, al día de hoy, no existe
en el planeta un plan diseñado por
el hombre que resista la fuerza de
los acomodamientos de las placas
telúricas, máxime cuando los pa
rámetros históricos del historial de
sismos, se han rebasado en los últi
mos tiempos.
Ningún científico en el mundo

hubiera predicho que en el mes de
septiembre en México se iban a
suceder varios temblores con una

intensidad superioralos 7 grados
Richter y menos que en dos años,
2017 y 2021, temblaría el 19 de
septiembre.
Esta repetición de fechas no tiene

o no tenía explicación alguna para
los "expertos", pero ahora a la dis
cusión científica, deben entrar otros
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especialistas en otras materias
como los teólogos o los climató
logos o incluso, los agoreros y los
cabalistas.
Ante lo inédito del hecho sobre el

día maldito que representa el 19 de
septiembre, tan solo habrá que pre
guntarle a quienes vivieron el terre

moto del 85 y luego de 2017 y ahora
el del 2022, sobre todo si tuvieron
desgracias personales que lamen
tar, como calificarían a esta fecha.
Los grandes simulacros deben de

programarse varias veces al año,
pero el 19 de septiembre y tal vez el
7 de este mismo mes, ponerlos en

el calendario como días inhábiles y
párele de contar.
Y no es que se debe de congelar

uno del miedo, pero si ya son dema
siados avisos sobre el 19 de septiem
bre para que tentar a la suerte.
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La batalla de Encinas

El próximo miércoles muy
probablemente vinculen a
proceso al general José Ro

dríguez López, a quien el subsecre
tario de Gobernación, Alejandro
Encinas, acusó de haber ordenado
el asesinato de seis normalistas de

Ayotzinapa, de los 43 que habían
sido detenidos por policías muni
cipales de Iguala y entregados al
grupo criminal Guerreros Unidos.
La orden de aprehensión que se
giró contra el general la semana
pasada no tiene relación alguna
con esta imputación de Encinas,
pero le sirve mediática y política
mente para sembrar en el imagi
nario colectivo que su trabajo para
encontrar la verdad en el crimen
de los estudiantes la noche del 26

de septiembre de 2014, avanza en
la dirección correcta.

Encinas ha trabajado en dos vías.
Una es tratando de ajustar sus con
vicciones y creencias para involu
crar al Ejército en la desaparición
de los normalistas, violentando el
debido proceso, como se detalló en
este espacio el lunes, y la otra es ar
gumentar un "crimen de Estado",
para darle una salida política al
caso Ayotzinapa donde, en cuanto
a la investigación, llegó al mismo
punto que el gobierno de Enrique
Peña Nieto con la verdad histórica:

los jóvenes fueron asesinados por
Guerreros Unidos, con la colabo
ración de los policías municipales
en Iguala. Lo demás son detalles,
si bien importantes, secundarios,
porque no cambian los hechos de
lo que sucedió aquella noche.
Sólo la acusación contra el ge

neral y tres militares más aporta

Documentos del

Ejército muestran una
historia antagónica a
¡a que ha presentado
Encinas sobre ¡os 43

La batalla en
tribunales será entre
las verdades de

Encinas y la de los
militares

información novedosa, pero hasta
ahora es meramente una declara

ción política que no se menciona
en el expediente que revisará el
juez para determinar si el caso con
tra el general, que en el momento
de la desaparición de los norma
listas era coronel y responsable
del 27° Batallón de Infantería en
Iguala, se sostiene. Presumir que
lo vinculará tiene más que ver con
la forma como se han comportado
los jueces en casos de alto impacto
presentados por la Fiscalía Gene
ral, para no darles un revés en la
primera audiencia y cuidar al Po
der Judicial políticamente, que en
la eventual solidez de las eviden

cias que proporcionó Encinas.
El general Rodríguez López ha

mantenido su inocencia desde el

primer momento en que se vinculó
públicamente al 27° Batallón de In
fantería. "¿Cómo es posible que los
participantes en el crimen estén li
bres?", ha dicho el general refirién
dose al fallo de un juez del Primer
Tribunal Colegiado en Reynosa
que dejó en libertad en 2019 a dos
decenas de matones de Guerreros

Unidos, identificados plenamente,
la mayoría, como actores en la des
aparición de los normalistas.
Uno de ellos es quien lo acusó

a él y a otros militares, y sobre el
que construye Encinas su caso,
Gildarlo López Astudillo, el Gil,
jefe de plaza en Iguala cuando
desaparecieron los normalistas, y
señalado como uno de los respon
sables del crimen, que se volvió el
testigo protegido "Juan", meses
después de ser puesto en libertad.
El Gil es lo más fuerte que tiene
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para acusar a los militares.
El general Rodríguez López se ha

quejado por las incongruencias de
lo que se vive. "Yo soy señalado y
todo el mundo sabe quién soy yo",
ha reiterado. "Pero soy inocente".
La declaración de inocencia de

López Rodríguez no ha navegado
sola a través de los años. Documen

tos del Ejército, como oficios, órde
nes, la bitácora del 27° Batallón de
Infantería del 26 al 27 de septiem
bre de 2014, las comunicaciones
del C4 en Iguala y las propias de
claraciones de los implicados en las
investigaciones previas, muestran
una historia antagónica a la que ha
presentado Encinas sobre la pre
sunta participación del general y
sus subalternos en el crimen de los
normalistas.

El subsecretario dio a conocer,
en el Informe Preliminar sobre el
Caso Ayotzinapa, el 19 de agosto,
que, "en todo momento", las auto
ridades federales, estatales y muni
cipales tuvieron conocimiento de
la movilización estudiantil desde

su salida en la normal, en Tixda,
a unos 17 kilómetros de Chilpan
cingo, hasta su desaparición, por
lo cual las acusó de omisiones que
permitieron la desaparición y eje
cución de los estudiantes. Encinas

cometió errores importantes, por
ignorancia o dolo. El más notorio
está relacionado con Julio César
López Palotzin.
López Palotzin había sido infil

trado por el Ejército para reportar
lo que sucedía dentro de la normal.
Era un OBI, como denomina el
Ejército al órgano de búsqueda de
información. Encinas aseguró que
reportaba directamente al teniente
de Infantería del 27° Batallón,
Francisco Macías Barbosa, lo que
es absolutamente falso. López
Palotzin pertenecía, como admite

Encinas en su informe, al 50° Ba
tallón de Infantería, con sede en
Chilpancingo, que era su sector de
responsabilidad. Adscribirlo a otro
mando le ayudó a su narrativa,
pero no a la verdad.
Encinas aseguró que el último

informe que envió López Palotzin
fue a las 10 de la mañana del 26, y
dijo que, al no volverse a reportar,
no se activó el protocolo de bús
queda, que podría haber evitado
el crimen contra él y "la desapari
ción y el asesinado de los estudian
tes". Pero no incluyó información
fundamental: ¿cuántos reportes
enviaba normalmente?, ¿había
horas específicas en que se envia
ran? Lo mismo ha hecho con otros

elementos que dice haber inves
tigado y que van a confrontarse
seguramente con lo que plantee la
defensa del general.
Dentro de la Secretaría de la

Defensa Nacional existe la percep
ción, hace años, antes incluso de
que hubiera cambio de gobierno,
de que Encinas estaba trabajando
con el Grupo Interdisciplinario
de Expertas y Expertos Indepen
dientes (GIEI), que coadyuvó en
la investigación por acuerdo del
gobierno de Peña Nieto con la Co
misión Interamericana de Dere

chos Humanos, para ir sobre un
objetivo específico, el Ejército, e
incluso nombró al exsecretario

ejecutivo del GIEI, Ornar Trejo
Gómez, como fiscal para el caso
Ayotzinapa.
El general Rodríguez López

sabía lo que vendría. Si llegaban
a él, no tendría sólo un impacto
negativo en su persona, sino en la
institución. "No (será) tínicamente
contra mí, sino contra el Ejército",
confió. Tiene razón. La batalla en
tribunales será entre las verdades

de Encinas y la de los militares.
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¿Muera
la corrupción?

N LA IRREGULAR compra de
sedantes y anticoagulantes deE Laboratorios de Biológicos y
Reactivos de México (Birmex),
hay alguien que está intentando

cobrar 82 millones de euros con empresas
fantasma.

Ese personaje es la cara visible de una
red de corrupción al interior de Birmex
compuesta por colaboradores de su ex di
rector general, Pedro Zenteno, que apro
vechó la crisis del Covid para llevar agua a
su molino.
Se trata de Yara Celene Portillo Mar

tínez, una ex funcionaría de la que se
empezó a conocer a su paso por la Procu
raduría General de la República cuando su
titular era Rafael Macedo de la Concha.
Desde su puesto en la desaparecida

PGR en el sexenio de Felipe Calde
rón saltó al de Enrique Peña Nieto, gra
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cias a sus vínculos y relaciones en el mundillo de los litigantes del gobierno.
Por ejemplo, con los primos Humberto Castillejos Cervantes y Alfredo

Castillo Cervantes, ex consejero Jurídico de la Presidencia, el primero, y Pro
curador del Consumidor y titular de la Comisión para la Seguridad y el Desarro
llo Integral de Michoacán, el segundo.
La ex funcionaría de la PGR tuvo sus momentos de gloria a partir del nom

bramiento de Tufic Miguel Ortega como director del IMSS en sustitución
de Mikel Arrióla, quien se fue a contender por la jefatura de gobierno de la
CdMx por el PRI en la recta final del sexenio Peñista.
Portillo se acercó a Tufic a tal grado que se autonombraba como su opera

dora a través de otro personaje que despuntaría en el gobierno de la 4T: Carlos
Moriega, hoy diputado de Morena en Hidalgo y ex director de Nafinsa en este
sexenio.

En el gobierno de la 4T también se convirtió en gestora de pagos del ISSSTE
entre los meses de diciembre de 2021 a febrero de este 2022, ya con el mismo
Pedro Zenteno al frente.

En el caso de Birmex aparece como la gestora de pagos por la compra de esos
sedantes y anticoagulantes de Lituania. Pero en lugar de que se paguen a los fa
bricantes europeos, Uab Jorinis y Entafarma, se pretenden cobrar por cuenta de
empresas fantasma.
¿Hasta dónde llega la red de corrupción en Birmex y quiénes protegen a este

grupo que se ha valido del tráfico de influencias y de documentos apócrifos
para defraudar a compañías internacionales?
MAÑ ANA VENCE EL término cons
titucional ampliado dentro de la

causa penal
15/2022, emiti
da por el Juzgado
Segundo de Dis
trito de Procesos
Penales Federa

les que se venti
la en contra del

general José Ro
dríguez y otros
elementos del

Ejército en el expediente de Ayotzi
napa. Dentro de este proceso, con la
novedad de que el Ministerio Públi
co adscrito a la Fiscalía Especial del
caso no acudió a la audiencia de mé

rito, lo cual tuvo como consecuencia
que la comparescencia iniciara con
un retraso de cuatro horas y con un
ministerio público diverso, porque

el otro nada más nunca llegó. Por
si esa irregularidad no fuera sufi
ciente, hasta ayer por la noche a los
abogados defensores, César Gon
zález y Alejandro Robledo, que
de manera conjunta y pro bono bus
can sacar bien librados a los efecti

vos castrenses, les seguían negando
el acceso al contenido de la orden de

aprehensión, alegando por parte de
la autoridad sigilo del proceso. Será
que el juez Enrique Beltrán San
tes no muestre independencia judi
cial y se faje en este caso, o de plano
ya esté flaqueando ante las presio
nes políticas del subsecretario de
Derechos Humanos, Alejandro En
cinas, y del Fiscal Especial, Ornar
Gómez Trejo, quienes están con
vencidos de la cuestionada acusa
ción contra los mandos militares.

LA SECRETARÍA DE la Función Públi
ca de Roberto Salcedo inhabilitó

por 45 meses a
Casanova Vallejo,
división de Casa
nova Rent a Car.

La circular dirigi
da a la adminis

tración pública
federal, empre
sas productivas
del estado, esta
dos, municipios

y alcaldías comunica que se absten
gan de aceptar propuestas o celebrar
contratos con dicha empresa de Joa
quín y Carlos Echenique. La orden
se publicó en el Diario Oficial de la
Federación este 15 de septiembre y
se deriva de una queja presentada
ante el Órgano Interno de Control
del ISSSTE, que dirige Pedro Zen
teno, con el que se tiene contrato de
arrendamiento de ambulancias y ve
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hículos de emergencia. El golpe no
pudo llegar en un momento más in
oportuno, pues el Gobierno federal
se apresta a licitar la renta de 30 mil
vehículos de uso oficial. En octubre

del año pasado el ISSSTE suspendió
por tiempo indefinido la asignación
del contrato para la renta de 488 am
bulancias durante cuatro años, pues
había sospechas de que estaba di
reccionada, tras adecuarse especi
ficaciones técnicas solicitadas a los

vehículos para cumplir tiempos de
entrega, considerando la escasez de
vehículos nuevos por falta de chips y
los retrasos en las cadenas de sumi
nistro.

UNIFIN LOGRÓ LA semana pasada
que los tenedores de sus Certifica
dos Bursátiles de la emisión de 3 mil
millones de pesos que representa CI
Banco que comanda Mario Maciel,
firmaran un standstill con venci

miento para el próximo 3 de octubre.
Este grupo es asesorado por el bufe
te de Michell Nader. Aceptaron el
convenio de espera toda vez que la
empresa bursátil que preside Rodri
go Lebois va a presentar la próxi
ma semana el plan de reestructura
financiera. Le decía que la compa
ñía dirigida por Sergio Camacho lo

que necesita es precisamente tiem
po y que sus prestamistas no inicien
acciones jurídicas que lo único que
provocarían es un enrarecimiento
del ambiente. Unifin trabaja contra
rreloj en un nuevo plan de negocios
que incluye la incorporación de nue
vos socios. Considérelo.
EL PROCESO DE reestructura finan

ciera que también avanza positi
vamente es el
de Landsteiner

Scientific, de Mi
guel Granados.
Esta semana la
farmaceútica va

a presentar a sus
acreedores un
menú de ofer

tas para capita
lizarla. Son 90

millones de dólares los que adeu
da principalmente a Bancomext que
dirige Luis Antonio Ramírez y el
fondo North Gate Capital que lle
va Guillermo Carmona. También a

BBVA de Eduardo Osuna y Banor
te de Carlos Hank González. Hay
tres ofertas, dos de sendos potencia
les socios estratégicos, uno nacional
y otro extranjero. También el interés
de otro fondo internacional. Todos

plantean tomar el control de la com
pañía. Se lo pasamos al costo.
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BAILARINA. En Guerrero ya se
concluyó con la capacitación y
evaluación quq sq hicieron a chgW
reí quq operarán el transporte vicfe*
ta, por lo qye ya se encyéntra todo
listo para ep§ inicien la|<óperacio
nes hoyén Chilpancingoy Aca
pulee. Esto se conforma CSmo par
te de una estrategia integral para
prevenir, sancionar, atender y errer
dicar la violencia en contra de las

mujeres en la entidad. Habrán 1 8
camionetas de OSO exclusivo para
mujeres además1 de 50 taxis que
contarán con geolocalización y
videsvigilancia
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La apuesta riesgosa de Alito
En política nunca se puede des

cartar lo improbable. Se trata
de un juego en el que los esce
narios extremos suelen materiali

zarse con mayor frecuencia que
en otras disciplinas. Por ello, al igual que
los porteros, un político sin suerte no es
político. Una de las habilidades más im
portantes del oficio consiste en saber leer
oportunidades conforme se presentan.

Pero la ambición es traicionera. Te pue
de llevar a ver oportunidades donde en
realidad hay trampas. En vez de incre
mentar tu prestigio y capacidad de incidir
sobre ciertos resultados, puedes terminar
aislado, con tu reputación destruida. Aún
es temprano para decirlo, pues el desen
lace final se desconoce, pero todo parece
indicar que Alejandro Moreno, el dirigen
te nacional del PRI, también conocido co
mo Alito, cayó en una trampa política de
su propia manufactura.
La iniciativa del presidente López

Obrador para pasar la Guardia Nacio
nal a la Secretaría de Defensa aproba
da en fasttrack por la mayoría oficialis
ta en el Congreso hace unos días dejó a
las Fuerzas Armadas en un estado de vul

nerabilidad jurídica. La Constitución defi
ne a la Guardia Nacional como una insti

tución de seguridad pública "de carácter
civil". Además, determina que dicho cuer
po deberá quedar adscrito a la secreta
ría del ramo de seguridad pública. Con
tales candados, parece difícil que las re

formas legales para que la Guardia Na
cional siga integrada y sujeta al mando
de militares en activo pasen la prueba de
constitucionalidad.

Alito vio entonces una oportunidad que
le permitiría quedar bien con el Ejército
un antiguo aliado del PRIy con el presi
dente López Obrador. Así se podría quitar
el asedio de la gobernadora de Campe
che, Layda Sensores, y su fiscal, Renato
Sales. Además, serviría para aplacar a
los rudos de la 4T, que buscaban desti
tuirlo de la presidencia de la Comisión de
Gobernación y Población de la Cámara
de Diputados.

El plan que se les ocurrió consistía en
proponer una reforma al artículo quintó
transitorio del decreto de reforma consti

tucional por el que se creó la Guardia Na
cional, con el fin de extender de cinco a
nueve años el periodo de transición en el
que las Fuerzas Armadas podrán seguir
realizando tareas de seguridad pública.
El Ejército y el presidente López Obrador
compraron la ¡dea de inmediato.

Sin embargo, hay dos cosas en las que
Alito parece haber calculado mal. En pri
mer lugar, subestimó la reacción de las di
rigencias del PAN y PRD, sus socios de
la alianza "Va por México". Trató de con
vencerlos que su iniciativa no violaba la
moratoria de reformas constitucionales

pactada en el mes de junio. Argumentó
que modificaba un plazo establecido en
un artículo transitorio, no el cuerpo mis
mo del texto constitucional. Se le olvidó

que, en términos jurídicos, no existe dife
rencia alguna.
Las dirigencias nacionales de PAN y

PRD reprobaron de forma contundente
la actuación de Alito. Declararon que la
coalición legislativa y electoral con el PRI
quedaba suspendida. Aunque siguen bus
cando la forma de mantener la alianza

opositora en las elecciones del Estado de
México y Coahuila, la relación con la diri
gencia nacional del PRI está rota.

El segundo error de cálculo tiene que
ver con la bancada del PRI en el Senado.

Alito controla a los diputados, pero no a
los senadores de su partido. En la Cáma
ra Alta, al PRI lo coordina, el Sen. Oso
rio Chong, un adversario declarado de
Alito, quien abiertamente ha pedido su
renuncia.

La iniciativa militar necesita al menos
11 de los 13 votos del PRI en el Senado.

Después de que toda la bancada se pro
nunció en contra, se ve difícil que consiga
que cambien su posición. Alito apuesta a
que el gobierno puede doblarlos.

Pero el fracaso en la Cámara Alta no

será una derrota del presidente López
Obrador, sino de Alito. Dejaría a su parti
do dividido y él mismo quedaría aislado.
Sus días como interlocutor creíble con el

gobierno y la oposición habrían termina
do, un año antes de que concluya su man
dato como dirigente nacional del PRI.

*Profesordel CIDE
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¿Aguantar seis años más?

Con los casi 46 de los 69 me
ses ya transcurridos (el 67%)
que durará este gobierno de
la 4T, está evidenciada la de
molición institucional, social

y económica del país. México se ha des
capitalizado en todos sentidos. Los retro
cesos más graves saltan a la vista: agu
das deficiencias de los sistemas de salud

y educación, aumento de la pobreza, in
eficiencia operativa del gobierno y despil
farro de recursos fiscales en proyectos de
infraestructura inviables, por sólo mencio
nar los más obvios.

En el ámbito político, el estilo autorita
rio de gobernar del Presidente ha socava
do la democracia. Para lograr sus fines,
López Obrador gobierna con el respaldo
del militarismo.

Un presidente es la cabeza del gobier
no y para ello toma decisiones para lo que
se auxilia de un gabinete de secretarios
de estado expertos en diversos temas. Pe
ro el gabinete de López Obrador está con
formado en su gran mayoría por integran
tes que no tienen la preparación necesaria
para desempeñarse en sus áreas designa
das. Asimismo, son aduladores que no le
cuestionan nada al Presidente y por ende
no ejercen ninguna función de asesoría
y discusión que pudiera enriquecer la to
ma de decisiones. El gabinete es práctica

mente inexistente. Sólo existe un grupo de su
bordinados serviles que bajo el nombre de
gabinete de seguridad se reúne diariamente
con él a las seis de la mañana. Es muy dudo
sa su eficacia. Ha trascendido que en vez de
abocarse a temas de seguridad, esa reunión
sirve para establecer el guión y preparar el
show mañanero. Es la preproducción de la
comedia diaria.

Parecería ser que su único interés es im
poner al candidato(a) de su partido para la
elección de 2024 y asegurar así la continui
dad de su proyecto. Pero la 4T no es un pro
yecto de nación, más bien son acciones enfi
ladas a mantener el control y el poder político
sustentado en una ideología populista y au
toritaria, destruyendo a su paso todo lo que
sea un obstáculo para ese fin. El bienestar de
los mexicanos no importa.
Ninguno de los tres posibles candidatos

de Morena ha expresado cuál sería su pro
yecto de nación. Solo hablan de "continui
dad", lo que hace pensar en "lopezobra

dorismo sin AMLO". Es decir, la destrucción
seguiría.
A pesar de la fractura de la alianza oposi

tora, resulta claro que ante la ventaja de Mo
rena, sólo ésta con un candidato(a) único po
dría ganar la presidencia en 2024, claro, sin
el ala priísta de Alito. Pero muchos expresan
que el problema de una alianza entre parti
dos es que no es posible mezclar ideologías
y principios diferentes. Se equivocan, pues la
experiencia en otros países demuestra que
cuando la oposición coincide en un diagnós
tico general de las crisis política y económi
ca, las diferentes ideologías pueden ser fun
cionales bajo un gobierno de coalición. Eso
es lo que debería estar haciendo ahora la
oposición: negociar una alianza con base
en formar un gobierno de coalición y en es
coger a un candidato(a) que sea aceptable
para encabezar un régimen de bloque. En
2024 los mexicanos habremos aguantan
do seis años de destrucción; difícilmente se
aguantarían otros seis más.
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Frontera entre Estados
Unidos v México,
una región clave
La frontera entre México y Estados Unidos es mucho más

que un espacio limítrofe de 3,142 kilómetros de exten
sión que marca la jurisdicción territorial de ambos países.
La institución que represento me ha permitido atestiguar
que esta línea divisoria es en realidad una región bina

cional única y excepcional que, con cerca de 26 millones de
habitantes, día a día vive una intensa integración social, cul
tural y comercial. Diariamente las personas cruzan en varias
ocasiones por la frontera para trabajar, ir al colegio o hacer
compras. La frontera es parte del paisaje.

La integración comercial es un sello propio de esta fronte
ra. Tan sólo en el año 2020 México y Estados Unidos inter
cambiaron bienes y servicios por más de un millón de dólares
cada minuto. A través de sus múltiples cruces fronterizos pa
san más de 300,000 vehículos al día y cruzan alrededor de
7 millones de camiones de carga, en promedio, durante un
año. De hecho, alrededor del 80% del comercio bilateral se
debe al intercambio que se lleva a cabo, vía terrestre, en es
ta frontera.

En el año 2021, la economía fronteriza creció 6.5% en el
lado mexicano y 5.3% en el lado estadounidense. Ese mis
mo año el cruce fronterizo de vehículos particulares y camio
nes aumentó en 16% y 9%, respectivamente, en comparación
con el 2020.

Los parques industriales y las redes logísticas internaciona
les sofisticadas son ahora actividades esenciales que detonan
y mantienen el dinamismo económico y comercial de la re
gión. Hoy, por ejemplo, hay aproximadamente 350 parques
industriales en los estados fronterizos mexicanos.

Además del fuerte vínculo económico, comercial y cultural,
hay uno más que es esencial para la vida misma: el ecosiste
ma. En efecto, la región comparte un mismo ecosistema y, por
lo tanto, mantiene una relación ambiental muy estrecha, de
tal manera que un problema de suministro de agua o de con
taminación del aire, por decir algunos ejemplos, afectaría a

la población de ambos lados de la frontera. Es interesante có
mo el Río Colorado, que nace y atraviesa varios estados de
la Unión Americana, proporciona agua a Baja California, y
viceversa; el Río Conchos, que nace en Chihuahua, alimenta
de agua al Valle de Texas. Así de estrecha e interconectada
es la convivencia.

Por ello, cualquier solución a los problemas medioambien
tales será más efectiva si emerge de la coordinación entre las
autoridades y comunidades de ambos países. Encontrar di
chas soluciones no es un reto menor, por dos principales ra
zones: la primera, por el acelerado y continuo crecimiento
económico y demográfico de la frontera, que es mayoral cre
cimiento nacional de ambos países y, la segunda, por una
mayor y más constante presencia de fenómenos climáticos ex
tremos a raíz del cambio climático.

Aquí es en donde los proyectos de infraestructura verde o
con un impacto ambiental positivo se han vuelto cruciales por
ser parte de la solución y garantizar una mayor calidad de
vida de los habitantes de esta región. Proyectos como plan
tas potabilizadoras, rellenos sanitarios, almacenamiento de
energías limpias, cadenas de valor sustentable de los alimen
tos, entre muchos otros más, podrían ayudar a la mitigación y
adaptación a los efectos del cambio climático.

Para hacer frente a esta coyuntura existen instituciones co
mo el NADBank que tienen la capacidad de operación e in
terlocución en ambos lados de la frontera y que son aliados
del sector público y de los empresarios para financiar y deto
nar proyectos de infraestructura verde que, por un lado, bene
fician directamente a la comunidad fronteriza, y por otra par
te, impulsan la competitividad y sostenibilidad de una región
clave para ambos países.

En próximas colaboraciones hablaremos sobre temas espe
cíficos de la frontera y el medio ambiente.
*El autor es director general del Banco de Desarrollo de Amé
rica del Norte (NADBank).
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Palacio teme a jugada
de sacrificio
En béisbol un jugador "toca" para ser puesto

out y acerca a anotar a los corredores en las
bases. En ajedrez se entrega una pieza de
alto valor —la reina—, por una pieza oposi
tora de bajo valor. Jugadas de sacrificio por

un bien mayor.
En Palacio Nacional temen que, pese a la hoy

bienvenida "neutralidad" priista, las oposiciones "mo
ralmente derrotadas" encuentren un candidato presi
dencial dispuesto a ser el jugador de sacrificio, la pie
za sacrificada por un bien mayor.
Ya la semana pasada, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador advirtió que la oposición podría
no buscar seriamente la Presidencia, pero si ganarle
a Morena la mayoría en el Congreso. "Atarían de ma
nos al próximo gobierno", dijo.

"Manos fuera de Edomex",
piden a Alito
Afirman los modernos augures que el "destino mani
fiesto" de Morena también es histórica, moral y prag
máticamente invencible en el Estado de México, sub
estimando las estructuras tejidas local y regionalmente
por el PRI de Alfredo de! Mazo.
La clave, dicen, es que el priismo del Edomex re

cuerde el viejo refrán de "muchos cocineros hacen
mal caldo" y con pragmatismo elija su candidato y
concilie los grupos, podría batir a Morena, como pa
só en CDMX el año pasado.

Los únicos obstáculos serían que el CEN del PAN
no quisiera abandonar su torpe autosuficiencia y que
el CEN del PRI, encabezado por Alito y Rubén Morei
ra decidiera clavar el último clavo en el ataúd del par
tido que les dio todo.

En 1976 Moya Palencia

se quedó en la orilla
Durante más de ocho meses, en el México de 1976
todas las fuerzas políticas relevantes aseguraron que
el candidato a la Presidencia sería el secretario de

Gobernación Mario Moya Palencia. Hasta algunos
medios maniobraron a su favor.

Mientras el dirigente del PRI don Jesús Reyes Hero
les decía "primero el programa y luego el hombre", el
22 de septiembre de 1976 llegó a la SHCP don Fidel
Velázquez a postular a José López Portillo.
Quince minutos después, un Moya de ojos enro

jecidos, entró al gran salón de la SHCP, abrazó a
López Portillo y proclamó: "el Partido eligió a su me
jor hombre".
¿Otros tiempos? Quizá. Preguntemos si cambiaron

tanto usos y costumbres.

Notas en remolino
Mal harían los priistas en contribuir a que Morena al
canzara su objetivo de que para la elección de 2024
tuviéramos un INE anémico... Los aspirantes presiden
ciales y sus equipos bien harían en estar atentos a los
resultados del Censo Agropecuario que empezó el
Inegi. Tendrían una visión realista del campo... Banxi
co tendrá que decidir qué hacer si, como se espera,
mañana la FED estadounidense aumenta la tasa de

interés en uno por ciento... A quien pueda interesar,
advirtió el presidente de la Suprema Corte de Justicia
Arturo Záldivar : "somos un poder independiente y
equilibrador"... La SEP anunció nuevo cuadro curricu
lar para las preparatorias, pero, como ya es costum
bre, olvidaron capacitar a los maestros. No pasa na
da, dicen, se hace camino al andar... Desde el siglo
19, el dramaturgo y poeta alemán Friedrich Hebbel
dejó esta reflexión: "La obstinación es el sustituto más
barato del carácter" ...
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México está poco
militarizado, actuemos
para que así siga
Escribí en mi anterior columna que México

se está militarizando porque presenta una
o más de las cinco características que Ri
chard Tanter, profesor de la Universidad de
Melbourne y experto en armas nucleares y

desarme, define para concluir que un "Estado o so
ciedad está en proceso de militarización": "(a) un au
mento en el tamaño, costo y capacidad coercitiva de
las fuerzas armadas, policías y agencias de seguri
dad; (b) un mayor papel político de los militares; (c) un
aumento en la confianza del Estado en la fuerza orga
nizada, dentro y fuera del país, para asegurar sus ob
jetivos políticos, en lugar de la hegemonía ideológi
ca y la negociación; (d) un cambio en la cultura hacia
valores y creencias que apoyen más efectivamente la
violencia estatal organizada; y (e) aumentar la alinea
ción o alianza militar ofensiva externa con otros esta
dos, o el uso de la fuerza externamente".

En nuestro país se presentan la primera (a) y la se
gunda (b) de las características y podrían estarse ge
nerando las condiciones para que la cuarta (d) llegue
a ser ampliamente aceptada por la población. Hasta
el momento no veo nada que indique que estén pre
sentes las tercera (c) y quinta (d).
Ahora bien, ¿qué tan militarizado está México se

gún mediciones realizadas por diversas organizacio
nes internacionales?

No mucho, si se le compara con la mayoría de
los demás países según el Global Militarisation Index
2021 (GMI), la medición más actualizada que sobre
el tema se ha publicado.

En el GMI que anualmente elabora el Centro Inter
nacional de Estudios de Conflictos de Bonn (BICC), un
instituto de investigación alemán, nuestro país apa
rece como uno de los menos militarizados del mun

do, ocupando la posición 143 de entre 153 países.
Arriba solamente de Irlanda, Papúa Nueva Guinea,
Madagascar, Cabo Verde, Trinidad y Tobago, Malta,
Mauricio, Panamá, Costa Rica y Haití.

El BICC explica que el GMI mide "el peso relativo
y la importancia de las fuerzas armadas de un estado
en relación con su sociedad como un todo". Para ello,
el GMI registra una serie de indicadores para repre
sentar el nivel de militarización de un país: 1. gastos
militares y gastos en el sector salud como porcentajes
del producto interno bruto (PIB); 2. Comparación del
número total de efectivos militares y paramilitares con
el número de médicos y población en general; 3. Nú
mero de sistemas de armas pesadas disponibles con
relación al número total de población.

De acuerdo con el GMI, los 20 países más militari
zados son en orden descendente: Israel, Omán, Azer
baiyán, Kuwait, Armenia, Arabia Saudita, Brunéi, Ba
hrein, Singapur, Rusia, Jordania, Argelia, Corea del
Sur, Grecia, Chipre, Ucrania, Lebanon, Iraq, Marrue
cos y República del Congo. Estados Unidos queda en
el lugar 25 y China en el 97.

Preocupémonos si en los siguientes GMI, México as
ciende en la tabla de posiciones. Mientras, actuemos
todos para que se detenga el proceso de militarización
emprendido por Felipe Calderón y continuado por Enri
que Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador.

Hasta el momento, la militarización del país es le
ve y debemos manifestar nuestra oposición a que si
ga avanzando. No se trata de alcanzar o rebasar a
1 8 países latinoamericanos y del Caribe mucho más
militarizados que el nuestro.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Paradojas magisteriales
Por primera vez en la historia contemporánea, una

egresada de la Benemérita Escuela Nacional de
Maestros despacha como titular de la Secretaría de
Educación Pública. Y es justo en el antiguo plantel
de San Cosme donde Leticia Ramírez Amaya con

cluyó la licenciatura, hace tres décadas, donde actualmen
te se incuba un movimiento de protesta contra las autorida
des educativas.

Del proyecto de transformación políticosindical, a la ra
dicalización del SNTE. Y es que justo medio centenar de
afiliados a la sección X —personal administrativo y de apo
yo— tomaron el vetusto plantel para exigir la destitución di
rectora, María Guadalupe Ugalde Mancera. Ayer cerraron
brevemente la avenida MéxicoTacuba.
Más de 2,200 alumnos están sin clases por las desave

nencias del grupo encabezado por Román Infante Avila
con la funcionaría, mismas que dan cuenta de una escala
da contra la autoridad educativa en la CDMX, encabeza
da por Luis Humberto Fernández Fuentes.

Las secciones X y XI del SNTE, en pie de lucha. La titular
de la SEP comisionó a la directora general de Educación
y Actualización del magisterio, María Luisa Gordillo, para
conciliar con las partes.

Hace tres meses, la sección 60 del SNTE rechazó la de
signación de Ramón Jiménez López como director del Tec
nológico Nacional. La incertidumbre en ese subsistema se
vio alimentada debido a que el subsecretario Luciano Con
cheiro no daba posesión al funcionario, directamente de
signado por el Ejecutivo federal.
La nueva secretaria de Educación Pública Leticia Ra

mírez ha tenido que encarar los desplantes del SNTE y las
críticas de la exlideresa magisterial, Elba Esther Gordillo
Morales, pero también deberá atender lo que parece el
despertar de la CNTE, que exige reactivar la mesa de diá
logo con el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Justo hace un mes, la Coordinadora celebró una Asam

blea Nacional Representativa en la que redefinieron su

plan tácticoestratégico, en vísperas del relevo de Delfina
Gómez. Entre los resolutivos surgió el acuerdo para interve
nir directamente en la jornada convocada por la Asamblea
Nacional Popular para exigir justicia por los 43 normalis
tas de Ayotzinapa.

El 25 de agosto vino su primer posicionamiento sobre el
nombramiento de Leticia Ramírez como titular de la SEP. Re

presenta —juzgaron— el "desprecio" por la educación por
parte de la Cuarta Transformación y la decisión clara para
profundizar en el modelo conocido como la Nueva Escuela
Mexicana, cuya instrumentación es diametralmente opues
to a la escuela pública.

En esa tónica reiteraron sus demandas, como la abroga
ción de la reforma educativa, la reinstalación de los profeso
res cesados "por lucharen defensa de la educación", la libe
ración de presos políticos, la profesional ización de las bases
magisteriales, la resolución de las incidencias administrativas
y laborales, la suspensión de la USICAMM, y la basificación
universal para los afiliados a la organización magisterial.
Hace una semana, la disidencia magisterial convocó a

una jornada de protesta, de 24 horas y una concentración
masiva nacional en la Estela de Luz.

Dentro de una semana, el movimiento magisterial cele
brará un paro nacional durante 48 horas. Contingentes de
todo el país se trasladarán a la Ciudad de México para
una "concentración representativa".

Efectos secundarios
FAVORITO. Cancún ocupa actualmente el segundo lugar
entre los destinos más visitados del orbe, luego de recibir
más de 31.9 millones de turistas en el 2021. Según esti
man los especialistas del sector, está próximo a ubicarse en
la cúspide. De acuerdo a la empresario Erika García Deis
ter, si se consolidará a México en la promoción turística en
otras regiones como Europa esa meta se alcanzará en el
corto plazo.
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Cambiar de opinión... ¡ya!
Yo le llamo el "Síndrome de Salvador Allende".

El presidente López Obrador, sabedor y teme
roso de que los únicos que unidos a sus ad
versarios de la derecha hubieran podido dar
le un golpe de estado eran los militares, los

gratificó por adelantado entregándoles la construcción
—con todo lo que ello implica económica y políticamen
te— de las principales obras del sexenio: El Aeropuerto
Felipe Angeles; el Tren Maya; las sucursales del Banco
del Bienestar y otras obras de alto presupuesto.
Contradiciendo sus discursos de campaña, en un sú

bito cambio de opinión, AMLO ha permitido la presen
cia del Ejército en las calles y, por si fuera poco, preten
de prolongar el militarismo en la seguridad pública, por
lo menos hasta el 2028. Imagínese usted que efectivos
— poco efectivos— instruidos para la violencia extrema
y constituidos para la defensa del Estado, se hagan car
go de la Guardia Nacional debido a la ineptitud y a la
corrupción de las diversas policías. Corrupción e inepti
tud que en el tiempo que los militares llevan actuando en
condición de policías no han disminuido y por el contra
rio, entrenados para la agresión, han provocado muer
tes de ¡nocentes.

El pasado día 14 fue detenido por agentes de la Poli
cía Federal Ministerial de la Ciudad de México el gene
ral José Rodríguez Pérez, involucrado en la desaparición
y el asesinato de seis de los 43 normalistas de Ayotzina
pa. Por cierto el día que el militar participó en el asesina
to de los seis estudiantes de la Normal Rural Isidro Bur

gos era coronel, esto indica que su ascenso a general
brigadier fue logrado por "méritos en campaña".
Rodríguez Pérez, estaba bajo las órdenes del briga

dier Alejandro Saavedra Hernández, jefe de la 35 zona
militar de Chilpancingo, Guerrero; también vinculado a

la masacre de Tlataya, Estado de México, en junio del
2014. Nueve semanas después de los acontecimientos
en Iguala, Saavedra Hernández fue ascendido a gene
ral de división; hoy es prófugo de la justicia e hijo de la
impunidad. Paradojas de nuestra política: en su momen
to, el general Cienfuegos presentó a Saavedra Hernán
dez con López Obrador como el idóneo para ser su su
cesor en la Defensa Nacional.

Y ya que salió a relucir su nombre, ¿qué fue lo que su
cedió realmente con Salvador Cienfuegos? ¿En qué tuvo
que ceder el gobierno mexicano para que lo dejaran li
bre en Estados Unidos? ¿En nuestro país lo está investi
gando la FGR? Ese asunto está más enredado que una
orgía de lombrices.

Para ¡lustrar la brutalidad militar bastaría con un re

ciente ejemplo ocurrido el pasado 2 de septiembre en
Nuevo LaredoTamaulipas, cuando durante una aparen
te persecución a un vehículo sospechoso, soldados dis
pararon a discreción, nadie sabe a quiénes perseguían
y qué sucedió con los acosados. Lo que si fue un hecho
es que las balas impactaron una camioneta blanca don
de viajaban Heidi Mariana Pérez Rodríguez de 5 años
quien recibió un bala en la cabeza que le causó la muer
te; su hermano Kevin, de 7 años, salió ¡leso, la mujer que
manejaba la camioneta recibió un balazo en el hombro.
El pasado 1 3 de septiembre, en la conmemoración

de "Los Niños Héroes deChapultepec", el general secre
tario de la Defensa Nacional, Luis Crescendo Sandoval,
luciendo su uniforme cuajado de medallas, como Pino
chetde petatiux o Franco al recibir la comunión, conde
coraciones y medallas que me gustaría saber quién las
otorga y porqué; ¿en dónde y cómo se adquieren? ¿aca
so, ya vienen con el uniforme?, en el uso de la palabra
advirtió: "Quienes integramos las instituciones tenemos
el compromiso de velar por la unión nacional y debemos
discernir de aquellos que con comentarios tendenciosos,
generados por sus intereses y ambiciones personales,
antes que los intereses nacionales, pretenden apartara
las fuerzas armadas de la confianza y respeto que de
posita la ciudadanía en las mujeres y hombre que tienen
la delicada tarea de servir a su país".
Palabras que en lenguaje coloquial pueden interpre

tarse como: "Voy derecho y no me quito".
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Rozones

Exhorto "regañón"
Luego de que los dirigentes de PAN y PRD, Marko Cortés y Jesús Zambrano respectiva
mente, cortaran toda relación y dijeran que le han perdido la confianza al PRI de Alito, fue
precisamente el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, el que ahora, nos comen
tan, quiso acortar distancias, aunque su intento sonó a regaño: "Aquí no se puede actuar con
el hígado ni visceralmente, aquí se tiene que actuar con responsabilidad y el PRI está actuan
do con responsabilidad, y yo no voy a caer en el juego de nadie, si uno declara, si mueven una
declaración si cabecean una nota para pretender responder igual con el hígado. No, nosotros
respondemos... con inteligencia y con estrategia y está claro que la coalición Vapor México
es fuerte, es potente si vamos juntos, así de sencillo". Hasta anoche no había respuesta del
dirigente del PAN ni tampoco del líder perredista. No la va a tener fácil, nos comentan.

El legado
Y hablando de asuntos del PAN, nos hacen ver que el dirigente nacional de ese partido,
Marko Cortés, ya habló sobre el gobierno que encabezó José Rosas Aispuro en Durango.
Sin embargo, sus expresiones, nos aseguran, pudieran resultar de un desconocimiento de
la situación de quiebra en la que su correligionario dejó la entidad. Y es que el pasado 15 de
septiembre, día en que el panista entregó el poder al aliancista Esteban Villegas, Cortés pu
blicó un mensaje en las benditas redes, acompañado de una foto en la que aparece al lado del
mandatario saliente: "Me dio mucho gusto ver hoy a mi amigo José Rosas Aispuro. Hiciste
un gran trabajo en Durango y estoy seguro que ese legado quedará por mucho tiempo en el
estado". El fin de semana se supo que en realidad ese legado son números rojos, una deuda
que pasó de 13 mil mdp a 23 mil mdp y cuestiones de seguridad porque hay un aumento
de 146 por ciento en incidencia de homicidios dolosos. No era ése el legado al que se refería
el líder del albiazul. ¿O sí?
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¿Resbalón?
Nos cuentan que más de uno levantó la ceja cuando escuchó al embajador de Estados Uni
dos en México, Ken Salazar, decirle a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, "presidenta".
Muchas cosas pasaron por la mente de varios que por ahí andaban. Pero el propio diplomá
tico salió al paso y terminó con las especulaciones al decir que se trató de un error. Explicó,
como pudo, que, palabras más palabras menos, Sheinbaum era como una gobernadora,
pero también como una alcaldesa, "y a veces a las alcaldesas se les dice presidentas, ¿no?,
municipales". Más allá de ese desliz, lo positivo del encuentro entre ambos personajes fue
el acuerdo que alcanzaron para que se lleve a cabo una tala controlada de árboles en torno a
la nueva sede diplomática. Un acuerdo que ya antes fue avalado por los vecinos.

Cambios en equipo de Maru
Aun año de haber tomado posesión, la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, anunció
ayer los primeros cambios en su gabinete, entre los que destaca la llegada a la Coordinación
General de Comunicación Social de José René Sotelo Anaya. También hubo relevo en la
Consejería Jurídica, a donde llegó Yadira Anette Gramer Quiñonez, y en la Subsecretaría
de Transporte, que a partir de ayer ocupa Luis Manuel Aguirre Aguilera. Otras caras nue
vas en el equipo de Maru son Aída Ivonne Valles Chávez, quien se hace cargo ahora de la
Subsecretaría de Minería, y Jorge Armando Puentes García, quien quedó al frente de la
Dirección de Planeación y Desarrollo Municipal. Dice el dicho que los cambios deben ser
siempre para mejorar. Y en el caso que nos ocupa, cuentan los que saben que estos movi
mientos fueron estudiados detenidamente durante mucho tiempo por la mandataria, de tal
forma que hay una intención muy específica en su decisión.

Votos en el Senado
En el Senado siguen goteando los votos... pero en contra de la reforma que ampliará la parti
cipación y la presencia de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad. Aunque hay quie
nes dudan de la lealtad que tendrán los priistas para mantener el bloque de contención,
ante las especulaciones han sido los mismos senadores del tricolor los que han ido saliendo
a aclarar su voto, como el caso de la zacatecana Claudia Anaya, quien afirmó que ella no
ha sido objeto de presiones para favorecer la reforma. También el senador Mario Zamora
afirmó que está a favor de que se mantenga la moratoria constitucional. Sin embargo, toda
vía faltan otros votos priistas que, dicen en el Senado, podrían inclinar la balanza para que
Morena cuente o no con la mayoría calificada requerida para avalar la enmienda que, por lo
pronto ayer, en comisiones ya tuvo el aval de las bancadas de la 4T.

Reto mayor en Colima
Según los reportes actualizados la tarde de ayer, es Colima uno de los estados que mayores
estragos sufrió por el sismo de 7.7 grados. Las instituciones de la entidad confirmaban ano
che un saldo de dos personas muertas y tres más lesionadas, una de ellas de gravedad. Los
primeros son una mujer a quien le cayó una barda y una marquesina en una zona comercial
y otro es un hombre que desafortunadamente quedó atrapado en el desplome de un gimna
sio. En cuanto a daños materiales se ha informado que hay daños a hospitales, a carreteras y
a edificios gubernamentales. La entidad está a cargo de la morenista Indira Vizcaíno, una
de las mandatarias estatales peor evaluadas en gran medida por el tema de la seguridad.
El temblor ahora le exigirá el mejor de sus esfuerzos y sobre todo resultados para que las
afectaciones no impacten más al estado.
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QUEBRADERO

LA PROPUESTA

Sin dudar de las genuinas intenciones del Pre
sidente sobre su propuesta de paz tendrá que

ser afinada en todos los sentidos, como está no se
le ve futuro.

El planteamiento de López Obrador no ha tenido hasta
ahora repercusiones, más bien ha estado en medio de la crítica,
la cual le ha caído por lo que se ha visto estos días bastante mal
al Presidente. La expresión que utilizó para defenderse de los
críticos define su molestia: "vulgaridad mental".

No va a ser fácil que la ONU, como el máximo organismo de
gobiernos del mundo, tome la propuesta de López Obrador en
su agenda. No está desarrollada bajo bases en que los gobiernos
involucrados hayan sido consultados previamente.

De hecho, la ONU invitó al Presidente a que presentara su
propuesta en la Asamblea General, lo cual fue rechazado por el
mandatario bajo el mensaje de lean lo que dije el año pasado.
Las críticas que López Obrador le ha hecho a la ONU sin duda
merecen atención; sin embargo, las plantea como si fuera juez
y bajo las condiciones en que los gobiernos participan en Na
ciones Unidas todos son juez y parte.
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La petición de la ONU de que el Presidente manifieste sus
ideas y críticas en la Asamblea General busca que sus plantea
mientos adquieran otra dimensión, porque se hace en el marco
de la participación de los presidentes del mundo, en algún sen
tido el público al que se dirigiría el mandatario mexicano ten
dría como público a los gobernantes del mundo.

La reacción de Ucrania tiene lógica, porque en su propuesta
López Obrador hace una definición del conflicto, lo llama gue
rra cuando ante lo que estamos es una invasión que ha sido
repudiada por casi todo el mundo.

La reacción de EU y Europa tiene la lógica de la geopolíti
ca y de la defensa de un país. No se acepta una propuesta de
paz que parte de una definición que afecta a una de las partes.
Ucrania entiende la propuesta mexicana como una forma de
permitirle a Rusia rearmarse en momentos en que el gobierno
de Putin está entrando en terrenos que nunca imaginó, era de
la idea que se iba invadir en menos de un mes y que Ucrania
sería parte de Rusia.

Sin duda la industria bélica está jugando. La respuesta del
Presidente en este sentido tiene lógica. El problema está en que
el conflicto RusiaUcrania va más allá de esto. Tiene que ver
con razones históricas y también con algo que pareciera que al
Presidente le pasó por alto en su diagnóstico, el hecho de que
Putin busque expandir el territorio ruso, hecho que fue uno de
los motivos que prendió las alarmas en la Unión Europea y EU.

La ONU no ha sido un florero en el conflicto. Su capacidad
de maniobra pende de las decisiones que toman los gobiernos.
Como fuere, ha logrado abrir corredores en Ucrania que han
permitido que mucha gente haya podido salvar sus vidas e in
cluso salir del país.

Por más que el canciller Ebrard hable con los gobiernos de
Rusia y Ucrania, y ante la ONU no se ve que la propuesta vaya
a tener empatia entre la mayoría de los gobiernos del mundo.
El punto de partida debió ser otro, pero más allá de ello, la paz
mundial es un asunto en que intervienen una gran cantidad de
factores que rebasan incluso a las grandes potencias.

Da la impresión de que el Presidente buscó una salida ante
la expectativa sobre lo que originalmente sería su discurso del
16 de septiembre. No queda del todo claro cuál fue la razón por
la que cambió su idea original, sobre todo a partir de la visita del
secretario de Estado de EU.

Hay quienes interpretan la propuesta como distractor. No
tenemos elementos para decirlo, pero lo que urge hacer es con
sultar y afinar a profundidad la propuesta no vaya a ser que al
final termine diluyéndose, como parece que va a pasar.

RESQUICIOS.
De nuevo como si fuera una cita hicimos un simulacro para que
minutos después temblara. El susto, los temores, la impotencia
y el descontrol de nuestras vidas se nos vino encima. Lo que es
un hecho es que cada vez estamos mejor prepar ados y como
sea la ciudad sigue aguantando.

Twitter: @JavierSolorzario

POR MÁS que el
canciller Ebrard

hable con los go
biernos de Rusia y
Ucrania, y ante la
ONU no se ve que
la propuesta vaya
a tener empatia
entre la mayoría
de los gobiernos

del mundo
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MORENA

Y LA IZQUIERDA
POR GUILLERMO HURTADO

En el siglo anterior, los políticos
tenían que elegir la camiseta

que se iban a poner en sus aparicio
nes públicas: la roja, la de la izquier
da, o la azul, la de la derecha. Dentro
de cada una de esas dos categorías
había tonalidades que se podían
adoptar: se podía ser de extrema
izquierda, de izquierda moderada o
de una izquierda tan leve, que ya no
quedaba claro si la camiseta era roja.
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Con el paso de los años, cada vez más grupos políti
cos se resistieron a plegarse a esta dicotomía, y fue
así, como se inventó el llamado "centro", que era una
manera muy conveniente de no ser ni de izquierda
ni de derecha.

El régimen déla postrevolución mexicana a veces
se movía hacia la izquierda y a veces hacia la derecha
en una oscilación pendular que dej aba muy inquietos
a los paladines de ambas posiciones en la vida nacio
nal. Según el Partido Comunista Mexicano, el régi
men postrevolucionario era de derecha, pero según
la Confederación Patronal de la República Mexicana,
el régimen era de izquierda.

En el siglo XXI, la discusión acerca de la izquierda
y la derecha se ha vuelto ociosa, no sólo en México,
sino en el resto del mundo. No obstante, nunca faltan
los despistados que siguen suponiendo que los polí
ticos deben ataviarse con una de las viejas camisetas.

La semana pasada, se informó que se había pre
sentado una propuesta al Congreso Nacional, de
borrar de su programa de acción la consigna de que
"Morena es una organización política amplia, plural,
incluyente y de izquierda", para sustituirla por la
de que "Morena es un partidomovimiento político
de mujeres y hombres libres, que impulsa la cuarta
transformación de México...".

Pues siempre no fue así. La redacción aprobada
fue: "Morena es un partidomovimiento de izquierda
y antineoliberal, conformado por mexicanas y mexi
canos libres, que impulsan la Cuarta Transformación
de México...

Había leído críticas de que, al abandonar la bande
ra de la izquierda, Morena se quedaba sin ideología.
No era cierto. La respuesta adecuada era que la ideo
logía del partido debía definirse en otro plano, no en
el mismo en el que se trazaban las coordenadas de la
izquierda, la derecha y el centro. Lo que se conoce, al
día de hoy, como Cuarta Transformación o, como me
parece más acertado llamarlo, "lopezobradorismo", se
mueve sobre un plano distinto.

Al deshacerse de la arcaica noción de "izquierda",
Morena hubiera limpiado el terreno sobre el cual se
espera que marche el movimiento. También le hubie
ra hecho un favor a la atribulada alianza del PRI, PAN
y el PRD, que ya no hubiera tenido que devanarse los
sesos cuando se le pregunta si es de izquierda o de
derecha o de centro, y simplemente hubiera podido
responder, con toda exactitud, que es una alianza en
contra de la Cuarta Transformación, sin importar lo
que ésta sea.

guillermo.hurtado@razon.com. mx
Twitter: @hurtado2710
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MONREAL NO LOGRA VOTOS
PARA EJÉRCITO EN CALLES
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Amenos de que 11 senadores de
oposición o algunos de Morena,

resistan presiones, ofrecimientos o
"cañonazos" que les mandan para
alcanzar la mayoría calificada que re
quiere la aprobación en la Cámara alta
y el Ejército permanezca en tareas de
seguridad pública hasta2028, las tro
pas tendrán que dejar de desempeñar
labores policíacas al concluir el sexe
nio y regresar a sus cuarteles, si es que
no ocurre un "milagro legislativo" que
se ve distante.
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Ricardo Monreal, líder del Senado y de la bancada mo
renista, reconoce que a pesar de las negociaciones que
ha sostenido con la oposición y, aun con integrantes de
su partido, no ha conseguido los votos necesarios para
aprobar la minuta recibida de la Cámara de Diputados,
cuyo pleno, con votos priistas, le diera luz verde, lo que
senadores de la bancada del mismo tricolor, como tam
poco los del PAN, PRD y Grupo Plural, están dispuestos
a dar.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Igual que sucediera en los sismos de 19 de septiem
bre de 1985 y 2017, tras el simulacro organizado por las
autoridades de Ciudad de México, otro sismo de 6.8
grados, ajustado minutos después a una magnitud de
7.7, sacudió ayer esta capital y a algunas entidades fede
rativas, sin que por fortuna se registraran daños mayores
ni numerosas pérdidas de vidas, a excepción de una, en
Colima, por el derrumbe de una barda.
En Palacio Nacional, poco después de concluir su
mañanera de inicio de semana, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, y luego la Jefa de Gobierno de
CDMX, Claudia Sheinbaum, y el secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfuch, y colaboradores de
ambos, siguieron el desarrollo del simulacro y después
estuvieron al tanto y recibieron reportes de lo sucedido.
Miles de personas que habían participado en el si
mulacro y estaban de regreso a sus labores, volvieron a
salir en estampida a las calles, presas de temor y crisis
nerviosa ante el sismo, en medio de ruidos de alarmas
de ambulancias y patrullas policíacas, que parecían
augurar una tragedia que afortunadamente no ocurrió
como en 1985 y 2017.
Después del plan de paz propuesto por el Presi
dente López Obrador para salvar vidas y evitar más su
frimientos por la guerra RusiaUcrania, el reclamo que se
generaliza en el país es que algo similar debería impulsar
en México, ante la recrudecida violencia de los cárteles
de la droga, que difícilmente podrá contener la militari
zada Guardia Nacional.

Esa "recuperación" de predios e inmuebles en Santa
Fe por la FGR, aledaños a la nueva sede de ésta, por un
decreto porfirista, puede provocar chispas entre quie
nes construyeron modernos y costosos inmuebles, y los
que adquirieron departamentos de lujo, muchos de ellos
influyentes.

fcarderias@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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MÉXICO UNIDO

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

México es un país unido,
solidario, de hermandad,

de paz, es una nación de mucho
corazón.

Es inevitable que cada 19 de septiembre recorde
mos las imágenes de dolor, tristeza, impotencia,
de los sismos de 1985 y de 2017, fechas que mar
caron nuestra historia personal y como país.

Imágenes que son compensadas con las
muestras de apoyo, auxilio y solidaridad que
cada uno de nosotros brindó no sólo en esas fe

chas, sino los días consecutivos.
Las filas de personas formadas para ayudar a

los trabajos de rescate; otras más sirviendo comi
da y agua; unos llevando herramientas, víveres,
cobijas; algunos abriendo las puertas de sus casas
para que conectaran su celular, prestar su baño,
para descansar.

El México unido se veía por todas partes, es
que hasta los estados que no sufrieron destruc
ción se organizaban para auxiliar a los que sí vi
vían momentos desafiantes.

Las historias de sobrevivencia nos alegraban
a todos y nos daban esperanza; y las historias de
dolor nos ponían tristes a todos, nos unían en
plegarias. México comprobó que somos uno solo.

Por eso quien intenta dividirnos, quien pre
tende enemistarnos, no termina por conseguirlo,
porque nuestro corazón mexicano solidario nos
une, pero sobre todo, no simpatiza con quien
habla de paz, pero señala a quien no piensa igual
que él.
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México es un país plural, de muchos pensa
mientos, ideologías, de muchos colores, de mu
chos credos, pero también es uno solo.

Somos más los que queremos un México
unido, un México solidario, que un país dividido,
de adversarios, de unos contra otros, somos más
y siempre seremos más los que construimos un
país unido.

Los 19 de septiembre no sólo recordamos a
los que hoy ya no están con nosotros, también
es una fecha para recordar lo grande que somos
como país, la fortaleza que hay en cada uno de
nosotros y la solidaridad que nos caracteriza.

A mí me gusta pensar en este México, en el
México unido, en el México de todos y para todos,
que en el país de un solo hombre, que en un país
de ricos y pobres, de fifís y chairos, de rojos, azu
les, verdes o guindas, porque México es más que
eso.

Hoy, más que nunca, mantengamos la unidad,
la solidaridad, la hermandad, la armonía, cons
truyamos la paz, México lo merece.

Unidos es como venceremos y evitaremos
la división, el odio, el rencor, la venganza, la po
larización, México nos necesita a todos, porque
todos somos México.

Mi reconocimiento a todos aquellos que han
prestado auxilio en las tragedias, mi solidaridad
con quienes perdieron un familiar en los sismos,
y mi compromiso para la construcción de un Mé
xico con paz y hermandad.
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Las puertas de la Abadía Wes
tminster se volvieron abrir

para la reina Isabel II, como ha
ce 70 años, cuando fue corona
da, pero esta vez para su último
adiós, ante la presencia de dos
mil personas, incluidos 500 je
fes de Estado, líderes mundia
les, monarcas y representantes
de diversos países.

La presencia de tantos líderes mundiales supu
so la mayor operación en seguridad jamás vista en
el Reino Unido.

Así fue como este lunes 19 de septiembre de
2022, la monarca más longeva recibió un funeral
de Estado que comenzó con el trayecto del féretro
desde el salón ardiente del Palacio de Westmins

ter hacia la abadía Westminster. Fue llevada en el

State Gun Carnage, un cano de artillería de la Ma
rina Real, llevado por 142 marineros.

Al sonar de las gaitas y tambores de los re
gimientos escocés e irlandés, varios miembros
principales de la familia real, entre ellos el rey
Carlos III, sus hermanos y sus hijos, los príncipes
William y Harry, acompañaron el carro durante
el cortejo fúnebre, así como miembros de la Avia
ción Real y por los gurkhas, una brigada de élite
de origen nepalí.

La misa fue oficiada por el deán de Westm
inster, David Hoyle, y el arzobispo de Canterbury,
Justin Welby, fue el encargado de dar el sermón. La
primera ministra británica, Liz Truss, participó en
una lectura.

Este suceso se convirtió en una de las mayo
res reuniones diplomáticas, al congregar a tantos
representantes de países, algo que ni Naciones
Unidas puede realizar, por no contar con tantas
naciones registradas.

Además, es el primer funeral de Estado en el

Reino Unido desde 1965, cuando murió el primer
ministro Winston Churchill, el cual se convirtió,
hasta la fecha, en el más grande de la historia.

Ahora, se realizó con la presencia de políticos
y exministros británicos, los reyes Felipe y Letizia,
además de los reyes eméritos Juan Carlos I y Sofía;
de esta forma se dio la primera imagen, juntos, de
Felipe VI y de su padre, desde que hace dos años
este último decidiera fijar su residencia perma
nente en Abu Dabi tras la serie de escándalos que
arrastra el rey emérito.

También estuvo el emperador Naruhito y la
emperatriz Masako, de Japón, que pocas veces
salen de su país. Así como la reina Margarita II de
Dinamarca, quien encabezó la sección de monar
cas con el remado más viejo, además de ser prima
lejana de la reina Isabel.

También estuvo el presidente francés Emma
nuel Macron, el socio más importante de Reino
Unido, así como el presidente de la Unión Europea.

Además del mandatario estadounidense, Joe

Biden, y su esposa, Jill, a quienes se les permitió
llegar en su propio vehículo, la Bestia, lo que los
obligó a sentarse en la fila 14.

Y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau,
quien también iba acompañado de su esposa, viajó
en el autobús designado, siendo uno de los países
más importantes de la Commonwealth,

En cuanto a México, el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador declinó la invitación, para que
su lugar fuera ocupado por el secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard.

El funeral de Estado no sólo marcó un fin del

reinado de Isabel II, fue un momento aprovecha
do por muchos líderes mundiales para realizar re
uniones extraoficiales y revisar temas geopolíticos
en común.

Los líderes de América Latina brillaron por su
ausencia. Gustavo Petro, de Colombia, envió a la
primera dama y al ministro de Relaciones Exterio
res, mientras que el mandatario argentino, Alberto
Fernández, no acudió a los funerales, ni su canciller.
Y Cuba, Chile y Uruguay replicaron a México, sólo
enviaron a sus cancilleres y ministros de Relacio

nes Exteriores.

La Casa Real tuvo que sortear varios inconve
nientes para no herir el ego de los líderes mundia
les, quienes siempre estuvieron apegados a los
protocolos.

Lo cierto es que mientras los ojos del mundo
estaban puestos en el funeral de la reina Isabel II
y, justo terminaban, aquí en México se hacía el si
mulacro para conmemorar los sismos de 1985y del
2017, justo en un 19 de septiembre.

Y de Londres la noticia se centró en México.

Nuevamente, otro 19 de septiembre, un sismo
azotó nuestro país con una magnitud de 7.8 grados,
el epicentro se dio en Michoacán, muy cerca de
donde se originó el temblor de 1985, que con sus
8.1 grados prácticamente destruyó la ciudad.

El sismo del 2017 tuvo una magnitud de 7.1
grados, pero un epicentro en Morelos, mucho más
cerca de la CDMX, ocurrió a la una de la tarde con
catorce minutos. Hubo afectaciones graves, se per
dieron vidas, se colapsaron edificios, pero no se
compara a la tragedia vivida en 1985.

El día de ayer, a las 13:05 de la tarde, en otro 19
de septiembre en México, volvió a temblar. Las
probabilidades de que haya tres sismos de más de
7 grados en un mismo día, según José Luis Mateos,
especialista en sistemas complejos del Instituto de
Física de la UNAM es de una por 133 mil 225.

Pero así son estos fenómenos naturales, cuan
do se tiene el 0.000751 por ciento de probabilidad
de que ocurran, llegan y nuevamente vuelve a tem 
blar en México.

Afortunadamente, algo hemos aprendido de
estos fenómenos y cómo enfrentarlos, cómo mini
mizar desgracias y pérdidas humanas, y el día de
ayer fue un ejemplo positivo de cómo hemos ido
avanzando en protección civil, en los lineamien
tos de construcción y en educación de cómo se
deben enfrentar estos fenómenos que no pode
mos controlar, pero sí afrontar de una manera más
responsable.

Un avance muy importante el que hemos re
corrido de 1985 a la fecha, no debemos pelear con
el pasado, debemos de aprender de él, porque nos
puede salvar la vida.
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E L ATAÚ D de la monarca británica es cargado por guardias para su funeral, en Londres, míen
tras son seguidos por el rey Carlos III. ante invitados especiales, ayer.
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EL CIRCO ELECTORAL

DE DESANTIS

POR MONTSERRAT SALOMÓN

El apretado calendario electoral
de Estados Unidos provoca que

casi no existaun periodo en el que los
políticos no estén en campaña. Esto,
lejos de ayudar a que se concentren
en servir al pueblo, los coloca en una
carrera desenfrenada por aumentar
y mantener su popularidad. Así, ac
ciones extremas que sirven para aca
parar la atención mediática son co
munes en años electorales mientras

se dejan de lado soluciones biparti
distas a los apremiantes problemas
que se viven en el día a día.
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Para muestra tenemos al gobernador de Florida,
Ron DeSantis. Actualmente está en campaña para
renovar su puesto y es, probablemente, uno de los
candidatos más fuertes para contender por la pre
sidencia por el Partido Republicano, si Trump se lo
permite.

DeSantis es una figura reconocida entre los votan
tes republicanos. Es bien conocida su aversión por
los migrantes y sus acciones que rayan en la cruel
dad para frenar estos movimientos. Ahora, en un
movimiento más teatral que político, ha mandado
por avión a un grupo de inmigrantes venezolanos a
Martha's Vineyard, una conocida isla en la que perso
nas adineradas y, en su mayoría, demócratas tienen
sus casas de veraneo. DeSantis buscaba crear estupor
y pasarles el problema real de la migración a aquellos
que tanto la alaban. Con esto, se aseguró los reflecto
res y el aplauso de los votantes duros de su partido,
aquellos que apoyan a Trump y que podrían quedar
se sin un líder si el expresidente decide no contender
por la presidencia.

Los migrantes fueron bien recibidos en aquella
localidad, claro está que esto es así por el número
manejable de personas y por ser un acontecimiento
fuera de lo común y con tintes políticos. Lo cierto es
que los Estados del norte gobernados por el Partido
Demócrata deberían cuestionarse su participación
en el problema migratorio y no sólo ver los toros
desde la barrera.

DeSantis está jugando sus cartas con sumo cuida
do. Sabe que ante un intento de Trump por alcanzar
nuevamente la presidencia no tendría oportunidad,
pero la situación jurídica del exmandatario le abre la
puerta a alguna figura que esté dispuesta a recoger lo
sembrado. Y ése es DeSantis, una figura republicana
sin el menor empacho de continuar con la senda de
odio y separación que dejó Trump. DeSantis quiere
mostrar que puede ser esa mano dura e irreverente
que siga los pasos del neoyorquino y se aúpe en la ola
antiinmigrante para ganar el voto duro de su partido.

Las siguientes elecciones girarán en torno a tres
temas centrales: la inflación, el aborto y la migración.
Las elecciones legislativas, las gubernaturas y la elec
ción presidencial, un calendario que exige una cam
paña permanente llena de actos teatrales, confronta
ción y muy poco gobierno. Un circo autodestructivo.
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[ ¿SERÁ?
Confusión legislativa
Aquienes les faltó un curso antes de ir al debate fue a los sena
dores de Morena que llegaron muy confundidos a la reunión
de Comisiones para aprobar la ampliación de la permanencia
de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública hasta
2028. Félix Salgado dijo que la iniciativa que "ellos" proponen
es para que la Guardia Nacional siga en las calles 9 años más y
no las Fuerzas Armadas, se le habrá olvidado que la propuesta
es priista, o nunca ha dej ado de militar en ese partido. Yla
senadora Luda Meza, dij o que como el Presidente es civil yes
eljefe supremode laFuerzas Armadas, estas son civiles. ¿Será?

En la mira, priistas
Mientras a nivel nacional la alianza PANPRIPRD prácti
camente se esfumó, nos dicen que en el Estado de México
avanza, pues los líderes de los partidos están convencidos de
que una candidatura común será muy sólida. En el tricolor es
cue stión de días para que haya humo blanco para conocer a su
abanderada rumbo al 2023, y quien llega con una notable ven
taja en las preferencias es Alejandra del Moral; en ese partido
no hay duda de que la actual secretaria de Desarrollo Social
mexiquense, quien además de competitiva es conocida por su
lealtad a su partido y al gobernador Alfredo del Mazo, y es la
única que puede vencer a la morenista Delfina Gómez. ¿Será?

La Presidenta
El error del embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, al
referirse a la jefa de Gobierno como Presidenta, provocó que

Claudia Sheinbaum abriera aún más los ojos y pusiera cara
de sorpresa, para finalizar la expresión con una leve sonrisa...
¿Algo hablará el estadounidense con los funcionarios de
Washington? ¿Será?

Calidad y confianza
La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos

Amelaf, que encabezan Luis Verduzco y Juande Villafran
ca, reiteró su mej or disposición a colaborar con los acuerdos
de alto nivel que se tomaron entre México y Estados Unidos,
en materia de las industrias farmacéuticas. Amelaf, ha venido
avanzando en el tema a fin de hacer realidad un viejo sueño de
la industria farmacéutica mexicana: hacer realidad la inte

gración de la cadena de suministro entre ambas naciones. La
Asociación representa a más de 40 laboratorios que producen
medicamentos de calidad, confiables y de precios compe
titivos, de llegar abuen puerto estos acuerdos, podrán estar
pronto en el mercado norteamericano.

Más vale prevenir
En la Cámara de Diputados se generó ayer cierta confusión
con la presencia de personal y visitantes, así como con las
actividades cotidianas del lugar, después del sismo. Primero
se informó por la Mesa Directiva que las sesiones ordinarias
se reanudarían hasta nuevo aviso, y ahora resulta que será
mañana miércoles. Sin embargo, se está dando aviso que las
actividades hoy serán normales, incluso se abrirá la sala de
prensa. Losdesconfiadosymás los precavidos, dicen que hasta
que no vean el dictamen del DRO, entonces sí, acudirán al
Palacio Legislativo de San Lázaro. ¿Será?
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Las definiciones de Morena

La elección presidencial en 2024 es
el motor de Morena. El presidente
López Obrador, dio elbanderazo a
los hombresy mujeres de su partido

para trabajar en su "legítima aspiración" de
construir la candidatura presidencial.
La cultura electoral mexicana viene de la

era priista en la que el futurismo político lo
resolvía el poder presidencial a través del
"tapado" y el "dedazo". Ahora, el poder presi
dencial destapa y señala a las "corcholatas",
con lo que abrió eljuego sucesorio.
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de

la Ciudad de México a quien se le considera la

principal aspirante; Marcelo Ebrard, secreta
rio de Relaciones Exteriores, quien trabaja en
sus aspiraciones, pero su fuerza en Morena
está por verse; Adán Augusto López, secreta
rio de Gobernación, quien se ha distinguido
en su encargo, recuperando la fuerza de la
institución a la que representa.
Ricardo Monreal, presidente de la Junta

de CoordinaciónPolíticaylíder de lafracción
de Morena en la Cámara de Senadores, ha re
iterado su intención de ser el candidato de su

partido. Sin embargo, lo han dejado fuera de
las estructuras, primero enlaeleccióninterna
no pasó y recién en el Tercer Congreso Nacio
nal de Morena, donde se conformó el Consejo
Nacional básicamente con integrantes afines
de Mario Delgado y Citlalli Hernández, quie
nes lograron mantenerse en la dirigencia has
ta 2024; Sheinbaum; Adán Augusto López;
Ariadna Montiel y mínimamente, Marcelo
Ebrard.
En la ruta hacia la elección de 2024, Mo

rena no pierde el tiempo. La ruta crítica la
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siguen al pie de la letra a pesar de las rupturas
que se van generando en el proceso. Y de
ben tener claro, el mensaje que les envió el
expresidente de Uruguay, José Mujica: "Los
gobiernos desarman los partidos y si no vean
la historia del PRI", además de que en la boleta
electoral para la Presidencia de la República,
ya no estará Andrés Manuel López Obrador.

SUSURROS

1. Mientras tanto, en el Senado de la Repúbli
ca se define la Alianza Va por México, hasta sa
ber los resultados de la votación de la Minuta

con proyecto de decreto por el que se reforma
el primer párrafo del Artículo quinto transi
torio en materia de la Guardia Nacional, que
amplíala presencia enlas calles de lasFuerzas
Armadas. La oposición sabe que la Alianza es
necesaria para competir; sin embargo, los
aires de traición están presentes.

2. La Conferencia Mundial de la UNESCO
sobre Políticas Culturales y Desarrollo Soste

nible  MONDIACULT 2022 convocada por
la UNESCO se realizará en México a través
de la Secretaría de Cultura del Gobierno de

México del 28 al 30 de septiembre, cuarenta
años después de la primera, que se celebró
en la Ciudad de México (México) en 1982,
y 24 años después de la Conferencia Mun
dial de la UNESCO sobre Políticas Culturales
para el Desarrollo celebrada en Estocolmo
(Suecia) en 1998. En la Conferencia Mundial
UNESCOMONDIACULT, participarán 150
países.

3. México pierde 4.7% de su PIB anual por
decisiones de políticas públicas deficientes,
asociada con el poco uso de la tecnología y
una baja capacitación de funcionarios públi
cos, afirma un estudio realizado por la Alian
za Capacity que conjunta a 4 organizaciones:
Dat's Why, Vikua, Urbanística y City Academy,
dedicadas a acortar las brechas de desigual
dad tecnológica y amplificar las habilidades
digitales de la administración pública.

UK&pUMNN&rejHMRfer los cotumriiMHH
independientes yno reflejan necesariamente

fljgfjito vi Sfaáe 24 HORAS.
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Gobernación entra al control de la aviación

Primer dato:
Olvidémonos de abandonar la

categoría 2 en aviación y seguridad
aérea y subir a la 1 ante las autorida

des aeronáuticas de Estados Unidos.

No lo veremos en años aunque el director
de la Administración Federal de Aviación

Civil (AFAC), el general retirado Carlos Ro
dríguez Munguía, tenga la encomienda de
atender el tema.

Y aunque en sus reuniones internas ase
gure incrementar prácticas con miras a la
auditoría en puerta prevista para noviembre
próximo de la Organización de Aviación Civil
Internacional (OACI).
Segundo dato:

En ese sector todo mundo mete mano y
ahora participa como autoridad supervisora
¡ufffff, qué sorpresa!... ¡La Secretaría de
Gobernación!
Tercer dato:
El subsecretario Rogelio Jiménez Pons,

arquitecto de profesión pero inicial director
de Fonatur, luego fracasado constructor del
Tren Maya y ahora formalmente subsecre
tario de Transportes con 90% de lealtad o
más y 10% de capacidad, pierde influencia
en su área administrativa.

UN OSCURO ACTOR

La investigación sobre este tema para la co
lumna comenzó la semana pasada.
Un piloto deAeroméxico, como muchos de

sus compañeros, desobedeciólas órdenes de
la Torre de Controly estuvo a punto de causar
un accidente.

Cuando previsiblemente chocaría con he
licópteros en el Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles (AIFA, Base Aérea Militar Santa
Lucía para los conocedores), le ordenaron
frenar.
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Susto general de los pasajeros, como bien
lo publicó 24 HORAS con información pun
tual a pesar del operativo gubernamental
para acallar cualquier incidente o riesgo de
accidente.

Ojaláno haya accidente.
Al frente de esta estrategia de ocultar lo

negativo ante los medios está Jorge Luis Aba
die Vázquez, expiloto deAeroméxico, con
familiares en esa empresay actual director de
Políticas Públicas de Transporte de la Secreta
ría de Comunicaciones y Transportes (SCT).
Él es el tótem en la aeronavegación mexi

cana y tal vez Jorge Ñuño le crea porque el
poder de Abadie Vázquez, exdirectivo de
la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores

(ASPA), va al alzay es enlace conla dependen
cia de Adán Augusto López.
¿Para el traspaso?
¿Para la militarización?
Este es un tema de mucho alcance, de

masiados intereses, mayores riesgos y ojalá
no debamos contar los accidentes aéreos y
menos los muertos por un manejo político
indebido.

CARTASAMIHIJA

1. Veo a José Manuel del Río Virgen fresco,
contento, pleno en el Senado de la Repúbli
ca donde es secretario técnico y la gente lo
respeta.
No nada más ha mantenido el cargo por

que Ricardo Monreal confía en él, sino ade
más ha incrementado los respetos en torno
suyo y su poder.
¿Yarecuperado de las afrentas de ese sátra

pa llamado Cuitláhuac García? le pregunto.
Paramíno existe. Veo hacia adelante.
¿Y qué ves?
Mi libro. Voy a publicar un testimonio per

sonal, vivencia! llamado Cartas a mi hija. Lo
que compartí con ella, lo que le quiero ense
ñar... Ya verás.
¿Qué le dices?
Lo que no te imaginas. La sevicia llevada

a su mayor violencia, a la mayor intolerancia.
Y 2. Fue el fin de semana de las corchola

tas.

Con duelo de porras entre Adán Augusto
López y Claudia Sheinbaum en éxtasis cuan
do escuchaba: ¡presidenta!... ¡presidenta!...

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndependíentesynoreflejannecesar ¡ámente

fljgfjitoT^ v¡ Sfaáe 24 HORAS.
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¿Se cae la elección de gobernador en Tamaulipas?

El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) tiene en sus
manos una bomba de tiempo: la cali
ficación de legal o no el resultado de la

elección de gobernador en Tamaulipas.
Durante la campaña, diversos medios publi

caron sobre los nexos que el candidato ganador,
Américo Villarreal, de Morena, tenía con gru
pos de la delincuencia organizada.
Con todo y ello, Villarreal ganó la elección

por un margen que no admitía controversias, al
menos de carácter puramente electoral.
Pero como han ido transcurriendo los días, las

pruebas publicadas durante la campaña se han
consolidado al grado tal, que ayer el columnista
deM Universal, Héctorde Mauleón, publicódos

comunicaciones privadas, confidenciales, de
la embajada de Estados Unidos en México a la
DEA.

En síntesis, las comunicaciones de laembaja
da estadounidense confirman el financiamiento

que presuntamente habría recibido Villarreal
de parte del Cártel del Noreste, a través del em 
presario Gerardo Teodoro Vázquez Barrera,
operador del grupo criminal.
El nombre de Vázquez Barrera se hizo público

después de la desaparición de dos marinos que
fueron comisionados para la seguridad del sena
dor José Narro.

El legislador, Américo Villarreal y Vázquez
Barrera, comieron en un restaurante argentino
el primer domingo de marzo; ese mismo día
desaparecieron el supuesto empresario y los
dos marinos, sin que hasta el momento se sepa
el paradero de ninguno de los tres.
El caso le costó a Narro la presidencia de la

mesa directiva del Senado y podría costarle la
gubernatura a Villarreal, si el Tribunal Electoral
suma a las diversas pruebas presentadas por el
PAN, los documentos presentados porMauleón.
No será una decisión fácil y desde ayer se in

tensificó una campaña en redes "advirtiendo"
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que el Tribunal "no puede rechazar la voluntad
del pueblo".
Desde luego que no, siempre y cuando la vo

luntad del pueblo haya sido expresada en las ur
nas de manera libre, sin coacción de ningún tipo
y, sobre todo, sinelfinanciamiento conrecursos
de (ya no tan) dudosaprocedencia.
Los líderes de Morena están llamados a hacer

team back con Villarreal para arroparlo, para
defenderlo de que lo que creen es una cruzada
para quitarle a la mala la gubernatura.
Está bien, pero por lo menos deberían de mos

trar cierto grado de apertura para por lo menos
analizar las pruebas que la embajada de Estados
Unid os ofrece, como son los movimientos millona
rios (en dólares) que realizó el "empresario" des
aparecido a favor de Humberto Villarreal San
tiago, hijo del candidato morenista, que después
fueron aparar, aparentemente, a su campaña.
¿Lo sabe López Obrador?

Los gobiernos de Estados Unidos y México con
cluyeron una serie de reuniones de alto nivel
relacionadas con la industria farmacéutica.

Los acuerdos tomados abren camino para la
exportación de medicamentos producidos en el
país hacia Estados Unidos.
La Asociación Mexicana de Laboratorios Far

macéuticos (AMELAF), que encabezan Luis
Verduzco y Juan de Villafranca, manifestó su
beneplácito por los acuerdos alcanzados.
Para la asociación, que representa a más de 40

laboratorios nacionales, los acuerdos represen
tan un paso adelante en el propósito de integrar
la cadena de suministro de los medicamentos

que se producen en ambas naciones.
Suena bien.

Si todo marcha conforme al calendario, hoy se
presentará en el Senado, en primera lectura,
la iniciativa de reforma constitucional que pró
rroga hasta marzo del 2028 la participación del
Ejército en tareas de seguridad pública, aproba
da por los diputados la semana pasada.
Mañana miércoles se prevé la votación; Mo

rena sigue sin tener los votos suficientes para
aprobarla.
¿Pasará o no pasará?

Las opiniones expresadas por los columnlstas son
independientes y no reflejan necesariamente

el puntodevlstade24HORAS.
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Otra vez, 19S

Loimposible sucedió. Porterceravez,
tembló en 19 de septiembre. Por se
gunda vez, después del simulacro en
que se desplegaron claros avances

en capacidad técnica de prevención respecto
a 2017.

Mismo día, en la misma ciudad y casi a la
misma hora que hace cinco años, sólo nueve
minutos de diferencia. Fueron 7.7 grados
que nos sacudieron, pero nos encontraron
colectiva e institucionalmente fortalecidos.
Hace unos días, conversé con la secretaria

de Gestión Integral de Riesgos y Protección
Civil déla capital nacional, MyriamUizúa, en
la sede Azcapotzaleo del Consejo Ciudadano
de la Ciudad de México. Ahí trabaja Tadeo,
uno de los bebés sobrevivientes del sismo
del 85.

En ese espacio, y a propósito de lo inverosí
mil e inaudito, Uizúa revisó los avances que
hay en materia de protección civil en la capital
nacional.

Desde el inicio del Gobierno de Claudia

Sheinbaum se decidió crear esa dependencia
y encargarle un verdadero Atlas de Riesgos
que actualmente cuenta con 1800 capas de
información dinámica, no sólo con amenaz as
del territorio sino en combinación con varia
bles de vulnerabilidad social, económica,
ambiental y con perspectiva de género. El
documento está a disposición para consulta
abierta de quien lo necesite: en esta parte
del sexenio, suma 78 millones de descargas;
hace cuatr o años, el anterior Atlas, solo tenía
15 mil.

La protección civil influye en el sentir ciu
dadano y es elemento fundamental de la
cultura cívica en gener al; nos hace aún más
resilientes. El símbolo fundamental de este

19S quedó triplicado por la ocurr encia del
nuevo sismo que ayer nos sacudió emocio
nalmente y cuyos efectos es indispensable
atender.
Queda esta reflexión: la solidaridad cons

tituye uno de los más altos valores de la socie
dad mexicana; trasciende cualquier frontera
que artificialmente pudiera separ arnos por
nociones ideológicas, políticas o sociales.
Quedó demostrado aquel 19 de septiem

bre de 1985. Yo cubría entonces la guardia
nocturna para el Instituto Mexicano de la
Radio y más allá de las funestas e inolvidables
estampas de edificios colapsados o cadáveres

apilados en donde ahora se ubica Parque
Delta, me conmueve hoy recordar cómo lle
gaban personas —vecinas y vecinos de las
zonas siniestradas— a instalarse con algo de
atole o café, tortas, palabras de ánimo para
losrescatistas.

La ciudadanía organizada encontró fuer
za colectiva ante la ausencia institucional

del entonces presidente Miguel de la Madrid
y todo su equipo. En ese momento nació
también una nueva comunidad política,
cuyos liderazgos están hoy en el Gobierno
local y federal.
Hace cinco años se repitió la sombría y lu

minosa pr esencia del drama. Del sismo de
ayer prácticamente no hubo daños humanos,
aunque la Secr etaría de Marina informó del
lamentable fallecimiento de una per sona en
Manzanillo por la caída de una barda en una
tienda Coppel.
Podrá pasar otras veces, pero la prevención

—en términos de seguridad o de protección
civil— puede evitar hasta el 85% de las fa
talidades, de acuerdo a la liter atura espe
cializada. En eso vamos juntos ciudadanía y
autoridad.

Las opiRrgs 3*P"e53ca5?or le?
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Orbán y la UE en tensión

El domingo 18 de septiembre, la Co
misión Europea propuso una se
rie de medidas para garantizar la
protección del presupuesto y de los

intereses financieros de la Unión Europea
frente a las violaciones sistemáticas al Estado

de Derecho por parte de Hungría. La deci
sión consiste en la suspensión del 65% de los
compromisos de tres programas operativos
en materia de política de cohesión, que re
presentan alrededor de 7 mil 500 millones
de euros. Es decir, congelar fondos europeos

a Hungría. Este paso ocurre tras un proceso
intenso de negociaciones entre la Comisión y
las autoridades húngaras desde el 27 de abril
de este año.

"La conclusión de la Comisión es que las me
didas correctivas propuestas podrían, en prin
cipio, abordar los problemas en cuestión, si se
detallan correctamente en las leyes y normas
pertinentes y se implementan en consecuen
cia", detalla la CE con sede en Bruselas. Ahora
bien, los gobiernos de la UE tienen un mes
para decidir si adoptan tales medidas por ma
yoría calificada; este plazo podría extenderse
por un máximo de dos meses. Por su parte,
Hungría se ha comprometido a informar pun
tualmente a la Comisión sobre el cumplimien
to de los pasos clave de implementación antes
del 19 de noviembre de 2022.
Estos hechos ocurren luego de que, el jue

ves pasado, el Parlamento Europeo conclu
yera que Hungría ya no podía considerarse
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una democracia, sino un "régimen híbrido
de autocracia electoral". El informe se apro
bó —con 433 votos a favor, 123 en contra y
28 abstenciones— cuatro años después de
que se pusiera en marcha un mecanismo
contra el Gobierno de Viktor Orbán acti
vando el artículo 7 del Tratado de la UE, por
vulnerar los valores europeos como libertad,
igualdad, democracia y Estado de derecho.
"Debemos luchar por nuestras democracias,
todos los días(...) protegerlas tanto de las
amenazas externas a las que se enfrentan
como de los vicios que las corroen desde den
tro", sostuvo la presidenta de la Comisión
Europea, Ursula von der Leyen, ante el pleno
del Parlamento.

Cabe destacar que von der Leyen resaltó
la importancia del funcionamiento y la inde
pendencia del sistema judicial, así como de
la implementación del mecanismo de condi
cionalidad. En lo que respecta al Gobierno de
Orbán, su portavoz afirma que han articulado
esfuerzos para cumplir con el mandato de la
mayoría del electorado húngaro. Ahora, los
ojos están puestos sobre Hungría. ¿Ya no gus

tan las figuras autócratas en Occidente como
la de Orbán, Erdogan y, recientemente, la de
la extrema derecha en Suecia?
La UE tiene abiertos cada vez más frentes

con Orbán. En tanto, Hungría ya no puede
ser considerada una democraciay los valores
europeos, como el Estado de derecho, están
bajo amenaza sistémica en el país. Ya se ha
advertido sobre los riesgos para la indepen
dencia judicial, la libertad de los medios, el
sistema electoral, la libertad religiosa y los
derechos de las minorías en el país. El informe
del Parlamento Europeo y la decisión de la
Comisión Europea motivan a tomar acciones
frontales contra Hungría. Todo ello, sumado
al cuarto triunfo consecutivo de Viktor Orban
enHungría, son cuestiones que están quedan
do fuera del análisis internacional.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Las opjn¡oneíg®ISSq¡áspor ¡ps coliffl.nist®S*t;
¡ndependientesy no reflejan necesariamente
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Cuauhtémoc Blanco en la mira

En el estado de Morelos se está revi

viendo una investigación por proba
ble corrupción, que fue abierta desde
2020 por la Unidad de Inteligencia

Financiera y en la que estarían involucrados
personajes del círculo cercano a Cuauhtémoc
Blanco, incluidos algunos familiares; y en una
de esas, el propio gobernador, si es que se lleva
a cabo una investigación profunda; se trata
de El Caso Primavera, un esquema de lavado
de dinero por más de 750 millones de pesos.
Sobre éste existen dos carpetas de inves

tigación y nos dicen que las pruebas son tan
sólidas que en cualquier momento podrían
judicializarse.

Las denuncias sobr eElCasoPiimavera, que
fueron presentadas ante la Fiscalía General de
la República (FGR) y la Fiscalía Anticorrup
ción de Morelos (una de las cuales tiene copia
este columnista), involucra a Jaime Tamayo
Godínez, amigo de Blanco Bravo; Edgar Riou
Pérez, primoysecretarioparticular del gober
nador; Ulises Bravo Molina y Ricardo Bravo
Molina, medios hermanos del exfutbolista.
El documento establece que Jaime Tamayo

Godínez y Edgar Riou Pérez realizaron ope
raciones a favor de familiares de Cuauhtémoc

Blanco, sin que se advirtiera una relación co
mercial o de negocios, entre las cuales desta
can las siguientes personas: Natalia Rezende
Moreira, Liliana Lago y Maricela Santoyo
Colín, esposa y exesposas del gobernador,
respectivamente; Cuauhtémoc Blanco Santo,
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hijo; y Ulises Bravo Molina, medio hermano.
De igual manera, una de las personas re

ceptoras y depositantes de Edgar Riou Pérez
es Jaime Tamayo Godínez, situación que cla
ramente los vincula en una triangulación de
dinero.

Dichas operaciones, dice la denuncia, "no
se consideranjustificadas, en virtud de que no
parece que se hayan originado en algún acto
de comercio o de negocios lícitos, mostrando
que el único vínculo existente entre Jaime
Tamayo y Edgar Riou con las personas recep
toras es el actual gobernador del de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco Bravo".

Fuentes allegadas al caso nos dicen que, no
sería extraño que en un futuro no muy lej ano,
las autoridades encargadas de la investiga
ción pudieran ejercer acción penal en contra
de los involucrados en este esquema de lavado
de dinero, pues al parecer la judicialización
se mantiene en pausa por órdenes de Palacio
Nacional, sin embargo, aclaran que el Presi
dente no estánada contento conla gestión del
exfutbolistay en una de esas podría quitarle el
manto de protección que lo cobija desde hace

más de añoymedio.
Yaveremos.

MC, SIN INTERÉS EN UN
ALIANZA CONPANYPRD
En Movimiento Ciudadano no estamos in
teresados, en este momento, en hacer una
alianza política y electoral con el PAN y el
PRD, después del rompimiento con el PRI,
me dijo David Olivo, coordinador Nacional de
Proyectos Especiales de MC; pues el partido
le apuesta a un proyecto más amplio que in
volucre a actores de la sociedad civil, artistas^
intelectuales, periodistas, etcétera; conlo que
se pretende hacer un movimiento más hetero
géneoyplural.
Algo bueno estarán viendo los partidos polí

ticos enMC que, hasta se ven desesperados por
tej er alianzas con él, y en el tema legislativo, va
rios senadores, sobre todo del PAN, se han qui
tado la camiseta azul para ponerse la naranj a.

LaSiOprmhFiesexprBssAspeiii'QSiColumniskEssn
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Nada está dicho
La discusión y votación en el Sena
do de la República de la reforma
para que el Ejército esté en las
calles hasta 2028 sin duda acapa
rará los reflectores a partir de hoy,
porque todavía nada está dicho.
Si bien el coordinador morenista,

Ricardo Monreal aseguró que les

hacen falta 13 votos y el PAN dijo
que votaría en bloque en contra,
aún falta ver qué papel desempe
ñará el PRI, cuya bancada tiene
justo el número de legisladores
que necesita el partido guinda para
aprobar la iniciativa. Lo primero a
tomar en cuenta es que los senado
res del tricolor son los rebeldes al

líder nacional, Alejandro Moreno,
pero nos cuentan que, a pesar de
eso, ni el PAN ni el PRD los sienten

seguros de ir con ellos y no tanto
por la lealtad a su partido y a su
dirigente sino por la negociación e
intimidación que están haciendo
algunos operadores de Morena,
senador por senador, voto por
voto. De momento, los números

no le dan a Morena y sus aliados.
Atentos.

19S, otra vez
¿Cuáles eran las posibilidades de
que volviera a ocurrir un sismo en
19 de septiembre? Científicamente
no hay ninguna evidencia que

indique que un temblor pueda
predecirse, pero tampoco se puede
explicar esta infortunada coinci
dencia. Nuevamente, como hace
cinco años, el sismo llegó unos
instantes después del simulacro,
ocasionando confusión primero
y dando paso a la preocupación y
las crisis nerviosas después. Queda
para destacar la coordinación y la
buena implementación de los pro
tocolos por parte de la autoridad, así
como la cooperación de la ciuda
danía, tanto en el simulacro como

al momento del sismo. Quizá lo
único cuestionable es que, otra vez,
hubo reportes de fallas en algunos
altavoces de la alerta sísmica, tanto

en la capital del país como en el
Estado de México; un tema al que
la autoridad debiera poner énfasis.

La 'confusión' de Salazar

Durante un evento para informar
sobre los avances de la obra de la

nueva sede de la Embajada de
Estados Unidos en México, el
diplomático del vecino del norte,
Ken Salazar, se refirió a la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum. como "presi
dentá, ocasionando incluso que la
propia Sheinbaum se sorprendiera.
Seguramente fue una confusión
por parte del embajador, ¿o será que
ya está vaticinando la sucesión?
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GIRA EN EUROPA
POR INACCIÓN FEDERAL
Aunque con los sobresaltos que
causó el sismo que se percibió con
intensidad en el estado de Jalisco,
ayer comenzó la gira del goberna
dor Enrique Alfaro Ramírez por
Europa, con la cual, según lo ha
expresado, busca subsanar la falta
de promoción turística interna
cional por parte del Gobierno
federal.

Según la información que
difundió el Gobierno de Jalisco,
en su primer día en España, la
comitiva que encabeza el manda
tario "logró importantes acuerdos,
alianzas y acciones con los princi
pales socios turísticos de España
y Europa, así como campañas
dirigidas a incrementar el flujo de
turistas de dicho país a Jalisco,
las ventas de tequila y la conso
lidación de destinos turísticos

inteligentes en la entidad, ya que
solo Tequila tiene ese distintivo".

Por ejemplo, entre las reunio
nes que sostuvo Alfaro Ramírez
está una en la que participaron
"los cinco principales socios

comerciales turísticos de Espa
ña: Viajes del Corte Inglés, TUI,
AVASA, eOreams y Last Minute",
esto con el objetivo de realizar
campañas de promoción coope

rativas para aumentar los flujos de
turistas europeos hacia el estado,
a través de la ruta Guadalajara
Madrid y su reciente incremento
de frecuencias de tres a cinco vue

los semanales, que comenzarán
en la temporada invernal del 12 de
diciembre al 15 de enero.

Se recordará que desde el 7 de
diciembre de 2018, el secretario de
Turismo (Sectur) del Gobierno de

México, Miguel Tomico Marqués,
anunció que: "desaparece el Con
sejo de Promoción Turística por
instrucción del Presidente, todas
las oficinas en el extranjero, inclusi
ve las de ProMéxico, desaparecen;
el Estado va a ser más delgado, lo
vamos a adelgazar para que esos
recursos se canalicen a las priorida
des nacionales".

Por eso, el gobernador de Ja
lisco señaló: "vinimos para cerrar
acuerdos en una agenda intensiva
de promoción de Jalisco que
antes estaba a cargo del Gobierno
federal, pero que simplemente
desapareció. Gracias por su recibi
miento y apertura. Vienen cosas
muy buenas".

TERREMOTO

El sismo, sin embargo, obligó al
gobernador a hacer una pausa en
sus labores en el Viejo Continen
te, para reportar que no se habían
presentado incidentes de grave
dad en Jalisco. "Tenemos coor

dinación plena con cada base,
comisaría y Gobierno municipal.
Hasta el momento no se registran
daños considerables o personas

lesionadas. Por precaución, las
clases en el turno vespertino
quedan suspendidas", dijo.

Ante la ausencia del goberna
dor, a quien le tocó estar al tanto
de la respuesta gubernamental
por el sismo fue al secretario gene
ral de Gobierno, Enrique Ibarra
Pedroza.

El gobernador de Ja ItscCs,: En riqué Alfaro,
inició eh España gli qira por Europa.
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devoran Area verde en
MAGRO PLAZA Y MÁS ATAQUES
A FUERZA CIVIL
El área verde de la Macro

Plaza está siendo retirada

con maquinaría pesada.
Y hasta el momento, el
organismo descentralizado
Parque Fundidora, a cargo
de Bernardo Bichara, no ha
informado cuáles son los

criterios para quitar el zacate.
Resulta inexplicable que

padeciendo un déficit de
zonas verdes se quiera acabar
con lo poco que se tiene en el
primer cuadro del municipio

de Monterrey. Ayer se observó
a los trabajadores retirando el
pasto natural.

Pareciera que no es
prioritario para Bichara el
cuidado de estas áreas verdes,
a pesar de que anunció que el
Parque Fundidora tiene una
planta de agua tratada. Sólo
falta que este retiro de zacate
sea parte del programa del
secretario de Medio Ambiente,
Alfonso Martínez, para
sustituirlo por pasto de plástico,
sintético.

Por cierto, ahora que la
bancada de Movimiento

Ciudadano, a cargo de Eduardo
Gaona, promueve quitar el IVA

cuando un ciudadano compre
un árbol para sembrar, tendría
que subir un punto de acuerdo
para que se explique por qué se
está quitando pasto natural de
la Macro Plaza.

MÁS ATAQUES
A FUERZA CIVIL

Muy preocupante resultó el
ataque a elementos de Fuerza
Civil que custodiaban a una
caravana de familiares que iban
a vacunarse contra COVID19

en la conexión fronteriza del

municipio de Colombia. Se
reportaron tres elementos
heridos en el municipio de
Anáhuac.

Realmente no cambia mucho

el hecho de que la Secretaría
de Seguridad Pública, a cargo
de Gerardo Palacios Pámanes,
informe que el ataque haya
sido cerca o lejos de la caravana
ciudadana, lo que queda claro
es que el crimen organizado no
se va a detener y no le importa si
hay población civil de por medio.

Sin duda no se garantiza la
seguridad y, afortunadamente,
no resultaron heridos más

elementos o integrantes de la
población civil, pues hay que

resaltar que incluso menores
iban en la caravana. Ahora,
más allá de este ataque, se
tiene que encender la alerta

en Nuevo León, pues dos
meses después de la llegada de
Palacios Pámanes como titular

de la Secretaría de Seguridad,
realmente no parece haber una
mejora en la situación de la
entidad.

Incluso se percibe que la
inseguridad se ha agravado,
por la posibilidad de que los
ataques del crimen organizado
se trasladen a la Zona

Metropolitana de Monterrey,
como ha ocurrido en los años

más violentos en 2010,2011 y
2012.

Con Gerardo Palacios Pámanes no

parece haber mejorado la inseguridad
sfl Nuevo LeSa
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Estamos en esta discusión porque se usó
políticamente ¡a justicia. Por un ofrecimiento
de impunidad

oclavía anoche, en el Senado no se alcanza
ban los votos para extenderla participación
de las Fuerzas Armadas hasta 2028 en

tareas de seguridad pública. En la reunión
de Comisiones Unidas, las bancadas de
Acción Nacional, de Movimiento Ciuda
dano y del Grupo Plural, lucían como una

muralla inamovible.

La del PRI —de donde el gobierno esperaría obtener los
11 votos que le hacen falta para alcanzar la mayoría consti
tucional, cuantimás que el origen de la iniciativa fue de los
diputados priistas— ha dejado ver algunas grietas. Dos o tres
pintan para votar a favor.

Unos más podría repensar su posición si se abriera otra
puerta. Ahí se inscribió precisamente la propuesta que hizo
la senadora Sylvana Beltrones [apoyada por Claudia Ruiz
Massieu: Aplazar un mes, o 40 días, la discusión del tema.

"Salgamos del falso debate del sí o del NO. Los invitaría a
debatir el cómo sí", planteó ¡a sonorense. Propuso que en ese
lapso se invitara a presidentes municipales, policías estatales,
a quienes están a cargo directamente c!e la seguridad pública,

a exponer su opinión.
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En el mismo sentido se pronunció
Miguel Ángel Mancera del PRO. Sus
argumentos fueron sólidos, ele corte
jurídico. Trajo a colación precedentes
en tribunales internacionales y en la
Suprema Corte. Pidió darle realmen
te a las Fuerzas Armadas el marco

jurídico que requieren. Y no con esta
miniiniciativa que proviene de las

filas del PRI. "Si queremos que las Fuerzas Armadas sigan en
tareas de seguridad pública, hagámoslo bien. Sentémonos y
veámoslo con seriedad. No así, que los estamos enviando a
la guerra sin fusil, con esta iniciativa laxa que después puede
tener consecuencias para las Fuerzas Armadas", pidió.

Del laclo del PAN, la puerta que entreabrieron Sylvana y
Mancera no los convenció. No, al menos, a Damián Zepecla,
quien advirtió que su voto sería en contra, así se lo plantearan
en un mes, en tres, o en un año. La razón era esta:

—Estamos aquí, en esta discusión, porque se usó polí
ticamente la justicia entre el gobierno federal y el dirigente
nacional de un partido. Por un ofrecimiento de impunidad... No
estoy de acuerdo en que se use política mente la justicia. No es
digno ni para quien ofreció los votos, ni para quien los aceptó.

El portazo a la propuesta lo dio el presidente de la Comisión
de Puntos Constitucionales, Eduardo Ramírez (Morena): "Ya
no nos da tiempo... Los tiempos ya nos alcanzaron".

El miércoles subirá al pleno ¡a minuta. Al gobierno y a
Morena le quedan unas cuantas horas para "convencer" a
algunos senadores de apoyarlos.

GEMAS; Obsequio del periodista Sergio Sarmiento
¿Cuáles son las posibilidades de que tres sismos de más
de 7grados se registren en un país en tres 19 de septiem
bre? Según José Luis Mateos, especialista en sistemas

complejos del Instituto de Física de la UMAM, una por
133,225. Expresado de otra forma, 0.000751%".

El miércoles
subirá al

pleno ¡a
minuta

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Lo que a toda sociedad, con sus ricos y pobres,
le conviene, es la prosperidad incluyente y
generalizada, destaca el libro de Salinas Pliego

asi ninguna libertad es real si no está res
Cpalclada con libertad financiera. Por eso

hay gobiernos en el planeta que prefieren
comprar votos con dádivas y asistencia
lismo en vez de crear oportunidades para
que sus ciudadanos progresen.

Hay mucho que revisar. La degradación
del sistema democrático va mucho más allá ele partidos que
cuestan muchoy no aportan propuestas. Continuamente, las
personas pierden más libertad con una deuda pública, que
hipoteca cada vez más su futuro,y el de sus hijos, políticas re
gulatoriasqueahogancualquieriniciativacleemprenclimiento
e innovación, un medio ambiente cada vez más contaminado,
rezagos económicos e instituciones debilitadas.

¿Por qué es mal vista una empresa que genera ingresos
y bienestar? Crear empleos, productos y servicios requiere
de clientes que los adquieran para poder crecer. El mercado
hace que los precios y los salarios compitan. Una empresa
no puede ser próspera si ¡a comunidad a ¡a que sirve no lo es.
Lo que a toda sociedad con sus ricosy pobres le conviene es
la prosperidad incluyente y generalizada.
  Esa es la trascendencia de las
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Ideas que transforman sociedades
para cambiar al mundo, que plas
ma el empresario Ricardo Salinas
Pliego en su nuevo libro, disponible
en librerías y digital. Además de ser
inspiradoras, las ideas de quienes
han roto esquemas, superado es
tereotipos, abierto paso e irrumpido
con innovación, son mucho más que

útiles en la búsqueda de superar anacronismos y hallar rutas
verdaderamente eficaces hacia el progreso. Para que sea
así, educación, salud, igualdad de oportunidades, conciencia
ambiental y un Estado de derecho sólido son indispensables.

Así que las empresas también son un medio fundamental
para generar valor económico, social y ambiental que, suma
dos, son la mejor manera de llegara la prosperidad incluyente.
La experiencia de un empresario que genera más de 150
mil empleos y servicios que mejoran la vida de millones de
clientes, es un argumento de mucho peso.

En la práctica diaria, un conglomerado empresarial como
Grupo Salinas también mantiene en marcha iniciativas como
Fundación Azteca, con acciones de responsabilidad social
sin caer en la dádiva que atenta contra la dignidad sino en
la construcción de oportunidades; el Plantel Azteca que da
educación de excelencia a los niños y jóvenes de mayor
aprovechamiento escolar y bajos recursos; las orquestas
Esperanza Azteca que se han vuelto una forma infalible de
cohesión social mediante la música, y programas con gran
impacto ambiental como Que Viva la Selva Lacanclona y Lim
piemos Nuestro México. Todavía más en el fondo, frente a la
falta real de liderazgos sociales, hay que desarrollarlos con
base en un cambio cultural dirigido al respeto por el orden
legal, el fortalecimiento de la sociedad civil y la igualdad de
oportunidades para construir libertad. Ricardo Salinas im
pulsa eso mediante el centro que lleva su nombre e incluye
iniciativas como Arte & Cultura y Kybernus

Se traía de
construir

visiones

nuevas

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / (BADRIDELGADORUIZ
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> Nos dicen que el senador
por Morena, Ricardo Mon
real. está negociando con
diversas alternativas para
que la oposición en el Se
nado de la República ava
le la reforma para que las
Fuerzas Armadas conti

núen en labores de segu
ridad en las calles del país
hasta 2028, propuesta que
ayer avanzó, al ser valida
da en comisiones J maña
na sube al pleno. Incluso
algunas de las alternativas
son modificar el dictamen

avalado por la Cámara de
Diputados.

> En los próximos días se concreta
rá la reunión del presidente López
Obrador con legisladores. De
acuerdo con Alejandro Armenta,
el presidente de la Mesa Directi
va de la Cámara alta, el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, ha tenido acuerdos con los
legisladores y pronto van a com
partir los famosos tamales de chi
pilín con el primer mandatario.

> Nos hacen saber que muy pron
to habrá humo blanco en el Partido

Revolucionario Institucional (PRI)
del Estado de México, con miras al
proceso electoral del próximo año,
y todo apunta a que el buen trabajo
y los resultados que ha dado serán
recompensados para Alejandra
del Moral, actual secretaria de
Desarrollo Social de la importante
entidad mexiquense.

> Hace unos días

apareció en escena
Andrés Conesa,
director de Grupo
Aeroméxico. No ha
bía estado frente a
ios medios en más
de dos años. Es

ta vez lo hizo para
decir que el sector
requiere de un im
pulso del gobierno:
que se respete la
normatividad y no
dejen entrar a otras
aerolíneas como

Emirates, en rutas
BarcelonaCDMX,
porque no es ni una
empresa española
ni una mexicana.
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> El sismo de ayer,
que tuvo una mag
nitud de 7.7 grados,
impactó en el Po
der Judicial federal,
ya que la Suprema
Corte de Justicia de

la Nación, que en
cabeza actualmente
el ministro Arturo

Xaldívar, no sólo
suspendió la sesión
del pleno sino todas
las labores, para
revisar inmuebles,
como lo establece el

protocolo, algo pa
recido a lo que ocu
rrió con la Cámara

de Diputados, en
San Lázaro.
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El planteamiento mismo en las condiciones
actuales de México y el mundo parece un ejercicio
improvisado de una diplomacia casi inexistente

ace casi medio siglo el entonces presi
dente Luis Echeverría Álvarez presentó su
propuesta "Carta de Derechos y Deberes
Económicos de los Estados" en la asamblea

general de la Conferencia de las Naciones
Unidas para el Comercio y Desarrollo (UNC
TAD) en Santiago de Chile.

La carta fue adoptada por la ONU en 1974, pero el mundo, en
plena Guerra Frío, dejó en buenas intenciones el documento
que proclamaba la importancia del comercio y la necesidad
de la cooperación internacionales con respeto a soberanas y
formas de gobierno. Fue, sin embargo, un éxito de la diplomacia
mexicana, que hizo un enorme trabajo de promoción. Y quizás
algo irrepetible, pese a las buenas intenciones envueltas en
la propuesta de plan de paz para Ucrania esbozada por el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

La idea es bien intencionada y casi ingenua, pero a reserva
de pruebas contrarias, con casi imposibles prospectos ele éxito
real frente a la situación creada por la invasión rusa ele Ucrania.

No es que la idea carezca c!e mérito. Pero el planteamiento
mismo en las condiciones actuales de México y el mundo pa
  rece un ejercicio inútil e improvisado

de una diplomacia casi inexistentey
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una presencia internacional limitada
por la falta de recursos.

El hecho es que una propuesta
que plantea una tregua de cinco años
con la mediación internacional del

papa Francisco, el primer ministro de
India, Narenclra Modi.y el secretario
general de la ONU, Antonio Cuterres,

requiere entre otras cosas de un fuerte cabildeo alrededor del
mundo. Porque la diplomacia no sólo es exponer una idea,
tan brillante y positiva como se quiera, sino tener la fuerza, el
prestigio, los recursos para respaldarla y promoverla.

¿Qué se ha hecho para lograr el acuerdo con los tres posi
bles mediadores? ¿Qué se ha hecho para sondear la simpatía
o la disposición de las partes en pugna? ¿O para promover la
propuesta en otras capitales? Cierto, parte es un trabajo por
hacerse, tras la presentación, pero más que la capacidad de
la diplomacia mexicana, contará la buena voluntad con que
el plan sea escuchado por los países interesados y, sobre
todo, los directamente afectados, así como las potenciales
modificaciones que se hagan al documento.

El hecho, por lo pronto, es que un mensaje de Myjailo Po
c!olyak,jefe de asesores del presidente Volodímir Zelenski fue
muy claro: no, en tanto que haya fuerzas rusas en territorio
ucraniano. Y para los rusos, la idea de abandonar las áreas
ocupadas por sus tropas resulta inaceptable.

El hecho es también que tan generosa como sea y se quiera
describidla propuesta tiene en contra intereses basados en la
geopolítica. ¿Puede tener algunos votos? Por supuesto que sí,
un plan c!e paz siempre tiene algún respaldo. ¿Más allá? De
pende del trabajo que se haga para convencerá involucrados.

Echeverría llegó a soñar con el Premio Nobel de la Paz.
Incluso nombró un embajador con la tarea c!e promover su
candidatura. Pero ese premio nunca ocurrió...

La propuesta
plantea una
tregua de
cinco años
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Comunidad de culíura, conciencia de jieríenencia,
proyeclo común ij relación con un íerriíorio, punios
clave que Luis Willoro deslaca para ser lina nación

El mes de septiembre recuer
da el ¡versas conmemoracio

nes de la historia de México,
por lo que con razón se le ha
considerado como el mes de

la patria. Es un buen momen
to para hacer una reflexión,
así sea somera, sobre nuestra
nación.

El gran filósofo Luis Villo
ro hablaba de cuatro condi

ciones para poder hablar de
una nación: comunidad de

cultura, conciencia de per
tenencia, proyecto común
y relación con un territorio.
¿Cuándo se forma la nación
mexicana? Parece claro que
no nace con la independen
cia: es entonces cuando Mé

xico quiere convertirse en un

• LOS 300 ANOS DE LA

NUEVAESPAÑAFUERON
MOMENTOS DE ENORME

ESPLENDOR ARTÍSTICO,
CON GRANDES PINTORES

COMO MIGUEL

CABRERA O CRISTÓBAL
DE VILLALPANDO,
LITERATOS COMO SOR

JUANA INÉS DE LA
CRUZ, JUAN RUIZDE
ALARCÓN O CARLOS DE
SIGÜENZA Y GÓNGORA,
POR MENCIONAR UN

EJEMPLO
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Estado que no pertenezca a ningún otro, precisamente porqueya
existe como un país.

No es aventurado afirmar que la nación mexicana se conformó
durante los tres siglos del virreinato. Antes, en estas tierras convivían,
generalmente c!e manera poco pacífica, una enorme diversidad ele
pueblos que nunca existieron como una unidad histórica y cultural.
Cuando estos pueblos se encontraron con los españoles surgió
una nueva entidad política que dio origen, con el paso del tiempo,
a una nueva nación.

La época virreinal ha sido prácticamente desconocida por la
historia oficial. Muchos mexicanos no saben que los 300 años
de la Nueva España fueron momentos de enorme esplendor ar
tístico, con grandes pintores como Miguel Cabrera o Cristóbal de
Villalpando, literatos como Sor Juana Inés de la Cruz, Juan Ruiz de
Alarcón o Carlos de Sigüenzay Gong ora; músicos como Manuel de
Sumaya o José cíe Torres; o historiadores como Francisco Xavier
Clavigero. La Real y Pontificia Universidad cíe México comenzó sus
cursos en 1553, justo ochenta y tres años antes que la Universidad
de Harvard.

Cierto es que la Nueva España también fue un tiempo de sombras,
con estructuras sociales tremendamente desiguales y en ocasiones
opresivas. Pero es entonces cuando se forjó una nueva identidad.

En este proceso faga ron un papel fundamental la evangeliza
ción —la más profunda y radical revolución que se ha hecho, según
Octavio Paz—y la figura de la Virgen de Guadalupe; también el arte
barroco y lo que Jorge Alberto Manrique llamó "el criollismo", es
decir, esa conciencia de pertenencia a algo distinto a lo peninsular
y a lo prehispánico.

Una nación no debe suponer ¡a uniformidad ele todos ¡os que
la integran, pero tampoco el desconocimiento de los horizontes
comunes que nos hermanan. Por eso es tan deleznable que desde
el mismísimo poder presidencial se busque obsesivamente con
frontary dividirá los mexicanos.

Desde un sano patriotismo, el cual enarbola el amor por la
tierra de nuestros padres y por su cultura y tradiciones, y nacía
tiene que ver con el nacionalismo excluyente y supremacista,
festejemos la existencia misma de nuestro Méxicoy trabajemos
por su grandeza.

Fecha: 20/09/2022

Página: 17

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Políticas

Fernando Rodríguez Doval

Costo: 17,284

Página 114 de 170



• En China, un hombre
trabajó de taxista durante
24 años para buscar a
su hija. Wang Mingqing
platicó con 17 mil pasa
jeros sobre su historia,
hasta que logró dar con el
paradero de la joven.

• El youtuber Heisenwoíf
fue acusado de matar a

seis personas, durante un
accidente automovilístico,
mientras presuntamente
conducía en estado de

ebriedad, en el municipio
de Acambay, Edomex.

• El premier canadien
se, Justin Trudeau, fue
criticado luego de que se
le captara cantando 8o
hemian Rhapsody antes
del funeral de la reina

Isabel II; lo vieron como
un gesto grosero.
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Pretender que los temos de clasismo en México son
producto del discurso presidencial es querer tapar
el negro sol con un dedo

= o sé ustedes, queridos lectores, pero yo
no recuerdo jamás haber escuchado un
iMuera!" en boca de un Presidente de la
República, en una ceremonia del Grito de la
independencia, hasta este viernes pasado.

— En su arenga, el presiden te Andrés Ma
nuel López Obrador añadió a sus "vivas" dos

"mueras": al racismo y al clasismo, y rápidamente las recles
sociales estallaron.

Más allá de las distorsiones digitales que ya conocemos,
en que mágicamente aparecen y se reproducen decenas o
centenares de mi les y miles de cuentas que dicen ser de per
sonas reales a aplaudir o a denostar los dichos del Presidente.

No sorprende, aunque sí decepciona, la manera en que
esa manipulación de las recles sociales ha socavado el nivel
del debate público, pero conviene tenerlo en mente para ver
qué tanto sí y qué tanto no se debe tomar en serio.

Las expresiones del Presidente son de esas que parecerían
de elemental sentido común, tanto así que ni siquiera deberían
requerir ser enunciadas.

Un poco como su plan c!e paz para Ucrania son de lo que
  yo llamo los pronunciamientos de

Miss Universo: nadie en su sanojuicio
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puede oponerse, pero son comple
tamente vacuas y sin trascendencia.
Y aún así, siendo expresiones

generales y de buena voluntad, han
generado enorme molestia en un
sector de la sociedad que cree, since
ramente, que el Presidente es quien
promueve el clasismo cada vez que

se refiere a los fifís o a los ricos.
Argumentan que es de ahí de dónde viene el problema, del

discurso presidencial y no de la realidad nacional.
Yo he criticado en muchas ocasiones el discurso de con

frontación y clenostación que utiliza Andrés Manuel López
Obrador desde la más alta tribuna del país.

Polariza, confronta, divide, pero principalmente es indigno
ele quién debe hablar pory representar a todos los mexicanos.

Sin embargo, hay un méri to en que el Presidente de la Re
pública aborde el asunto: provoca debate y discusión acerca
de una situación que en cualquier país que pretende ser
avanzado debería ser una vergüenza: los problemas reales
de discriminación y exclusión que por múltiples razones se
clan en México.

Para muestra algunos datos: en 2017, más de 25 millones
de personas se autorreconocían como indígenas (21.5 por
ciento de la población).

Uno de cada diez no habla español, un 14 por ciento habita
viviendas con piso de tierra, frente al 3.6 por ciento nacional.

Menos de 40 por ciento tiene acceso a agua entubada,
frente a 78 por ciento nacional. Y además, enfrentan una doble
discriminación: por su etnicidacl y por su pobreza.

Pretender que los temas de clasismo en México son pro
ducto del discurso presidencial es querer tapar el negro sol
con un dedo.

Y postular, como algunos, que el clasismo (como el ra
cismo) también sedan a la inversa es un espejismo retórico.

Ante la arenga
de AMLO, las
redes sociales

estallaron
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I PRIPANPRD siguen dilucidando si van
juntos o separados. Mientras eso sucede,
Morena sigue avanzando en el Estado de
México. Pareciera que los estrategas de
Delfina Gómez para la gubernatura en el
2023 son quienes controlan en la oposi
ción. Decir que todo lo que sucede es una

desgracia, no termina de dimensionar la catástrofe construida
desde lo que alguna vez intentó ser una alianza.

Así, entre dimes y diretes, Va x México condena a los mexi
quenses a teñera la ex secretaria de Educación Pública como
su próxima gobernadora. La otrora alianza no se pone de
acuerdo ni siquiera en si seguirán adelante, si se quitan a
Alejandro Alita Moreno de encima o si sencillamente cada uno
va por su cuenta. Después c!e que el actual dirigente del PRI
fuera c!e la mano de la 4T con aquello c!e la militarización en el
país hasta el 2029, los líderes c!e PANPRD primero dijeron que
ponían a la alianza en "espera"; luego, a finales de la semana
pasada dijeron que no iban juntos; y han terminado con un
desangelado: "si Alito no está ya en el PRI, seguiremos con el

Revolucionario".

El diputado priista, mientrastan

Fecha: 20/09/2022

Página: 10

Area cm2: 293

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Maslo Guzmán

Costo: 15,918

Página 118 de 170



to, continúa diciendo que ellos —sin
aclarar quienes son "ellos"— son
aliancistasy que irán en coalición al
2024. Naturalmente, obvian hablar
del 2023. El PRI anunció que a finales
de septiembre notificará sobre quién
essuprecandidatoenelEdomex.Con
base en ello, se supone que PANPRD

decidirá si su candidato es mejoro se decantan por alguna de
las posibilidades priistas. En el interim, la única quesiguefirme
y nutriendo su estructura territorial es la abanderada de Morena.

La incerticlumbre creada por Va X México sólo ayuda a
socavar a quien resulte su candidato o a los candidatos de
los institutos políticos de la hoy coalición.

Esas dudas, hacen que los mismos que debieran mantener
la estructura territorial en la entidad no se agrupen o, bien,
la ofrezcan a quienes ya están trabajando para Delfina. Han
olvidado los priistas mexiquenses una de las máximas de la
política "espacio vacío, espacio que será ocupado", en este
caso por las huestes morenistas.

Esta semana será una semana perdida adicional para Va
X México en el Estado de México pues ya que en el Senado se
busca alcanzarla mayoría calificada necesaria para prolongar
hasta 2028 el plazo para que las Fuerzas Armadas continúen
en las calles en labores de seguridad pública. Sin duda, lo que
suceda con la votación impactará en la moribunda alianza.
Tiempo que seguirá siendo usado en su beneficio por Morena.

La alianza real, la de Alita con el obraclorismo, ya ha brin
dado sus primeros frutos: ante todo, el cese de hostilidades
y amenazas contra el presidente del PRI —frenaron las in
vestigaciones judiciales en su contra—y la aprobación en
Cámara baja c!e la extensión del despliegue militar hasta el
2028. Pero el fruto del que se han/no se han percatado? es
el camino libre dejado por Va X México para Delfina Cómezy
los morenistas en el Estado c!e México.

Lo que suceda
en el Senado

impacto en
la moribunda

alianza
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La propuesta de paz del presidente López Obrador
se debió trabajar mejor, cabildear con otros
gobiernos, consultar a todos los involucrados

oy comienza la 77 Asamblea General de
Naciones Unidas. Considerará 178 temas,
como la prevención de conflictos armados
y la situación de los territorios de Ucrania
ocupados temporalmente.

El debate en el que participan los jefes
de Estado y gobierno o los encargados de

Asuntos Exteriores, será del 20 al 26 de septiembre.
El Consejo ele Seguridad, responsable del mantenimiento

de la pazy la seguridad y del que México forma parte, celebrará
el 22 de septiembre, bajo la presidencia de Francia, una sesión
a nivel ministerial sobre la situación en Ucrania.

López Obrador anunció el 16 de septiembre una propuesta
de paz. Calificó la invasión de Rusia a Ucrania como reprobable.
No la condenó. Se preguntó por qué la OTAN no aceptó como
miembro a Ucrania y en cambio le envía armas.

Respuesta: de habersiclo Ucrania miembro de la OTAN antes
o tras la invasión, la organización hubiera aplicado el artículo 5
deiTratado del Atlántico Norte sobre la legítima defensa colectiva
y ahora habría una guerra Ri sia OTAN. Se han enviado armas
a Ucrania para el ejercicio de su legítima defensa.
  El Presidente criticó las sanciones
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impuestas a Rusia por los países occi
dentales, a las que no se han sumado
México ni otras naciones, por no ser
avaladas por la ONU

Señaló el impacto de la guerra
sobre la inflación y el hambre, sin
subrayar la responsabilidad rusa. La
visión del Presidente es sesgada a
favor de Rusia y desconocedora del

derecho internacional.

Criticó a la ONU por inactiva, borrada del mapa, instalada
en la formalidad.

Se olvidó que la ONU es el conjunto de los Estados que la
integran. En todo caso los responsables son los líderes de esos
propios estados, México incluido,y que Rusia tiene derecho de
veto en el Consejo de Seguridad.

No mencionó los acuerdos promovidos por la ONU para la
exportación de granos desde puertos ucranianos. Será difícil
de concretar la propuesta de establecer un Comité ele Diálogo
y Paz integrado por el papa Francisco, el secretario general de
la ONU,Guterres,y el primer ministro de india, Narendra Modi.
No parece haberse consultado ni a los propuestos, ni a Ucrania
y Rusia, ni a otros países clave.

El cese de hostilidades que plantea el Presidente ya se ha
exigido en la ONU y Rusia se niega al mismo. Las conversaciones
directasentrePutinyZelenskyson inviables en este momento.
Quizás haya un encuentro de los ministros de exteriores de
Rusia y Ucrania en ¡a ONU

Una tregua de cinco años que comprometa a todos los países,
para atender con urgencia los problemas de salud, pobreza y
violencia, no es factible sin el retiro previo de las tropas rusas.

Ebrard tiene dos opciones para presentar el plan del Presi
dente. La primera es en el debate general de la Asamblea,y así
buscar algunos pronunciamientos simbólicos de apoyo. Otra
es someterlo al Consejo de Seguridad el 22 de septiembre.
Obtener apoyo en ese foro se ve imposible.

Ebrard tiene

dos opciones
para presentar
plan de AMLO

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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EL VERDADERO
VALOR DE AYUDAR

Alguna vez has sido voluntaria o voluntario?
Es una actividad en la que donas,
principalmente, tu tiempo para compartirlo
con otras personas.

En la actualidad, pensamos que, lo que
más se necesita es apoyo económico,
pero a veces descubres que lo que hace

la diferencia en la vida c!e la niñez es escucharle, hacerle sentir
querida y especial.

En el mundo, sobran las causas para apoyary el corazón
de cada persona late por una en especial.

En el caso de quienes forman parte de! voluntariado
de Fundación Grupo Andrade, se enfocan en contribuir
con las niñas y niños mexicanos que viven en situaciones
desfavorables porque, además de ser el futuro, son seres
humanos que merecen tener ¡a oportunidad c!e construir ¡a
vida que sueñan y de ser felices.

Fundación Grupo Andrade, año con año, contribuye con
cinco pilares en el desarrollo infantil: educación, alimentación,
salud,juegoy vivienda digna.

En este 2022, el voluntariado ha participado en la planeación
de actividades de juego tanto en el
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Día de Reyes, como el Día c!e la Niñez
y el verano.
Estas convivencias han

sumado experiencias inolvidables
al voluntariado, al ver el rostro
iluminado de la niñezy sus ojos llenos
de esperanza.
Además de ayudar para un

cambio positivo en sus vidas.
Juan Arturo López, voluntario de nuestra fundación, piensa

que las niñas y niños son las personas más comprometidas y
agradecidas que, en el futuro, replicarán y multiplicarán todo
lo bueno que hagamos por ellas y ellos.

El apoyo económico es indispensable, pero lo que más
valora la niñez, es el tiempo.

Ana Laura Cruz, también voluntaria, ha recibido abrazos
de agradecimiento y la amistad que brindan las y los niños,
que la hacen sentir alegre por todo lo que tiene y por el hecho
de poder compartirlo.

Nuestra sociedad no ha logrado construir espacios seguros
para las infancias.
Ante ello, las personas que somos parte ele Fundación

Grupo Andrade decidimos mirar c!e frente este problema y
muchos otros para tratar de cambiar esta situación.

Y para conseguirlo, la función del grupo de voluntariado
es crear propuestas de actividades para que la niñez
conozca otras alternativas de vida a las que pueden aspirar
y alcanzar.

Hasta ahora, en 2022, se ha beneficiado a más de 900
niñasy niños.

Sabemos que no es una misión sencilla, pero crea rentarnos
segurosyfelices historias de vida, valen la pena.

Tú puedes ser parte, visita el sitio web c!e la fundación y
elige tu causa ¡nuestros niñasy niños nos necesitan! https://
fundaciongrupaandrade.org.mx/

En 2022, se ha
beneficiado a
más de 900

niñas y niños
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SUBE Y BAJA

Antonio GuterresO
Secretario General de la ONU

ción de niñas y mujeres. Guterres aña
dió que "la educación de las niñas es
uno de los pasos más importantes para
conseguir la paz, la seguridad y un de
sarrollo sostenible en todas partes".

Abdul Ghani BaradarO Líder talibán

mismo. Tras el regreso al poder dismi
nuyeron el rol de las mujeres hasta casi
convertirlas en meros objetos.

La ONU exigió a
los talibanes en el
poder en Afganis
tán levantar to
das las restriccio

nes para la educa

El líder de los ta
libanes ha incum

plido totalmente
su promesa de ga
rantizar educación
a las mujeres afga
nas. Volvieron a lo
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Ayer temprano, la jefa de Gobierno
de la CDMX, Claudia Sheinbaum,
acompañó al presidente a la cere
monia para recordar a las víctimas
del temblor de 1985.

Después viajó en motocicleta al C5
para dar seguimiento a las acciones
relativas al simulacro que se reali
za tradicionalmente los 19 de sep
tiembre.

Minutos después, en el mismo C5,
se pasó de la imaginación a la cru
da realidad. Sheinbaum comenzó a
operar con el Comité de Emergen
cias el gran temblor real.
Un temblor fuerte después del si
mulacro, una historia que se re
pitió contra cualquier pronóstico.
Por fortuna también se repitió la
historia de la reacción rápida de los

cuerpos de emergencia de la ciudad,
incluyendo los helicópteros Cóndor.
El susto pasó poco a poco, pero la
previsión, el entrenamiento, los en
sayos antisísmicos se tienen que
mantener y redoblar.

Se cuece aparte
A nivel nacional la alianza "Va por
México" es, dicen los que saben, un
cadáver insepulto, pero no así a ni
vel estatal.

Ahí está el ejemplo del Edomex,
donde el priismo local mantiene
abiertos todos los canales de comu

nicación con las dirigencias de PAN
y el PRD con la expectativa de al
canzar un acuerdo de colaboración

para el 2023, que está a vuelta de
la esquina
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La idea es que Alito no meta su cu
chara y si no ayuda que no estorbe.
Entre los priistas de la vecina en
tidad hay confianza en el triunfo,
siempre y cuando se cumplan algu
nas condiciones, por ejemplo, que la
oposición no se desgarre entre sí, si
no que asuman que el adversario re
al es Morena
No será una operación sencilla, pe
ro allá dicen que no pueden estar a
expensas de lo que Alito haga para
salvar su pellejo.

Morenista de ocasión
Los morenistas de Morelos salieron

del Congreso Nacional de su partido
con un nuevo correligionario: Cuau
htémoc Blanco, Nadie en el estado
lo celebró.

El ex futbolista llegó a la política
de Morelos, primero como alcalde
de Cuernavaca y después como go
bernador, bajo las siglas del Partido
Encuentro Social, el de los pastores
evangélicos. Dicen que lo contrata
ron.

De hecho, los morenistas de la en
tidad io veían hasta hace muy po
co como adversario y sus pleitos
con el ex alcalde de Cuernavaca

nadie los olvida.
Su afiliación es un gesto desespe
rado para conservar el respaldo de
Palacio Nacional que está dudando
entre mantenerlo en el gobierno o
dejarlo caer, porque ya no les garan
tiza votos suficientes.

Medicinas, cadena de suministro

La Asociación Mexicana de Labora

torios Farmacéuticos AMELAF que
encabezan Luis Verduzco y Juan de
Villafranca, reitera su mejor dispo
sición de colaboración con los acuer
dos de alto nivel que se tomaron
entre México y Estados Unidos, en
materia de las industrias farmacéu
ticas.
Amelaf ha venido avanzado en es
te tema, a fin de hacer realidad un
viejo sueño de la industria farma
céutica mexicana, que busca ha
cer realidad la integración de la
cadena de suministro entre am
bas naciones.
Amelaf representa a más de 40 labo
ratorios que producen medicamentos
de calidad, confiables y de precios
competitivos, de llegar a buen puer
to estos acuerdos, podrán estar pron
to en el mercado norteamericano*
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EMPEDRADO

Geopolítica con placas vencidas

Hay que decir, en descargo
del presidente López Obra
dor, que había barajado su
propuesta de paz universal
antes de la exitosa contrao

fensiva con la que Ucrania recuperó par
te de su territorio invadido por los rusos.
Es decir, no la hizo porque Rusia de re
pente va perdiendo una guerra que creía
iba a ser un baile de carquis.
Pero hay que decir, en su cargo, no

sólo que la hizo pública tras de que se
había volteado el sartén en el conflicto
rusoucraniano, sino sobre todo que se
trata de una propuesta poco seria, diri
gida más bien para el consumo local, y
que parte de una serie de prejuicios que
lo dejan mal parado.
En primer lugar, no toma en cuenta

quién es el agresor y quién el agredi
do. En los hechos, da por bueno el pre
texto ruso de que la OTAN estaba ar
mando hasta los dientes a Ucrania y se
olvida, convenencieramente, de toda la
propaganda armada por Moscú respec
to a que Ucrania no era realmente un
país, que en realidad no tenía ni siquie
ra idioma propio y que lo que había que
hacer era reunificar esa parte perdida
de la gran Rusia. Y por supuesto se ol
vida de las matanzas de civiles, a sol
dados amarrados de pies y manos, los
bombardeos a teatros y escuelas, entre
otras linduras.

En segundo lugar, propone como ga
rantes de la tregua a tres personajes que
no son necesariamente los más indica
dos. Propone al papa Francisco, que tie
ne gran autoridad moral en las naciones

católicas como México; pero el conflic
to es entre naciones cristianoortodo

xas, que suelen responder a diferentes
patriarcas.

Propone a Narendra Modi, primer mi
nistro de la India, tal vez porque se tra
ta de una nación no alineada, pero so
bre todo porque, en las encuestas que le
encanta promocionar, es el mandatario
más popular del mundo (y no importa
que sea autoritario y que reprima fuerte
mente a la minoría musulmana). Al me
nos Modi le dijo en su cara a Putin que
no es momento para una guerra.
Y propone a Antonio Guterres, secre

tario general de la ONU. Según la ONU,
la invasión rusa en Ucrania "es una vio
lación de la integridad territorial de un
país que contradice los estatutos de la
ONU", y el propio Guterres ha señala

do que tiene "evidentemente", posicio
nes distintas a las de Putin, respecto a
la invasión a Ucrania.

En otras palabras, escogió nombres
populares, que suenan bonito a los oí
dos de su público.
Luego está el plazo de cinco años.

¿Por qué no uno o diez o veinte? No hay
razonamiento al respecto.
Lo que hay, más bien, es una suerte

de vaga definición geopolítica, que tiene
el problema de estar fechada, de circu
lar con placas vencidas, del siglo pasado.

Por una parte, está la idea de posicio
narse en una situación intermedia entre
las dos potencias de la Guerra Fría, ol
vidando que en el caso hay un pueblo
agredido y un ejército agresor. Junto a

ella, la idea de que detrás de todo, está
la manipulación imperialista yanqui. El
malvado Occidente neoliberal.
Así, contradecir a los medios de los

países desarrollados puede parecer muy
inteligente (aunque eso implique tragar
se la propaganda de los medios rusos).
Y pensar que la guerra es culpa de dos,

limpia el problema.
Por lo mismo, detrás de las críticas a

la propuesta, empezando por la de Ucra
nia, hay, según AMLO, "intereses de eli
te". ¿Quién, sino los malvados neolibe
rales y su complejo militarindustrial,
puede estar en contra de una propuesta
pacifista? Que esa propuesta implique
aceptar la toma de una parte de terri
torio soberano y la ruptura del derecho
internacional por parte del agresor es
lo de menos.

Ciertamente, la guerra en Ucrania ha
tenido consecuencias negativas para la
economía mundial, en particular para el
suministro de energéticos y de alimen
tos. Y vale la pena intentar evitar esos
efectos perniciosos. Pero hay que sub
rayar que esas consecuencias son resul
tado, por un lado, del chantaje ruso a
Europa en el suministro de gas y, por
el otro, del bloqueo intermitente a las
exportaciones ucranianas de grano. En
ambos casos hay un responsable, y es el
gobierno de Putin.
Si la propuesta se presenta en la

ONU, más vale que contenga cambios
de fondo. Tal y como está, ya tiene la
negativa ucraniana, y no tiene sentido.
Y el canciller Ebrard se vería en una si
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tuación penosa.
Se requeriría, en primer lugar, la pro

moción del retiro ordenado de las tropas
rusas de territorio ucraniano. Después,
la creación de una zona de amortigua
miento en las fronteras. Y un programa
de auxilio humanitario internacional,
posiblemente acompañado de medidas
para restablecer los suministros econó
micos estratégicos para el mundo.
Pero, porque la propuesta es para

consumo político interno, no habrá na

da de eso. Lo esperable es nada más el
quemón internacional (y más, con los
índices de violencia interna en Méxi
co, para los que no ha habido tregua
alguna) •

fabaez@gmail.com
www.panchobaez. blogspot. com

Twitter: @franciscobaezr

Pero, porque la
propuesta es para

consumo político
interno, no habrá
nada de eso. Lo

esperable es nada
más el quemón
internacional
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Una vez más la realidad se

carcajea de la burocracia y
su estúpido recurso del si
mulacro en el cual partici
paron todos con sus uni

formes limpios, sus altavoces para vo
cear la nada, sus perros buscadores,
sus cascos inútiles, sus rostros graves
y serios como si en verdad estuvieran
haciendo algo importante, mientras
mostraban salidas y rutas de escape
seguro al frente de pequeñas mana
das de oficinistas en chunga; exultan
tes en la celebración de su inútil si
mulacro nacional, cuando la realidad
los sorprendió de nuevo y todo fue en
tonces pasmo y choque entre el orgas
mo fingido de la protección civil y la
verdadera situación de miedo porque
crujieron las paredes y se enchueca
ron los cuadros, se apagaron las luces
y se atascaron los elevadores; aullaron
los perros y gritaron las mujeres, y vé
monos vámonos, pero era inútil por
que en el rascacielos sonaba monóto
na y fría la advertencia, concéntrense
en las zonas de seguridad; no desalo
je el edificio, mientras uno recorda
ban cómo apenas unos minutos antes,

los genios de la falsedad, de la simu
lación inservible, decían cómo y por
dónde se podía abandonar el inmue
ble, como dirían los solemnes, y aque
llos cuya pericia mostraba caminos de
salida, se convertían en burócratas y
borregos asustados, por encima de la
inútil obediencia, porque el suelo se
movió bajo sus pies y de arriba a aba
jo salieron corriendo como si en ello
—ahora sí—, les fuera la vida, sin im
portales las instrucciones durante el
"fakequake"— y nadie sabe por qué,
pero ya se viene haciendo costumbre

septembrina un sismo cada 19, como el
grito del quince o el festín de los muer
tos el dos de noviembre; porque aquí
la naturaleza escribe su calendario y
hasta el jefe del Estado corre a su pa
tio en el Palacio Nacional y dice cosas
sin importancia, y ahora si se ponen
a revisar muros y techos, en busca de
riesgosas cuarteaduras, para lo cual,
debería servir la protección civil, ese
camelo cuya capacidad protectora es
nula, porque prefieren hacer falseda
des, simulaciones, en lugar de atender,
revisar y prevenir; pero así se hacen
las cosas en un país donde ocurren co
sas inexplicables y para muchos prodi
giosas, como ver el nacimiento de un
volcán en quince días —como el Pari
cutín—, o sentir tres terremotos en la
misma fecha para asustar a la multi
tud y demostrar lo idiota de los simu
lacros, tan socorridos por los ociosos
de la "seguridad" y tan estériles en sus
resultados, porque no me venga usted
a decir, así se salvan vidas porque eso
es una patraña; las vidas se salvan si
se construye con ingeniería de calidad,
con apego a normas probadas en casas
y edificios, con revisiones periódicas
y honestas, sin corrupción ni permi
sos amañados; así se salvan vidas, no
jugando como hacían los niños al doc
tor y la enfermera; al socorrista y al
explorador, porque eso es pasto nada
más para la ociosidad de quienes viven
de esa mentira feliz, pero no seamos
aguafiestas, dejemos lucirse a los altos
funcionarios, ya sea el presidente de la
República o la jefa de Gobierno quien
ya no tiene riesgos a la vista porque
no se le puede caer otra vez la escuela
Rébsamen, como ocurrió cuando era
delegada en Tlalpan»
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"Les van a quitar los genitales para que
no sigan violando gente, con esta refor
ma legislativa, de fondo, se busca el
cambio de una sociedad podrida", lanzó
el gobernador de San Luis Potosí, Ricardo
Gallardo Cardona. Propondrá, dijo, la
castración. "Hay mucho violador suelto
en San Luis Potosí de niñas y niños, tuvi
mos casos de pederastía y de gente que
violó a una niña y que aparte la mata, ese
tipo de cosas son las que se deben de
acabar y solamente se van a acabar con
una reforma profunda no nada más en
cerrándolos en la cárcel". Los que saben
se preguntan si estas declaraciones son
parte de una campaña en marcha rumbo
a otro puesto y si el Partido Verde está
respaldando sus palabras.

Se vienen días intensos en Ciudad Juá
rez, Chihuahua, donde gobierna Cruz
Pérez Cuéllar, debido a que esta semana
culmina el proceso de regularización de
autos "chocolates" y todavía se espera
que lleguen unos 37 mil propietarios a
los módulos de verificación, que de por
sí están ya saturados y presentan largas
filas de vehículos.

***

Por lo anterior, tanto el superdelegado
Juan Carlos Loera como el subdirector

operativo de la Secretaria de Bienestar,
Víctor López Ortega, buscarán una am
pliación del plazo de regularización, lo
A pesar de contar con amplias y
recientemente remodeladas

instalaciones, en la Auditoría Superior
de la Federación, el auditor DAVID
COLMENARES PÁRAMO decidió llevar
hasta su natal Oaxaca la Asamblea

General Ordinaria de la Organización
Latinoamericana y del Caribe de
Entidades Fiscalizadoras Superiores
que inició ayer lunes. En plena época
de austeridad, nos cuentan que el
evento costará al órgano contralor más
de 8.5 millones de pesos en hospedajes
y servicios para los invitados, entre los
que se encuentran entradas para las
zonas arqueológicas de aquella entidad.
Nos aseguran que el titular de la ASF na
suele ser tan buen anfitrión, pero ahora
quiere hacer méritos para presidir
próximamente la propia OLACEFS.

que muy difícilmente conseguirán debi
do a que la Secretarla de Gobernación,
de Adán Augusto López, fue tajante al
advertir que no permitiría prórrogas.

"Somos partido aliancista desde hace 20
años, somos un partido que sabe traba

jar desde el poder o desde la oposición,
fuimos los impulsores de Va por México,
con nuestros partidos coaligados el PAN
y PRD, porque creímos y creemos que
somos un muro de contención para cual
quier intento que busque cambiar las re
glas en la democracia del país", dijo ayer
Alejandro Moreno, el presidente nacio
nal del PRI que los priistas no quieren.
Su mensaje es raro, dicen los que saben
que probablemente anda tratando de
pedir ayuda, ahora que se menciona que
si no cooperaba con Palacio Nacional,
irían detrás de su madre por presuntos
asuntos fiscales atorados.

***

Es decir; trata de explicarle a sus amigos
que él no quiso traicionar a nadie, sin em
bargo, si no hacía caso de los mensajes del
número 1 y del número 2, la señora Yolan
da Cárdenas de Moreno, tendria que res
ponder por el presunto lavado de dinero y
evasión de impuestos de su Rafaelito Ale
jandro. Que ha tratado de argumentar que
le pasaría lo mismo que a Lozoya y su ma
dre, sin embargo, luego de sus posturas al
frente del Revolucionario Institucional,
como que nadie le cree ya que quiere ver
por el bien común de los del partido, los
mexicanos y alguien más de su familia.
Que no tiene mucha m...
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Tendenciosos
"Quienes integramos las instituciones tenemos el compro
miso de velar por la unión nacional y debemos discernir de
aquellos que, con comentarios tendenciosos generados por
sus intereses y ambiciones personales, antes que los intere
ses nacionales, pretenden apartar a las Fuerzas Armadas de
la confianza y respeto que deposita la ciudadanía en las
mujeres y hombres que tienen la delicada tarea de servir a
su país", es una frase textual que pronunció el secretario de
la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, durante su
discurso del Día de los Niños Héroes. Esa es la frase que
conocemos a través de los medios quienes no estuvimos en
esa cerenomia oficial. En otras palabras: quienes critican al
gobierno, no están de acuerdo con sus políticas o de plano
se oponen a ellas, —por cierto en ejercicio de los derechos
que otorga la Constitución, emiten comentarios tenden
ciosos, surjidos de sus intereses y ambiciones personales
con los atacan la unidad nacional y pretenden que los ciu
dadanos no tengan confianza en las Fuerzas Armadas (¿las
institucionales o las paramiütares del crimen organizado?)
del país. La amenaza a la libertad de expresión, en cual
quiera de sus formas, es muy clara. Es notable la utilización
del verbo "discernir" en esa frase. De acuerdo con el Diccio

nario de la Lengua Española la primera acepción de ese
verbo y la única aplicable en este caso es "distinguir algo de
otra cosa, señalando la diferencia que hay entre ellas. Co
munmente se refiere a operaciones de ánimo".

En el lenguaje de la llamada Cuarta Transformación lo
que se dijo fue: "no somos iguales". Y también: los críticos
son tedendenciosos y su pretención es dañar la unidad na
cional, y entonces las instituciones y sus miembros están
obligados a "discernirlos". El discurso del general Sandoval
se da en medio del debate sobre la conversión de la Guar

dia Nacional (creada por el actual gobierno) de una institu
ción legalmente civil (aunque en los hechos no lo fuera) a
una fuerza integrante del Ejército Nacional, que con ello,
—si prospera esa reforma—, se encargará aún más de la
seguridad pública. Es decir, un avance más en la militariza
ción del país, criticada y repudiada por los opositores y los
"tendenciosos" ya en los ámbitos interno e internacional.

Una de las mayores promesas del candidato Andrés Ma
nuel López Obrador fue regresar a los militares a sus cuarte
les. La creación de la Guardia Nacional a eso contribuirla,
pese a que desde su inicio tenía una estructura y origen mi
litar. Sus panegiristas se desvivieron en afirmar que tendría
un mando civil, que nunca tuvo. Con la misma vehemencia
de sus seguidores, habrá que preguntarle al general secreta
rio dónde estaba cuando el candidato López Obrador criti
caba y se oponía a la militarización del país. ¿El hoy presi
dente fue tendencioso y atentó contra la unidad nacional?

En septiembre del 2022, las Fuerzas Armadas están
más que nunca en las calles. Los militares ahora son cons
tructores de obras públicas (el aeropuerto de Santa Lucía y
el Tren Maya son las más emblemáticas, de las que ade
más serán concesionarios), controlan las aduanas terres
tres, marítimas y aéreas, también la migración de los "ile
gales", la distribución de medicamentos, ya tienen predo
minio en la seguridad pública (imagine usted a un policía
municipal o estatal oponiéndose a la arbitrariedad de un
militar en cualquier ciudad o ranchería) que podrá volver
se control total si mañana se aprueba la reforma en en
Senado. Y no hay mejoría en la seguridad pública.

Los militares gobiernan ya. Lo único que les falta es
ocupar formalmente la presidencia de la República. ¿La
buscarán para no perder el poder y sus los privilegios?
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La importancia de
Alemania en México
Como presidente de la Mesa
Directiva del Senado de la República,
recibiremos en la Cámara Alta al Jefe

de Estado alemán, su excelencia Sr.
FrankWalter Steinmeier, político reco
nocido por su amplia trayectoria, por el
trabajo a favor de su país y por su
capacidad de negociación.

Alemania y México tienen una re
lación que data desde la época co
lonial en el ámbito educativo con

personajes como Alexander von
Humboldt, quien contribuyó con
importantes investigaciones que

permitieron extender el conocimiento de la re
gión de América Latina hacia el mundo.

En tanto, la formalización de vínculos bilate
rales es desde hace más del40 años, con una pau
sa temporal durante la Segunda Guerra Mundial,
que una vez superada permitió a las sociedades
de ambas naciones robustecer las relaciones eco

nómicas, políticas y sociales, basadas en el en
tendimiento, el respeto y la identificación de
valores comunes.

En el mismo sentido, el establecimiento de las
más de dos mil empresas alemanas en México ha

generado que cientos de familias originarias de su
pais se hayan establecido e integrado a la socie
dad mexicana; asimismo la juventud mexicana
ha expandido sus horizontes profesionales con el
modelo de formación dual que en las empresas
germanas conjuga la práctica y la teoría.

Los desafíos son multidimensionales y exigen
mayores niveles de diálogo y cooperación por
parte de todos los Estados; entre los más impor
tantes se encuentran los vaivenes económicos

derivados de la emergencia sanitaria, los graves
acontecimientos en Ucrania, la crisis ambiental
y los crecientes desplazamientos de personas,
por lo que es prioritario fortalecer estrategias
conjuntas para enfrentarlos.

Alemania se ha consolidado dentro de las cin

co primeras economías a nivel mundial y la pri
mera en la Unión Europea, además de constituir
se como uno de los principales motores en la in
novación y el desarrollo tecnológico e industrial.

Es muy importante, en ese contexto, que Ale
mania y México caminen juntos sosteniendo
ideales que promuevan el bienestar, la paz y la
seguridad mundiales, bajo los principios del dere
cho internacional, los preceptos del Estado de De
recho y el respeto a las libertades fundamentales.
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• COPARMEX
 

LA VOZ DE LA IP
IORGE RAMÍREZ HERNÁNDEZ

Independencia
e Interdependencia
Celebramos la semana pasada las fiestas por la inde
pendencia de México. Festejamos que hace más dos
siglos dejamos de ser una colonia del Reino Español
y que gracias a que un grupo de héroes que dejaron
su vida por ese sueño de libertad se constituyó nues
tra nación como un país independiente.

Si apelamos a la definición de independencia, los
diccionarios nos dicen que es la condición del territo
rio que no depende política o tributariamente de otro
Estado. Por eso, con mucho trabajo y desde su consu
mación en 1821, durante estos más de doscientos años,
los mexicanos hemos construido nuestra nación; en
algunas épocas, alineados con resultados positivos en
el desarrollo, en otras, muy polarizados, con errores,
descalabros y hasta revoluciones armadas.

Poco a poco hemos tratado de construir un país
democrático y de leyes, en el que las libertades y el
trabajo ciudadano permitan desarrollar un entorno
donde todos podamos tener una mejor calidad de vi
da. Sin embargo, también es evidente que los mexi
canos no siempre cumplimos con las leyes y privile
giamos, muchas veces, el bien propio, por encima del
bien común.

Como consecuencia de esto, hoy tenemos un
mejor país que el que temamos antes de independi
zamos, pero estamos aún lejos del México al que
aspiramos.

Los humanos al nacer somos totalmente depen
dientes, necesitamos a nuestros padres para cubrir
las necesidades básicas. Conforme vamos creciendo

y desarrollándonos adquirimos independencia, pri

mero al caminar, luego al socializar, después, al cu
brir las necesidades económicas, pero la real madu
rez la encontramos cuando aprendemos que la in
terdependencia es lo que nos permite consolidar un
desarrollo integral, y por lo mismo, ser felices. No
somos una isla, vivimos en sociedad, y para que nos
vaya bien a todos necesitamos aportar y recibir de
los demás.

Para construir un mejor país requerimos del es
fuerzo de todos. Por eso, ante los ataques a nuestras
instituciones democráticas, todos los ciudadanos las
debemos defender. No nos sirve un papá gobierno
que simplemente "quiera resolver a su criterio" los
muchos problemas de nuestra nación. La solución la
debemos construir todos, unidos.

México tampoco es una isla en el mundo, y así
como la interdependencia es necesaria para los indi
viduos, para las naciones es fundamental. Nuestro
país ha construido importantes acuerdos comercia
les y de colaboración internacional que nos han dado
muy buenos resultados. Sin duda hay que revisarlos
y perfeccionarlos, pero sobre todo hay que respetar
los y cumplirlos.

Debemos participar en la construcción de una so
ciedad mejor y exigirle a los gobernantes que den re
sultados. Dejemos de ser simplemente habitantes y
pasemos a ser ciudadanos que aportan y construyen,
con trabajo diario, un mejor país. Para esto nuestras
instituciones democráticas son básicas en este es

fuerzo de interdependencia. #YoDefiendoAliñe.
#OpiniónCoparmex
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Por qué nos interesa
vigilar la agenda
feminista
Estuve leyendo La Madre, de

Gorki, y los testimonios so
bre la caída de la dictadura

en República Dominicana,
de las "esposas" de los fas
cistas y las crónicas perio

dísticas cotidianas de las madres busca

doras en México, las antiguas sobre las
abuelas de la Plaza de Mayo o las muje
res que no encuentran justicia para sus
hijas asesinadas.

En septiembre de 1985, tras el terre
moto en la Ciudad de México, estuvieron
mayoritariamente las mujeres en la re
construcción, y todavía están en la tarea
de rescatar sus viviendas que se destru
yeron el 19 de septiembre de 2017. Por la
razón más sencilla: la humanidad está

constituida por 48 por ciento de hom
bres y 52 por ciento de mujeres. En los
últimos decenios están en todas partes,
tras su impresionante salida a los
espacios públicos.

Ahora, que escenificamos en México
cambios reales, desde el poder guberna
mental y patriarcal y de la pandemia de

la Covid19, las mujeres vivieron multi
plicada la espiral de la violencia en casa.
Son blanco de la crisis humanitaria que
vive el país por el crimen, las masacres,
los enfrentamientos de civiles armados,
fuerzas del orden y militares. Son parte
de la estadística del horror. Son las que
denuncian, en mayoría, las desaparicio
nes y los homicidios. Son las que viven y
hablan de los dolores, las ausencias y las
gestiones insufribles en las comisarías.

En estas circunstancias, lo que parece
languidecer es la agenda feminista,
contradictoriamente, cuando son mu
chas más las mujeres en sitios de toma
de decisiones y de participación en el
poder. Es como si viviéramos en dos
mundos paralelos: "avances políticos" y
un tremendo retroceso, no sólo por la
violencia, sino en recursos de todo tipo,
en angustias sobre el futuro. Las encues
tas y las estadísticas no mienten; son las
mujeres quienes más temor acumulan
en sus consciencias. Como si todo estu

viera dispuesto para nuevas formas de
control y opresión femenina.
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Y digo que la agenda feminista lan
guidece, porque el poder patriarcal se
impone. Este martes escenificaremos la
votación en el Senado de la República,
donde podría aprobarse la prolongación
del Ejército en tareas de seguridad
hasta 2028.

En el terreno "político", los hombres
en la disputa por el poder —con sus en
frentamientos y diferencias— están lan
zando una narrativa del miedo. Habría

que dilucidar sobre las consecuencias
del escenario, en términos de control
ideológico y de control económico.

Es ahora el tiempo de la resistencia,
anuncian, todas aquellas personas que
están buscando acciones diferentes. Las

personas que en los márgenes de los gru
pos político están organizadas. La con
flictividad cotidiana que no se cuenta,
que no se ve, pero que no ha desapareci
do. Las jóvenes feministas con otra
agenda para reivindicar a las mujeres
están con su palabra, como en los años
70, con otras mujeres que buscan res
puestas a la violencia que viven, a la dis
criminación que se mantiene, a las vio

laciones a sus derechos humanos. Como

un halo de esperanza. También están las
necias que buscan soluciones dentro de
las instituciones y los congresos, que no
cesan de difundir la estadística, los he
chos. Vivas y sin derrotarse. Veremos...

En todas las crisis las muje
res pagan los platos rotos. Su
cede en las guerras, convertidas
en botín; en los escenarios de
violencia y destrucción, como
sucedió en la primera y segun
da guerra mundial; en las crisis
políticas, cuando o son usadas
o marginadas; en los conflictos
internos o de fronteras, debido
a que son las que tienen que
migrar pauperizadas y aterra
das. Todas, donde se mire,
sacan fuerza y valentía para
sobrevivir, para evitar ser
quebradas.
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Senado, oportunidad real
de detener la militarización
La semana pasada fue presentada una inicialiva de ley por

parle del l'lil. y apoyada por Morena, para extender cuatro
años más, hasta 2028, el que la Guardia Nacional se encargue
de la seguí ¡dad del país. Cuando iniciamos con el lema de la
creación de la Guardia Nacional el gobierno elijo que iba a ser
dirigida por un mando civil, y no por un miliiar.
En realidad lo que se busca es la participación del Ejército

en las funciones fie la seguridad pública, lo que viola la Constitución.
A partir de que esta iniciativa se présenlo en la Cámara fie Dipulados,

se provocó la suspensión temporal de la Alianza * Va por México",, ya que la
presentación de la. propuesta por pane del PRI, ha sido considerada, como
una traición. ¿Pero qué ha sucedido?

M respecto, coordinador del grupo parlamentario del PAN en la Cá
mara de Diputados, Jorge Romero, se pronunció a favor de mantener la
alianza, y recordó que tanto el líder del PAN, Marko Cortés, como los del
PRI, Alejandro Moreno, y fiel PRD, Jesús Zambrano, se han manifestado
porque subsista la alianza.
Es indispensable mantener la lucha por una policía civil fuerte, organi

zada y que dé seguridad; urge salir en defensa fie los derechos humanos
de 22 millones de mexicanos.

La Alianza no debe ser rota por las acciones de un solo hombre, es claro
que Alito, ha act uado para proteger su pellejo, y se olvidó de los ciudadanos.
La coalición debe ser retomada con otro actor que sí represente al PRI,

y que honre su palabra.
Los partirlos fie la alianza suscribieron una moratoria constitucional, que

liene como objetivo evitare! debilitamiento del INE y del Tribunal Electoral,
así como cuidar la democracia y detener la militarización del país, y esta
debe Ser cumplida por el nuevo representante del PRI.
La participación fie las Fuerzas Armadas en las tareas de seguridad debe

estar claramente regulada, fiscalizada, y solo deberá de usarse de forma
extraordinaria y por un plazo determinado, el cual vence el 27 de marzo
de 2024.

Si México no es Seguro, difícilmente los empresarios van a invertir su
capital en nuestro país.
El gobierno ha renunciado a su obligación de fortalecer el Sistema Na

cional de Seguridad Pública, e implemenlar una política de prevención
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del delito.

La política de abrazos y no balazos no ha funcionado, nuestro país está
en llamas, urgen acciones contra la delincuencia, organizada y el narco que
hoy controla al país.
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Democracia y libertad de
expresión

Hablar de democracia es hablar de libertades. El 15 de septiembre
en México celebramos el inicio del movimiento de independen
cia, bajo el grito de libertad en contra de la corona española. Diez
años tardó en declararse la consumación de ésta, convirtiéndose
en el primer antecedente de, México como un país democrático.

Nuestras fiestas patrias coinciden con él Día Internacional de
la Democracia, el cual por disposición de las Naciones Unidas

se celebra desde 2008 los L5 de septiembre, este año bajo el lenta. "Proteger la
libertad ríe prensa para la democracia". De acuerdo al Secretario General de la
ONU»¡derivado fie la pandemia del COV1DI9 la democracia en el mundo esté
viviendo un retroceso, entre la desconfianza, la. desinformación y las amenazas
a la libertad de los medios de comunicación.

La. libertad de prensa es fundamental en toda democracia, la pluralidad de
ideas garantiza otros derechos ciudadanos como la libertad de expresión y el
acceso a la información. Veamos cómo está México frente al mundo.
De acuerdo con el índice de Democracia 2021 de la Unidad de Inteligencia

de The Economisl, señala que casi la mitad de la población mundial vive en
algún tipo de democracia, sin embargo, sólo el 6.4% de la población global vive'
en una "democracia plena'*
Cabe señalar que América Latina es de las regiones con más retrocesos al

darle paso a "regímenes populistas y autoritarios". Sobre México, el estudio
advierte que, fiado las políticas de concentración de poder, debilitamiento a
las instituciones y ataques constantes a los medios de comunicación por parte
del Poder Ejecutivo ei sistema democrático va en det erioro.
Por su parte, el Informe mundial 2021/2022 de la UNESCO, que analiza la

libertad, pluralismo, independencia y la seguridad fie los medios ele comunica
ción y periodistas en los últimos cinco años, señala que el 85 % de la. población
mundial ha experimentado una reflucción en la libertad de prensa en su país
en los últimos cinco años.

Asimismo, informa que entre 2016 y 2021, la UNESCO registró la muerte de
455 periodistas que fueron asesinados durante o por su trabajo. Siendo las mu
jeres las más vulneradas, pues el 73% de las mujeres periodistas de 125 países
declararon haber sido víctimas de violencia mientras realizaban su trabajo.
Desafortunadamente México ocupa los primeros lugares de los países más

peligrosos para ejercer periodismo. Dé acuerdo con la organización Artículo J 9,
en el primer semestre del 2022 se registraron 331 agresiones contra periodistas
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y el número cié muertes en lo qué va del año suman 15.
La libertad de expresión y el derecho al libre acceso a información plural y

oportuna,está garantizado en la Constitución,sin embargo, es claro que uno
de los principales problemas que enfrenta la libertad de expresión en México,
como un principio democrática es Ja violencia contra los periodistas y la des
calificación del Ejecutivo Federal contra quienes difieren de su gobierno. Las
libertades, los pluralismos y contra pesos son insoslayables en iodo estado de
mocrático. Garantizar la Seguridad fie la. voz que informa y respetar la libertad
de pensamiento es una deuda pendiente.
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COINCIDENCIAS A ESTUDIAR

» Después de que por coincidencia se presentara un
sismo de 7.7 en la CDMX, en 19 de septiembre, José Luis
Mateos, investigador de Sistemas Complejos y Física
Estadística de la ÜNAM, informó que la probabilidad de
que un evento telúrico de estas magnitudes se presente
es de 0.000751%; sin embargo, sucedió. El investigador,
dijo que la probabilidad de que tres sismos de más de 7
grados se registren, en un país, er. tres 19 de septiembre,
es de una por 133,225. No obstante, la ÜNAÍVÍ a través
de sus redes sociales señaló que esta "coincidencia de
fechas (...) merece abrir nuevas líneas de investigación
científica. En la ciencia las nuevas preguntas requieren

.¿Í r? r?.!^ _9. A k!11! lA^ ílmi

REVISION ESTRUCTURAL

• Luego del sismo de 7.7 ocurrido este lunes en la CDMX,
los diputados del PAN, Federico Doring, Héctor
Barrera, Aníbal Cañez y Luis Chávez solicitaron al
Gobierno de la Ciudad realizar "una revisión estructural

"Recordemos que, en los sismos del 2017, se registraron
daños estructurales (en la Línea 12) y por ese motivo,
dfjo.de.funcionarporun..largo J?eriodo, ante_la_
magnitud del temblor de ayer, es necesario que se revise
y se entregue el dictamen al Congreso local'', detallaron
los legisladores. Recordaron que la empresa DNV

ya que es necesario conocer si el nuevo temblor tuvo un
to.B3C.tQ.enJaJínea.

PENDIENTES EN RECOSNTRUCCION

» Este hine^ el Congreso de la Ciudad llevó a cabo una
Sesión Solemne para rememorar los terremotos de 1985
y 2017 que afectaron a la CDMX y en los que la sociedad
demostró su solidaridad y capacidad de resiliencia.
Al.respecto, el .esputadode .Movimiento ^
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Royfid Torres reconoció la valentía, la solidaridad y
SfnerosidadI de ..quienes ..salieron ai.jas calles a_ayuda^
guardar silencio para encontrar vida; sin embargo, dijo
que "aún hay pendientes por cumplir, (pues) muchas
chilangas y chilangos siguen sin techo". A 5 años del
sismo, miles de familias esperan que la reconstrucción
también les llegue a ellas, enfatizó el legislador.
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En riesgo, la salud
de los menores

I crear conciencia de cómo las crisis m undiales, llámense pandemia
por Covid19, la anual guerra en Ucrania y oíros factores como el
cambio climático, han afectado la economía de los mexicanos, e
impactando a toda la población, seria locar muchas variantes* es
por eso, que debemos hacer conciencia fie cómo imparta directa
mente la alimentación de los menores, mismos que al ser un sector
vulnerable debemos proteger.

Es por esto que dedico este espacio a una problemática que abordamos du
rante el 1er Parlamento Abierto en la Cámara de Diputados "El impacto de la
pobreza alimentaria en la niñez mexicana1', encabezado por la vicep residen ta
Karla í Almazán Burgos y el diputado Emmanuel Reyes Carmona, presidente
fie la Comisión de Salud.

Abordamos la pobreza alimentaria y la desnutrición infantil, tomando en cuen
ta que hay 4.8 millones de personas luchando contra la inseguridad alimentaria,
según lo informó la Organización de las NacionesUnidas para la Alimentación
y la Agricull ura.

En tanto, la Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto en los Hogares 2020 mostró
que el 46.7% de los hogares mexicanos manifestaron preocupación por la falta
fie comida;el 12.6% se quedaron sin alimentos y sin dinero para adquirirlos. Lo
que derivó en 24 mil 790 personas con desnutrición leve fueran atendidasen
centros públicos de salud, 4 mil 320 por desnutrición model ada y 2 mil 304 por
desnutrición extrema.

Se ha vuelto fundamental atender esta necesidad básica, para que el hambre
y la inseguridad alimentaria dejen de privar a los menores de la posibilidad de
una vida digna, sin acceso al correcto desarrollo infantil, que repercuten en in
dicadores; educativos, culi urales, sociales, demográficos y económicos.

Deniro fie las propueslas planteadas se encuenlra una educación y planifica
ción financiera, lo cual disminuiría los gastos hormiga, que las y los diputados
presenten proyectos de resolución, que subsidien a los produc.1 ores de alimentos
para así poder reducir costos; siendo importante que gobierno, empresarios y
Sociedad Civil se sumen, inicien o en su defecto den continuidad a las campa
ñas fie ent rega de canasias y tarjetas alimentarias, así como jornadas fie can asi a
básica a bajo costo.
Por otro lado, y no menos importante, procurar que la canasta básica, que se

compone actualmente de 40 elementos, llegué a los menores de las zonas más
vulnerables, con una correcta aplicación de porcentajes calóricos y proteicos.
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También, es necesario que. instituciones, como la Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco), se sumen a la supervisión de los precios, ya que han au
mentado los Gásos en los que los proveedores de suministros abusan del continuo
cambio en los costos aplicando un aumento mayor al permitido.
Para concluir, recordemos el compromiso que tenemos como sociedad fie

sumarnos alas estrategias que proporcionan nutrición a las nuevas generaciones,
y dan herramientas para facilitar su correcto desarrollo.
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Economía,
democracia y caos

Dambisa Moyo, economista de renombre
mundial nacida en Zambia, es autora de
dos libros mullí venias y fundamentales
para, entender la globalización actual:
"Ayuda mortal: por qué la ayuda no fun
ciona y cómo háy una mejor manera para
África" (2009) y "El ganador t oma todo: la

carrera de China por recursos y lo que significa para el
mundo" (2012).

Maestra en Administración Pública por Harvard, Doc
tora en Economía por Oxford y nombrada en 2009 como
una de las 100 personas más influyentes del mundo por
la Revista Time, publicó reeieni emente su libro "Al borde
del caos: por qué la democracia no genera crecimiento
económico"

De inicio, basada en un informe 2015, la autora afir
ma que el 70% de las democracia* del mundo son tan
"liberales5 que. son indistintas de los regímenes demo
cráticos y que la libertad decreció en los 9 años previos.
Señala además que esto significa una de ribos cosas: o la
ma\oria de la gente está dispuesta a vivir sin algunas de
las principales libertades o los gobiernos autoritarios
son capaces fie satisfacer necesidades económicas que
los electores valoran más que las libertades políticas
que. se les arrebatan.

Del mismo moflo, indicaqueéncuestas internaciona
les recientes revelaron que en los países en desarrollo
los líderes autoritarios generan más confianza que los
políticos demócratas. Destaca también que la eficacia
y eficiencia de los gobiernos son las que determinan
el crecimiento económico, y no la democracia o las li

bertades políticas, como al parecer lo encarna China.
Luego fie reseñar peligros concretos que acechan al

régimen democrático y anuncian su deterioro impa
rable., afirma que se deben combatir con 10 medidas
verdaderamente radicales (algunas demasiado) para
escapar de la catástrofe:

I, Prolongar la vida y dificultar la reformabilidacl de
los planes y programas públicos; es decir, políticas pú
blicas fie mayor aliento temporal. 2. Establecer mayores
controles? al dinero en las campañas políticas 3. Ofrecer
salarios más competitivos a los servidores públicos, si
milares 3 los del sector pi nado, incluyendo bonos por
desempeño y/o resultados. 4. Alterar los ciclos electo
rales ampliando los periodos de gestión de los puestos
públicos electivos y por designación. 5. Adoptar la ree
lección pero acotarla.
6. Disponer umbrales agravados de acceso a los

puestos electivos, incluyendo experiencia acreditada
en áreas distintas al servicio público y la política. 7. Re
ducir el número fie distritoseleet orales "seguros'2 en las
elecciones legislativas. 8. Otorgar al voto el carácter de
obligatorio, sancionando el incumplimiento, con la idea
fie combatir la decreciente participación ciudadana en
las elecciones. 9. Incrementar la educación cívica para
que los electoras tengan mejor idea fie los impactos y
consecuencias fie las políticas p úhiicss. 10. Estrat ificar el
derecho al vot o atendiendo criterios de cualificación de
los electores (edad, nivel de estudios, etc.) para asegurar
un padrón fie alta calidad. El jueves le cuento el resto.
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¿Qué implica la propuesta
de reforma constitucional
en materia de Guardia
Nacional y las Fuerzas
Armadas Permanentes?

limada a la reciente reforma en mal.eria

Guardia Nacional, publicada el pasado
9 de septiembre, por el que la Secreta
ría de la Defensa Nacional adquiere,,
enire oíros aspectos, la la cuitad de
ejercer el control operativo y adminis
trativo ele la Guardia Nacional, Se dis

cute en el Poder Legislativo una propuesta de reforma
constitucionalÉ® la que, entre otras consideraciones,
busca extender el plazo por el que el Ejecutivo Federal
puede disponer fie las fuerzas Armadas Permanentes
en materia de seguridad pública.

Como ant ecedente hay que recordar que en el año
2019 se aprobó una reforma constitucional en maleria
de Guardia. Nacional en la que, entre otros aspectos,
se estableció un artículo quinto transitorio que fa
cultó al Presidente para disponer, durante 5 años,
de las fuerzas Armadas Permanentes en materia de

Seguridad Pública de manera extraordinaria, regula
da, fiscalizada, subordinada y complementaria; y en
lo que la Guardia Nacional desarrolla su estructura,
capacidades e implantación territorial. Facultad que
ejerció el Presidente mediante un acuerdo publicado
en el Diario Oficial de la Federación el i I fie mayo
de 2020.

La nueva propuesta recientemente se aprobó en
la Cámara de Diputados y se turnó a la Cámara de
Senadores el 14 de septiembre.
¿Qué busca esta iniciativa? Pretende reformar eí

Citado artículo quinto transitorio para que, en lugar
de cinco sean nueve años los que el Ejecutivo Federal
pueda usar la facultad referida de las Fuerzas Arma
das Permanentes en materia de Seguridad Pública.
Por otro lado, pretende añadir el que su participa
ción tenga un enfoque de respeto a los derechos
humanos, así como a los derechos fie los pueblos y
comunidades indígenas y afromexicanas. Además,
sumado a la obligación fiel Ejecutivo Federal de
presentar un informe anual sobre las actividades
de la Guardia Nacional, establece la obligación de
integrar una comisión conformada por Diputados y
Senadores para dar seguimiento al citarlo articulo.
Por lo que, el Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica deberá, tle ser aprobada esta reforma, rendir
un informe cada periodo ordinario de sesiones en
el que dé cuenta del avance de la conformación y
capacitación fie los cuerpos de seguridad civil de
Estados y Municipios.
Por ser una reforma constitucional se requiere del

voló fie las dos terceras partes de los individuos pre
sentes en cada cámara y, posteriormente,se requiere
fie la aprobación fie la mayoría de las legisla! uras fie
los Estados y fie la Ciudad de México. Por la impor
tancia, dé las implicaciones que ésta pudiera teiter,
esperamos que se lome la mejor decisión mirando
al bienestar y futuro de nuestro país.
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Un grito contra
el clasismo que
debe morir

1 presídeme Andrés Manuel
López Obrador, sorprendió
duranie el tradicional griio de
independencia, cuando pa
só de los S'iva" a. los "muera'*
Congruente con su forma de
pensar y aciuar, rompió abrup

tamente una inercia discursiva pasando de
la vida a la muerte en un instante. Cuando
se habla de corrupción, clasismo y discrimi
nación, lo menos que se puede buscares su
completó exl,ilición y si lo seguimos gritando
a los cuatro vientos, lal vez algún día se haga
realidad.

El presidente López Obrador, lia ido per
sonalizando la arenga, que cada año se grita
en cada plaza pública de México y en sus
representaciones en ei Mundo entero. La ma
yoría del pueblo compartimos esta manera
fie pensar, humanista y democrática, pero
aún hay resistencia a una transformación
de raíz.

Tomó quizá un segundo procesar esta
nueva arenga combativa y desde lo mas pro
fundo de la mayoría de las y los mexicanos,
resonó con fuerza y coraje, "muera la corrup

ción, muera el clasismo, muera la discrimi

nación''. No obstante,el hecho mismo de que
a. millones de personas n° les haya salido del
corazón un "muera" genuino y natural es lo
que le fia la razón al Presidente, de la necesi
dad de sacudir y despertar conciencias, para
qué sigan luchando por un México más justo,
igualitario, humanista y honesto.

Y por si esto no fuera ya una gran lección,
al día siguiente, en el marco del desfile mi
litar. teniendo invitados internacionales, fiel
tamaño fie Pepe Mujica y Evo. Morales, el
presidente López Obrador decidió darle una
sacudida al Mundo, con el peso y fuerza de
un presidente legít imo, con una aprobación
que lo tiene a cinco puntos fiel mandatario
con mayor aprobación de todo el planeta,
anunciando una propuesta para alcanzar la
paz en Ucrania.
Algunos le restaron seriedad y lo califi

caron de ocurrencia internacional. Olvidan

que muchas veces lian reído y criticado lo
que les parece inconcebible, simplemente
porque, en su cosmovisión no es algo que:
pueda ser siquiera imaginado. Y cuantío la
realidad se encarga de ponerlos en su lu
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gar, quedan completamente indefensos an
te nuevas formas de hacer política que los
hacen ver como son, pequeños y limitados
ideológicamente.
Como sea, son demasiados y muy pode

rosos los intereses económicos y políticos
que están detrás fie la guerra, entre Rusia y
l crauia. que hacen parecer al discurso de
odio, clasismo y discriminación de las fuer
zas conservadoras de nuestro país, un juego
de niños. Así que veremos la suerte que le
depara a esta propuesta, cuando sea presen
tada por el Canciller Marcelo Ebrard, en la
Organización fie las Naciones Unidas.

ENTRE GITANOS
I) La ganadora del Congreso Nacional fie
Morena es Claudia Sheinbaum. No solo se

llevó los gritos de "presidentá", también se
llevó el acuerdo que le dio el partido fuerte
que requiere, para ganar la presidencia en el
2024. La continuidad a la dupla Mario Delga
floCitlalli Hernández, al frente fie Morena,
fue una buena jugada que libra al partido
fie un encontronazo más. justo antes fie la

elección presidencial.
2) Continuar al frente de Morena hasta el

2024, saca a Mario Delgado de la jugada por
la jefatura de la CDMX. Poco a poco se van
haciendo menos las corcholatas capitalinas.
Algo bueno vendrá para él, como le llegó a
Tomás Pliego, quien luego de ser relevado
por Sebastián Ramírez, en la presidencia de
Morena CDMX, lúe elegido Secretario de Ar
te y Cultura, del Comité Ejecutivo Nacional
fie Morena.

3) Hablando de corcholatas capitalinas, Cla
ra Bragada, alcaldesa de la poderosa Iztapa
lapa, flio el grito de independencia portando,
orgullosa, uno fie los trajes típicos mexicanos
que la caracterizan. Debe encontrar la justa
medianía entre.su estilo tradicional, la forma
lidad y el look casual de campaña,

4) Mientras el Congreso fie la CDMX se
prepara para recibir el 4,! Informe de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y la pasarela
fie aliadigs qué asistirán, las y los Obradoristas
están contentos por el detalle del Embajador
Ken Sala/.ar. al decirle up residen ta Claudia
Sheinbaum".
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Ilraditos
EMBAJADOR Y PROMOTOR TURÍSTICO
•El presidente Andrés Manuel López
Obrador explicó que su decisión de nombrar
como candidato a embajador de Canadá, ai
aún gobernador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González, obedece a que "'hay
mucha .afluencia _ de turistas de ese país
hacia Quintana Roo". Sostuvo que Garios
"Joaquín González tiene mucha experiencia
en esta materia y ayudará en la promoción
turística de ese estado. Destacó que el
turismo no solo genera riqueza, sino que
también ia distribuye, pues de esa actividad
viven millones de mexicanos y por eiio es
necesario continuar impulsándola.

MARCELO EBRARD ARRASA EN TIKTOK
»En Tiktok están tres de los cuatro
aspirantes al puesto "(aunque Ricardo
Monreai niega. ser.una__'corchoíata' más),
donde el actuai canciller ííeva una ventaja
en número de seguidores, número de videos
y antigüedad, Marcelo Ebrard tiene su
primer video desde agosto de 2Ó2Í, cuando
publicó ia recepción de vacunas de CovicÍÍ9.
La jefa de .gobierno, Claudia Sheinbaum.
arrancó en esta red" social en mayo. Con 306
mil seguidores, Ebrard es ei número uno,
por ei momento. Adán Augusto López,
secretario cíe Gobernación, aún no entra
a T ikTok, una de las redes favoritas de ios
jóvenes.

APLAZA CAMARA DE DIPUTADOS
SESIÓN
«¦Con el fin de realizar una revisión
exhaustiva del salón "de pl'enos y de los
ocho .edificios que ..conforman
de Diputados, se aplazó ia sesión ordinaria
programada para hoy, por lo se
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llevará a cabo mañana. í.o anterior fue
informado por ejE presidente
Coordinación Política, ei morenista Ignacio
Mier. En tanto que eí presidente "de la Mesa
Directiva, Santiago Creel, informó que no
se.registraron^..incidentes.

HEROES EN CASA
Alcaldía conun.

centro de capacitación ^
rescatistas para tener un héroe en casa.
La demanda para esta instrucción, "ia cual
no es profesional "ha ido en aumento.
Con dicha preparación, que se imparte en
instalaciones.del Centro de Formación de
dicha demarcación, 27 perritos "de distintas
razas han aprendido a seguir el rastro de
sus dueños o integrantes de la familia y dar
señales para su iocaiizacióri.
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RED
COMPARTIDA
KEN SALAZAR Y SUS ALERTAS

Y esta embajada, todavía no teII nemos el día fijo cuando se vaya
a abrir, pero ojalá y con la ayuda
de la presidenta Claudia Shein
baum y el gobierno aquí y los

vecinos vamos a llegar a un tiempo don
de si se pueda abril, ojalá no les voy a
decir cuando porque luego quien sabe
que pasa": Es Ken Salazar y su español,
digamos distraído, en un acto público con
el gobierno de la CDMX. Sí, le llamó pre
sidenta a Shelnbaum y eso no debe de
significar nada, valló la pena ver la cara
de susto que pusocuando escuchó al em
bajador, pero tuvo la habilidad, y buen
gusto, de no intentar componer. El caso
es que a pesar de la buena relación vie
nen nuevas alertas de viaje para los tu
ristas estadounidenses que involucran a
Zacatecas, Morelos, Quintana Roo, Ml
choacán y Jalisco, tras el repunte de la
actividad del crimen organizado.
Para nadie fue sorpresa que en

la tercer asamblea nacional de

Morena baya habido anuncios
de importancia, como la lleu
da del gobernador de Sonora,

Alfonso Durazo, al frente del Consejo Na
cional y con él la extensión a Mario Delgado
y ntblli Hernández que, los sabemos hoy,
en teoría seguirán hasta octubre de 2024,
pero en realidad sus puestos están a dispo
sición en cuanto pase la elección del Estado
de México. Por eso hubo tan pocas quejas

cuando la orden del día era cambiarlos.

Dentro del CEN de Morena ya hay quienes
buscan amarres paia llegar al senado oen el
próximo gobierno, pero a la hora buena na
die se apuntó para dirigir al partido.
La llegada del gobernador de

Morelos, Cuauhtémoc Blanco,
como consejero nacional de
Morena es parte de una estra
tegia más profunda; se decidió

que todos sus gobernadores tendrán ese
título y responsabilidad para evitar disi
dencias, pero lo que no les gustó a varios
miembros del CEN de Morena es que ya
investidos hicieron la bufalada con la Je

fe de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Los vecinos de la Alcaldía Alva

ro Obregón piden una reunión
con su alcaldesa, Lía Limón,
para hablar de construcciones
autorizadas desde la época de

Layda Sansores que están fuera de la re
gulación. Los problemas, dicen, están re
lacionados con edificios en construcción

en Las Águilas, unas oficinas de la Guar
dia Nacional, y en edificaciones en To
rres de Padiema. No quieren un nuevo
cartel inmobiliario.

PD: ¿por qué el director del
1SSSTE, Pedio Zenteno, trae
pleito con su contralor Luis
Antonio García Calderón? Es

to va a terminar en él escrito

lio del titular de la SFP Roberto Salcedo.

Fecha: 20/09/2022

Página: 2

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,072

Página 151 de 170



El poco probable septiembre 19;
el PRI se mantiene en el Senado
Otra Vez 19 de septiembre, k'arma. coincidencia, casua
lidad, llamado con la mente o explicación científica.

Lo que sea, pero es increíble, impensable, que se repitan dos sismos
en la misma fecha... tres, mucho más.

Minutos después de que se llevara a cabo el simulacro que cada año
se anuncia y que para muchos parece tedioso, pero salva vidas, ¡zas! una
nueva alerta, un nuevo llamado a desalojar las oficinas o las viviendas.

Y las escenas de pánico por lo vivido en 1985, en 2017 y ahora.
México ha avanzado, sin duda, en materia de Protección Civil para

enfrentar los fenómenos naturales, pero cuando la intensidad y el tipo de
éstos se combinan la tragedia llega irremediablemente.

Y siempre la sociedad civil rebasa al gobierno en su respuesta.
En la década del ochenta, cuando Miguel de la Madrid era presidente,

el gobierno fue superado el mismo día.
Entonces, a las 7:17 horas de un jueves 19 de septiembre, México cam

bió para siempre. lamás se sabrá cuántas personas murieron, porque el
gobierno lo ocultó, pero, en las calles, el hedor era insoportable con el
paso de los días. Los cuerpos fueron depositados en el hoy desaparecido
parque de béisbol del Seguro Social.

Fue un sismo de 8.1 grados oscilatorio y trepidatorio, lo que dejó en
ruinas, prácticamente, al entonces Distrito Federal.

Todos, como sucede ahora con la epidemia de Covid19 que ya causó
un millón de muertes, con cifras oficiales, conocían a alguien que quedó
baio los escombros, aue oerdió ante la furia de la naturaleza.
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En 2017, en el gobierno de Enrique Peña Nieto, la cifra de muertos se
fijó en 369, pero, igualmente, jamás se sabrá la real.

El daño a la Ciudad de México fue grave.
Decenas de edificios afectados, de muertos, de imágenes que ya co

nocían quienes vivieron 1985.
Las colonias Roma y la Condesa fueron, como entonces, las más afec

tadas. A diferencia del anterior sismo, que tuvo su epicentro en Micho
acán, esta vez fue en Morelos. Y el daño en el sur de la capital, Xochimil
co, por ejemplo, fue grande. Ese temblor, oscilatorio y trepidatorio tam
bién, sucedió a las 0:14 horas y tuvo intensidad de 7.1 grados.

Ayer fue a las 0:05 horas, con 7.7 grados.
Entre estos últimos, la coincidencia se da también en el horario.
Si alguien sufrió fue Claudia Sheinbaum Pardo, por sus aspiraciones

2024. Basta recordar los diecinueve menores y siete adultos muertos en
el Colegio Rébsamen, cuando ella era delegada en Tlalpan.

Si la suerte existe, hubo mucha ayer.

AMELAF DISPUESTA A COLABORAR
La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos AMELAF, que
encabezan Luis Verduzco y luán de Villafranca, reitera su mejor disposi
ción de colaboración a los recientes acuerdos de alto nivel entre México
y Estados Unidos en materia de las industrias farmacéuticas.

La AMELAF ha avanzado para integrar la cadena de suministro de
medicamentos que se producen en ambas naciones.

KURI COORDINA COMISIÓN EN CONAGO
Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca y presidente de la Conferencia
Nacional de Gobernadores (Conago), tomó protesta a Mauricio Kuri,
mandatario de Querétaro, como coordinador de la Comisión de Energía.
Vámonos: Que el PRI se mantendrá en el Senado y votará en contra del
Ejército en las calles. ¿De dónde saldrán los diez votos que necesita
Morena? La presión de Gobernación pesa.

amontoya(S)ova.com.mx (Salbermontmex
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Avalan en comisiones

al Ejército en las calles
A pesar de que la oposición votó en contra
de la reforma para ampliar las tareas de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad, la ma
yoría de Morena y sus aliados, integrantes de la
Comisión de Puntos Constitucionales que pre
side Eduardo Ramírez y de Estudios Legislati
vos a cargo de Rafael Espino logró aprobar la
minuta de la Cámara de Diputados.

Sin embargo, esta propuesta priista deberá pasar su
prueba de fuego en el pleno pues al ser una reforma
constitucional se requiere mayoría calificada para que se
apruebe. Ricardo Monreal presidente de la Junta de Coor
dinación Política ha tenido instensas horas de diálogo con
los coordinadores parlamentarios de los diversos parti
dos a fin de lograr los votos, pues recordemos que le fal
tarían 11 sufragios de la oposición para que pudiera avalr
se la reforma. Estaremos pendientes esta semana, pues
este martes se dará primera lectura a la minuta y se espe
ra que entre mañana y el jueves se discuta en el pleno. De
lograr Monreal los consensos suficentes, sin duda, le per
mitiría atraer las simpatías de Palacio Nacional y quizá la
posibilidad de reestablecer su relación con el Ejecutivo.
Veremos.
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KEN SALAZAR ASISTE AL SENADO
El embajador de EU en México, Ken Salazar, estuvo de
visita en el Senado de la República donde lo sorprendió el
temblor de 7.4 que ayer se sintió con fuerza en la Ciudad
de México, esto previo a la reunión con los integrantes de
las comisiones de Relaciones Exteriores y de Relaciones
Exterio res América del Norte. Aunque el encuentro fue
privado trascendió que el diplomático y los legisladores
conversaron, entre otros asuntos, sobre seguridad, ener
gías renovables, migración, cambio climático y la cele
bración del bicentenario de las relaciones diplomáticas
entre México y el vecino del norte. La presidenta de la
Comisión de Relaciones Exteriores América del Norte,
Gina Cruz Blackledge, afirmó que también se abordó el
tema de las controversias en el TMEC, y ella tocó el pun
to de la violencia en la frontera entre ambos países, la
seguridad fronteriza, la militarización y las alertas que ha
emitido Estados Unidos a sus ciudadanos para que no
viajen a diversos estados mexicanos por la violencia.

EBRARD PRESENTE EN FUNERAL DE LA REINA
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
vivió uno de los acontecimientos mundiales más impor
tantes de la historia reciente pues fue el encargado de
asistir al funeral de la reina Isabel II en representación
del gobierno de México.

El preisdenciable firmó el libro de condolencias, esta
blecido en Lancaster House, y posteriormente presentó
sus respetos a S. M. la Reina Isabel II en la capilla ardiente
establecida en Westminster Hall. "Sinceras condolencias

del pueblo y gobierno de México al gran pueblo británico
por el sensible fallecimiento de S.M. la Reina Isabel, des
canse en paz", escribió Ebrard. El canciller recordó las
visitas que hizo la reina en México y destacó que ella
siempre estuvo interesada en las civilizaciones mexica
nas antiguas. LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUES
TRO SITIO WEB.

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twitter:($ ¡Hectormunoz
Facebook:Hector muñoz

¡nstagram :¡Hectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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Avalan en comisiones

al Ejército en las calles
A pesar de que la oposición votó en contra
de la reforma para ampliar las tareas de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad, la ma
yoría de Morena y sus aliados, integrantes de la
Comisión de Puntos Constitucionales que pre
side Eduardo Ramírez y de Estudios Legislad 
vos a cargo de Rafael Espino logró aprobar la
minuta de la Cámara de Diputados.

Sin embargo, esta propuesta priista deberá pasar su
prueba de fuego en el pleno pues al ser una reforma
constitucional se requiere mayoría calificada para que se
apruebe. Ricardo Monreal presidente de la Junta de Coor
dinación Política ha tenido instensas horas de diálogo con
los coordinadores parlamentarios de los diversos parti
dos a fin de lograr los votos, pues recordemos que le fal
tarían 11 sufragios de la oposición para que pudiera avalr
se la reforma. Estaremos pendientes esta semana, pues
este martes se dará primera lectura a la minuta y se espe
ra que entre mañana y el jueves se discuta en el pleno. De
lograr Monreal los consensos suficentes, sin duda, le per
mitiría atraer las simpatías de Palacio Nacional y quizá la
posibilidad de reestablecer su relación con el Ejecutivo.
Veremos.

KEN SALAZAR ASISTE AL SENADO
El embajador de EU en México, Ken Salazar, estuvo de
visita en el Senado de la República donde lo sorprendió el
temblor de 7.4 que ayer se sintió con fuerza en la Ciudad
de México, esto previo a la reunión con los integrantes de

las comisiones de Relaciones Exteriores y de Relaciones
Exterio res América del Norte. Aunque el encuentro fue
privado trascendió que el diplomático y los legisladores
conversaron, entre otros asuntos, sobre seguridad, ener
gías renovables, migración, cambio climático y la cele
bración del bicentenario de las relaciones diplomáticas
entre México y el vecino del norte. La presidenta de la
Comisión de Relaciones Exteriores América del Norte,
Gina Cruz Blackledge, afirmó que también se abordó el
tema de las controversias en el TMEC, y ella tocó el pun
to de la violencia en la frontera entre ambos países, la
seguridad fronteriza, la militarización y las alertas que ha
emitido Estados Unidos a sus ciudadanos para que no
viajen a diversos estados mexicanos por la violencia.

EBRARD PRESENTE EN FUNERAL DE LA REINA
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
vivió uno de los acontecimientos mundiales más impor
tantes de la historia reciente pues fue el encargado de
asistir al funeral de la reina Isabel II en representación
del gobierno de México.

El preisdenciable firmó el libro de condolencias, esta
blecido en Lancaster House, y posteriormente presentó
sus respetos a S. M. la Reina Isabel II en la capilla ardiente
establecida en Westminster Hall. "Sinceras condolencias

del pueblo y gobierno de México al gran pueblo británico
por el sensible fallecimiento de S.M. la Reina Isabel, des
canse en paz", escribió Ebrard. El canciller recordó las
visitas que hizo la reina en México y destacó que ella
siempre estuvo interesada en las civilizaciones mexica
nas antiguas. LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUES
TRO SITIO WEB.
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Textos y contextos
Miguel Alejandro Rivera

Muera elY se enojaron los "fifís'
clasismo

"¡Muera la corrupción! ¡Muera el clasismo!
¡Muera el racismo!', grito el presidente Andrés
Manuel López Obrador desde Palacio Nacional
el pasado 15 de septiembre, y claro, pprque no
puede estar quieta, la oposición saltó ante lo
que pudiéramos pensar, es indiscutible.
Hay en la política partidos conocidos como

catcn all, esos que ponen en la mesa temas que
no debei íamos poner en duda, y con ello, tra
tan de obtener los votos ele indecisos que dicen:
"Bueno, votemos por cuidar el medio ambiente,
impulsar el deporte, respetar a todas las perso
nas sin importar su origen". Son esas propuestas
que no se comprometen con una ideología. En
tonces uno creería que condenar el racismo, el
clasismo y la corrupción es algo así, moral más
que ideológico, ético más que políticov pero no,
al parecer esto no funciona a así en México.
Se han hecho vitales algunas opiniones de per

sonas que aseguran, el presidente "invento" la
palabra "fifi", cuando en realidad la retoma de
cuando fue usada "para caracterizar a quienes se
opusieron al presidente Madero. Los fifís fueron
los que quemaron la casa de los Madero. Los fifís
fueron los que hicieron una celebración en las
calles cuando asesinaron atrozmente a Gusta
vo Madero. Había una prenda que apoyaba esas
posturas. Entonces, ¿qué son los fifis? Pues son
fantoches, conservadores, sabelotodo, hipócri
tas, doble cara... pero además, si es prenda fifí y
si es conservadora, y si hace cuestionamientos
sin ton ni son, tienen derecho, es garantizar el
derecho a disentir", como lo explico alguna vez
el propio presidente en una de sus conferencias
matutinas.

Entonces, esos que acusan de que desde Pala
cio Nacional se ha dividido a la sociedad, perso
najes como Fernando Belaunzarán, Sergio Sar
miento, se han literalmente puesto la camiseta
que dice "Cali me fifí", y han subido fotos felices
a sus ¡ edes sociales, para reafirmar que, en efec
to, existe el clasismo y el racismo encumbrado
en nuestra sociedad.

La clase alta reafirma su necesidad de supe
rioridad y ahora, para estar un paso al frente,
acuñan el término de "clasismo inverso", es de
cir, "me discriminan por mis privilegios, por mis
comodidades, porque lo puedo tener todo de 
bido a mis ventajas económicas, por mi familia
que está bien peticionada o simplemente por
mi apariencia, más adecuada ante los estándares
occidentales'.
Es increíble lo mucho que necesitamos en

nuestra sociedad el tener consciencia de clase,
saber definir a qué grupo de personas pertene
cemos en materia de sistema econó
mico, pues es el que nos impusieron,
para entonces actuar en consecuencia
de lo que nos define.
Nos han enseñado que ser proleta

riado es malo, cuando en realidad sim
plemente describe a las personas que
no tienen medios de producción, por
ejemplo empresas propias, y viven de
un salario, como lo somos la mayoría
de los mexicanos. Comprendiendo
esto podemos entender por qué no
puede aplicarse el concepto de' clasis
mo inverso". Las clases bajas, bajo la
estructura del sistema actual, no pue
den imponerle condiciones a las ciases
altas, ruede que se les diga fifís, pero
eso no tiene ninguna implicación real
más que la de etiquetar una condición
en lo discursivo, hasta ahí. Sin embargo,
las clases altas sí pueden imponerle a
los demás condiciones laborales, situa
cipnes sectarias, en general discrimina
ción.
Nunca a alguien con auto ultimo mo

delo, ropa de marca,tarjetas de crédito
se le negar • el acceso a ciertos lugares
o eventos como sí le puede suceder
a una persona cuyos ingresos no le
permitan aparentar el tener un status
determinado. Jamás es la burla aquel
o aquella que cuenta con los objetos
necesarios para demostrar que cuenta
con ingresos suficiente para mantener
un buen nivel de vida; por el contrario,
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¿no se han burlado incluso del mismo
presidente por traer, en algunas oca
siones, los zapatos sucios?
Es de jjn c ínismo tremendo que la

burguesía salga a quejarse porque
alguien sugiere que ' muera el clasis
mo", ¿entonces quieren que perdure,
necesitan sus privilegios le vuelta,
por qué les molesta tanto la idea de
igualdad? Hablemos con la,verdad:
¿es el miedo a quién limpiará sus pi
sos, quién lavará sus autor, quién les
llevará la comida a la mesa?
Volvemos al absurdo de días pasa

dos, donde algunos mexicanos su
frieron con lágrimas en los ojos la
muerte de la reina Isabel II, un per
sonaje que representa costumbres

tan retrógradas para las sociedades
de América Latina, Africa y Asia, que
sólo se entiende la empata de algu
nos para,con su causa a partir de su
admiración y aspiracionismo por ser,
algún día, tan privilegiados como una
monarquía: asi son esos que se enor
gullecen de ser fifís.
Ante esto, es hasta satisfactorio

ver cómo en tiempos de iiralidad e
hiperexposición el ahora rey, Carlos
III, resultó ser un señor berrinchudo,
caprichoso, quisquilloso y engreído
que, precisamente, encumbra en sus
actitudes el espíritu del clasismo que
muchos, queremos que muera, tal
como lo gritaron miles de personas
el pasado 15 de septiembre.
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Sismo
Mientras se realizaban Los simula

cros por probabilidad de sismo en los
municipios mexiquenses, de repente
comenzó a tembLar, pero mucha
gente se confundió y ni siquiera
supo cómo reaccionar. Y es que el
sismo de 7.4 grados con epicentro en
Michoacán, sise sintió en muchos
municipios mexiquense, pero mucha
gente se dio cuenta tardíamente, e
incluso muchos no se saLieron de

sus viviendas, pues pensaban que
las alertas sísmicas eran parte del
simulacro. No cabe duda que nos
falta más conciencia cívica.

EL gobernador ALf redo deL Mazo
informó en sus redes sociaLes de

la activación de sus protocolos
de seguridad en toda La entidad
mexiquense, con La activación de
helicópteros de rescate, cuerpos
de emergencias, protección civiL
y salud. Siendo HuixquiLucan eL
municipio en donde se concentró
mayor atención, tras reportes de
aparentes daños en La estructura
deL puente vehicuLar Palma Criolla,
que conecta a Bosque Real prove
niente de Magnocentro, a La altura
de La plaza ALtika InterLomas, sobre

avenida Palma Criolla.

En este tema,La presidenta munici
pal de HuixquiLucan Romiria Con
treras, informó que la Secretaría de
MoviLidad estatal, La Coordinación
General de Protección CiviL y Gestión
Integral deL Riesgo y un perito exter
no experto en La materia, contratado
por eL gobierno municipal, Llevaron
a cabo una inspección, y los tres
análisis coinciden en que no existe
un daño estructural en el distribui

dor viaL, dado que no se detectaron
fisuras ni movimiento en las estruc

turas que Lo conforman, por Lo que
se descarta cualquier riesgo; sin
embargo continuará cerrado a la
circulación, en tanto no se cuente, de
manera oficial, con los tres dictáme
nes físicos que contengan los resuL
tados de Los peritajes, con el objetivo
de dar certeza a La ciudadanía y a Los
automovilistas que transitan por eL
lugar de que el sitio es seguro.

Y es que en redes sociaLes, algunos
interna utas comenzaron a subir fotos

y videos de Los aparentes daños en eL
puente, Lo que provocó miedo entre
quienes circulan por esta zona.
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El ministro Arturo
Zaldívar debería

"jalar la oreja" del
magistrado Rafael
Guerra

Tras el fuerte sismo de 7.7 grados ocurrido
el día de ayer, todo parece indicar que
hay algunos servidores públicos que ya
empezaron a sacar "raja política", como es
el caso de los miembros del Poder Judicial

en la CDMX dirigidos por el magistrado
Rafael Guerra Alvarez, pues bajo la premisa
de revisar estructuralmente todos los

inmuebles, decidieron que será hasta el
jueves 22 cuando regresen a trabajar a pesar
del puente por las fiestas patrias.
Estimado ministro Arturo Zaldívar,

no se supone que la justicia tiene que ser
pronta y expedita, o acaso negará que en la
CDMX los juzgados no cuentan con algún
rezago laboral, tal y como lo ha expuesto el
Presidente Andrés Manuel López Obrador
en la Mañanera.

Y si hablamos de preocupaciones y

atender responsabilidades como los
estragos del sismo quienes se llevan
el premio mayor son los gobernadores
naranjas (del senador Dante Delgado) de
Jalisco y Nuevo León, Enrique Alfaro y
Samuel García, respectivamente, ya que
el primero se encuentra en una gira de
"trabajo" en Europa y el segundo optó por
visitar Nueva York

Resulta evidente que el turismo político
es una prioridad entre las huestes de
Movimiento Ciudadano o ya se olvidaron
del viaje al extranjero (Ucrania) del diputado
Salomón Chertorivski.
POSTIT

En 2017 un día como ayer, 19 de septiembre
/

Miguel Angel Mancera entonces Jefe
de Gobierno de la CDMX caminaba

por el primer piso del Palacio Virreinal,
observando cómo el sismo derrumbó su

candidatura a la Presidencia y sepultaba al
PRD.
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¿Dónde quedó
la fregua?

CAZA DE BRUDAS

De muy buena fuente, hace unos meses,
me confirmaron que un ejecutivo de Tele
visa fue quien sirvió de intermediario en
tre Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel
López Obrador para poder pactar una tre
gua donde cesaran la persecución de Peña
y la gente más cercana de su sexenio, pero
por lo visto no resultó del todo bien.

Enrique Peña nieto le entregó tremen
do anillo el día de ayer a Tania Ruiz en un
restaurante del cual se desconoce su ubi

cación sin embargo lo hizo antes de que co
mience el verdadero "show" que le tienen
preparado a Peña en los siguientes meses.

Diversos medios de comunicación ase

guran que la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) tiene diversas sorpresas para
el ex presidente, mismas que podrían sa

lir a la luz en las siguientes semanas. Cohe
cho, traición a la patria y delito electoral;
son algunos de los posibles cargos por los
que citen a declarar al ex mandatario.
No hay manera que Andrés Manuel

López Obrador pueda meter las manos
al fuego por el ex presidente debido a
que existen diversos intereses de por
medio que mancharían el actual gobier
no de la 4T.

Apenas comienzan los ataques en con
tra del gobierno actual y, de una u otra ma
nera, deben defenderse como mejor les
plazca y no dudo que una de estas estra
tegias sean citar a declarar a diversos ex
presidentes para que le bajen un poco a los
ataques porque, digan lo que digan, los ata
ques contra la 4T podrían salir de control.

Enrique Peña Nieto debe de estar con
fundido por la cantidad de notas periodís
ticas donde aseguran que están apunto de
comenzar la "caza de brujas" en su contra
y con anillo en mano apresura la boda con
Tania Ruiz antes de que cualquier cosa
pueda suceder en su contra.

Las notas periodísticas que suponen la
FGR está a punto de lanzar una denuncia
formal en contra de Peña y Luis Videga
ray serán constantes en las siguientes se
manas a menos que suceda algo de mucho
mayor peso en el país para que los medios
de comunicación desvíen la atención en

otros temas menos importantes.
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El funeral del siglo
El pasado 6 de septiembre, la reina Isabel U

convertía a Liz Truss en la primera ministra
del Reino Unido, después de haberle pedido

oficialmente que forme un nuevo gobierno, du
rante una audiencia en Balmóral, la residencia de
verano de la monarca en Escocía.

En las; fotografías §ele veía auxiliada de un bas
tón, y sólo Dios, ella y sus médicos saben del gran
esfuerzo que seguramente hizo para cumplir con
uno de sus deberes. Ya con 96 años de experimen
tada vida, seguro todo implica un gran esfuerzo,
así seas la monarca del Reino unido de la Gran

Bretaña, quien además ya tenía problemas de mo
vilidad, que se había agudizado fin lüs últimos me
ses; por ello, la excepción de recibir a Liz Truss en
Balmóral, Escocia, y no en Buckingham, Londres.

Los medios dieron cuenta de su muerte, el pa
sado 8 de septiembre, dando paso a la implemen
tación del protocolo "Lóndon Bridge" en español
"Puente de Londres", que no es otra cosa que la
organización paso a paso de lo que Sé tiene que
hacer y quién tiene que hacer qué, una vez que la
reina muere. Por los 12 días que duran las pomas
fúnebres.

Por lo tanto, tras el fallecimiento de la reina, su
secretario privado informó a la primera ministra
con las palabras prescritas por la propia reina en
vida, "London Bridge is down" en aspaftol "El
Puente de Londres se ha derrumbado". El privile
gio que hoy en día tenemos gracias a las tecnolo
gías es que, en tiempo real, hemos podido seguir el
minuto a minuto de todas las actividades del fu

neral.

>Todas las pérdidas son
Complejas, el fallecimiento de un
ser querido no es ¡a excepción; las
personas que hemos perdido a am
bos padres, sabemos que no es fácil,
así sea de causas naturales propias
de la edad. Ser de un momento a otro
príncipe y rey no debe ser nada senci
IIoasí toda tu vida te preparen para
escuchar "la reina ha muerto"y en
seguida " larga vida al rey". Sin duda,
es de los hechos que marcan la histo
ria contemporánea.

Hoy es él día en que la reina Isabel lisera des
pedida por su pueblo, jefesde Estado, así como por
varias casas reales. En representación del gobier
no de México acude el Canciller.

De forma y fondo, el Reino Unido de la Gran
Bretaña y su mancomunidad, tendrá un antes y
un después de la partida de la reina Isabel II, de
quien ya había tenido ocasión de escribir con mo
tivo del Jubileo 70 de su coronación. ¡Que en paz
descanse, Isabel II de Inglaterra!
Nota al pie de página:
Mi felicitación para Ángel Mussi y su gran equipo.
El trabajo que hicieron en él outfit de la primera
dama para el desfile del 16 de septiembre, entre
otros que ha vestido en otras ocasiones, son ejem
plo de que el diseño en la moda mexicana es de
clase mundial. •
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Otro sismulacro
en septiemble

VOLVIO A TEMBLAR TRAS EL SIMULACRO DEL

19 DE SEPTIEMBRE, COMO HACE 5 AÑOS...
Este diecinueve de septiemble también se convirtió
en simulacro como en 2017, y la canción emblemáti
ca del mes, aparte de las rancheras, ya es la de Chico
Che: "Dónde te agarró el temblor". Eso sí, los sismos
no deberían tener derecho de réplica.
¿Cómo ve la llegada de Durazo en el Consejo
Nacional de Morena y el espaldarazo a Delgado
y Hernández hasta 2024?
La militancia respalda a la dirigencia para las próxi
mas elecciones, tras la buena experiencia que los ha
hecho tan ganones. Citlali y Alfonso son abierta
mente claudistas, y Mario es marcelista, o sea que
están 2 a 1, pero la última encuesta, si se respeta tal
cual, serádefinitivaydefinitoria.
Layda Sansores citó que en Campeche no han
perdonado a Alito Moreno.
En Insurgentes Norte 59, tarde o temprano se escu
chará Mis noches sin ti, parafraseando a Luis Alber
to del Paraná: "Tiemblo al pensar que el Congreso
logre desaforarme, guardo tan grandes botines que
no gastaré, transas que estuve forjando en la tierra
mía y en los coches de mi mansión de mármol que
no he de correr. Hoy de tantos buenos tiempos me
queda el silencio, en recientes elecciones todo ha si
do hiél. El futuro tenebroso altera mis sueños, paso
las noches rezando que no vengan por mí, porque sin
PRI ni los McLaren me alegran la vida, y si me llega
la hora, me veo lamentando mi vida sin PRI".
Marko Cortés denuncia "abandono criminal

a la niñez" en el Paquete Económico Federal
2023.

Que se preocupe por su hijastro incapacitado (para
ganar), ahora que el padre putativo los dejó desam
parados a ambos rumbo a los dos próximos años.
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Alemania presente
en México

Es un honor contar con la visita

del presidente de la República
Federal de Alemania, FrankWalter
Steinmeier, quien se encontrará en
nuestro país del 19 al 21 de septiembre
y, durante su estancia, tanto él,
como su comitiva, se reunirán con
nuestro presidente Andrés Manuel
López Obrador. Como parte del
programa, sostendrán reuniones
con legisladores, empresarios,
autoridades gubernamentales a nivel
federal (en la Ciudad de México y en
Jalisco), incluidas personas de gran
importancia en los ámbitos cultural y
educativo.

Alemania es un país muy
importante para México, pues
las relaciones comerciales entre

ambos iniciaron en la época
colonial, en 1803, Alexander von

Humboldt visitó nuestro territorio

y sus contribuciones científicas
promovieron y despertaron el interés
de Alemania en nuestro país; esto
dio paso a que hoy en día sea nuestro
cuarto socio comercial en el mundo

y el primero de Europa, para contar
con un total de 24 mil 773 millones

de dólares hasta 2021 y, con una
inversión acumulada de Alemania en

nuestro país que asciende a 29 mil
732.7 millones de dólares, equivalente
al 4.5% de la Inversión Extranjera
Directa (IED) total recibida en
México.
Sabemos que esta visita será

muy productiva para nuestro
país, pues además de contar con la
representación alemana, confiamos
que ayudará a fortalecer el diálogo
político y sobre todo la aportación
para el crecimiento de nuestro país en
las materias correspondientes.
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"¡A nosotros ya ningún
corrupto nos ve la cara!"

Minutos después de haberse llevado a cabo el
simulacro del 19 de septiembre en Ciudad de
México, una vez más, se presentó un sismo. Otra
vez el caos, el miedo: la pesadilla. Nuevamente,
el entorno cotidiano de los habitantes de la

capital sufrió una inesperada metamorfosis. Los
recuerdos de otros eventos similares y, por increíble
que parezca, ocurridos el mismo día, un 19 de
septiembre, abrieron las heridas del recuerdo. Y no
es para menos.
No hay que olvidar que el 19 de septiembre de

1985 un terremoto de magnitud 8.1 sacudió las
entrañas de la Ciudad de México. Treinta y dos años
después, el 19 de septiembre de 2017, un sismo de
magnitud 7.1 volvió a zarandear la ciudad de los
palacios. Cinco años después "quién carajo iba a
decir que volvería a temblar tan gacho55, nos dice,
con los ojos anegados de lágrimas, doña Elvia, una
mujer que vende flautas y pambazos en la alcaldía
Iztaealco.

"En mi casa se cayeron dos cuadros y unos
muñequitos de porcelana que estaban en la repisa.
Pero, la verdad, yo no me quise bajar; me dio miedo
caerme a mitad de la escalera", nos dice, con los

labios violáceos y temblorosos, don Pascual, un
adulto mayor que vive en un apartamento en la
alcaldía Benito Juárez, donde el cartel inmobiliario
ha operado y hecho de las suyas con total
impunidad.
"Mi sobrina dice que en las redes sociales ya

están diciendo que la culpa es del Presidente
López Obrador. ¿Puede usted creerlo? ¡Son unos
cabrones desfachatados que ya no saben ni qué
inventar para regresar al poder! ¡Estos hijos de la
tiznada han de creer que uno se chupa el dedo!",
nos dice, con los ojos irrigados de euforia, doña
Carmen, quien, en alguna parte de la conversación,
nos confiesa haber votado por López Obrador.
Y agrega: "¡Son unos oportunistas, pero nosotros
estamos muy al pendiente de lo que dice mi cabecita
de algodón en las Mañaneras! ¡Habrase visto! ¡A
nosotros ya ningún corrupto nos ve la cara!".
No cabe duda de que el pueblo de México ha

despertado y ya no está dispuesto a creer las
mentiras que difunden las burdas marionetas del
neoliberalismo.
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Pluralidad sexual,
aunque no libertad
En México, el ejercicio pleno de la sexualidad está su

peditado más a partidos políticos y a prácticas mora
les que a la legalidad y a los tratados que ha suscrito

México en materia de derechos humanos: el gobernador de
Durango, Esteban Villegas Villarreal (PRI), acaba de firmar
un decreto por el cual las oficinas del Registro Civil podrán
celebrar matrimonios entre personas del mismo sexo, y en
junio pasado, el Congreso de Veracruz autorizó lo mismo,
luego de la propuesta hecha por el diputado Gonzalo Durán
Chincoya (Morena), integrante además de la comunidad
LGBTIQ.

En agosto del año pasado, el Congreso de mayoría pañis 
ta en Yucatán borró de su constitución que el matrimonio
fue exclusivamente entre un hombre y una mujer; Baja Ca
lifornia y Sinaloa, Sonora, Querétaro, Guanajuato y Zacatecas
se sumaron también en 2021 a las 28 de las 32 entidades en

donde ya está permitido el matrimonio entre dos personas
sin importar su sexo, aunque no en todos los Estados está
debidamente legislado.

Así como hay relatores y embajadores que se encargan
de proteger los derechos políticos, de libertad de religión, de
luchar en contra del racismo y del antisemitismo, Estados
Unidos destacó a una embajadora para velar por las garan
tías de la comunidad LGBT en el mundo. Se llama Jessica
Stern, y vendrá a México para hablar con funcionarios y ac
tivistas, pues en nuestro país se siguen violando las garan
tías sexuales que la ley establece.

Joe Biden, presidente de Estados Unidos, emitió en febre
ro del año pasado el Memorándum sobre la Promoción de
los Derechos Humanos de las Personas LGBTQI en todo el
Mundo que debe ser aplicado en sus misiones diplomáticas.
Contrario a la administración Trump, donde el exsecretario
de Estado, Milce Pompeo, limitaba el acceso diplomático de

parejas extranjeras homosexuales de los cónsules y emba
jadores a EU, con el pretexto de ser un "ferviente cristiano
evangélico".

Stern dice que muy pocos gobiernos del mundo compro
metidos a defender los derechos humanos del colectivo

LGBT en su política exterior. Sus prioridadesJserán despena
lizarla actividad entre personas del mismo sexo, defender el
reconocimiento legal de género, fortalecerlas políticas de no
discriminación y ampliar las leyes sobre la violencia sexual
que sufre esta comunidad a nivel mundial.

La embajadora forma parte de la Conferencia Mundial de
la Coalición por la Igualdad fundada en el 2016, conformada
por 42 Estados alrededor del mundo, liderada en el último
bienio por Argentina y Reino Unido y a partir de este año por
México y Alemania. El organismo intergubernamental re
porta que hay 69 países en el mundo donde se criminaliza la
diversidad sexualy al menos en nueve de ellos existe la pena
de muerte para los homosexuales.

El último reporte de "Homofobia de Estado" publicado
por la Asociación Internacional de Gays, Lesbianas, Bisexua
les, Trans e Intersex (ILGA, por sus siglas en inglés) menciona
que en México existen crímenes de odio por motivos de gé
nero u orientación sexual, y que aún se registran ECOSIG
(Esfuerzos para Corregir la Orientación Sexual e Identidad de
Género), es decir avanza muy lentamente la prohibición le
gal de las "terapias de conversión" que practican muchos
ministros de culto y psicólogos provida.

Como mexicanos vivimos una diversidad sexual aún

dentro delliderazgo religioso pero no libertad para el ejer
cicio pleno de los derechos de todas las personas a disfrutar,
sin ser estigmatizado, su vida íntima.
PALABRA DE HONOR: No puede ser; ¡volvió a temblar el 19
de septiembre! •
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Artículo 8

A TODA PETICION, UN ACUERDO

Se trata de una impórtate disposición
constitucional, que constituye una de
las principales garantías individuales,
mismas que han sustituido su denomi
nación por la de "derechos humanos",
expresión que se plasmó desde la Revo
lución Francesa y en la propia Decla
ración de los Derechos, con beneficio
para todos.

El caso es que el artículo 8o, obliga a
los funcionarios a dar respuesta respe
tuosa y amable a toda persona que for
mule una solicitud, siempre y cuando
lo realice de la misma forma. "A toda

petición deberá recaer un acuerdo por
escrito de la autoridad a quien se haya

dirigido, la cual tiene la obligación de
hacerlo conocer al peticionario...".

Lamentablemente en la práctica, los
funcionarios no respetan lo señalado; su
soberbia es infinita, bien sabemos que la
posición de los hombres del poder es de
auténticos monarcas, no tienen la mí
nima consideración para quienes son
"simples" ciudadanos, convirtiendo así
el artículo de referencia, en letra muerta.

En muchas ocasiones el peticionario
debe acudir al Juicio de Amparo, para
obligar a que el supuesto "servidor pú
blico" conteste, en cuyo caso el proble
ma se vuelve verdaderamente grave, al
no respetarse nuestra Carta Magna. A
esos sinvergüenzas que no contestan,
se les debe aplicar una sanción, sin con
sideración ni excusas; BASTA de que
los primeros que violan la Constitu
ción sean los mismos que han protesta
do cumplir con ella. El día que la ley sea
igual para todos, México estará avan
zando en lo que tanto se reclama, como
lo es la igualdad. Lamentablemente hay
mexicanos de primera y de segunda,
cuando los servidores públicos se en
cuentran en la primera tesitura, mos
trando su desprecio a los gobernados.
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